
ACTA 070  FOLIO 1 

 
 
 
 

   
 

SALON CENTRAL DE SESIONES “LUIS CARLOS GALAN 
SARMIENTO” 

 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

ACTA No.  070 CORRESPONDIENTE  A LAS SESIONES 
EXTRAORDINARIAS  DE PLENARIA                                 

21 DE MAYO DE 2012 HORA DE INICIO: 08: A.M. 

PERIODO DE SESIONES  EXTRAORDINARIAS  2012 

MESA DIRECTIVA DEL CABILDO MUNICIPAL 
 

URIEL ORTIZ RUIZ 
Presidente 

 
WILSON RAMIREZ GONZALEZ 

Primer Vicepresidente 
 

CHRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ 
Segundo Vicepresidente 

 
NUBIA SUAREZ RANGEL 

Secretaria General 
 

CONCEJALES ELECTOS PERIODO 2012 - 2016 CON VOZ Y VOTO 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO 
JHAN CARLOS ALVERNIA VERGEL 

MARTHA ANTOLINEZ GARCIA 
CHRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ 

DIEGO FRAN ARIZA PEREZ 
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ 

CLEOMEDEZ BELLO VILLABONA 
DIONICIO CARRERO CORREA 
JHON JAIRO CLARO AREVALO 

HENRY GAMBOA MEZA 
NANCY ELVIRA LORA 

CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ 
SONIA SMITH NAVAS VARGAS 

CHRISTIAN NIÑO RUIZ  
URIEL ORTIZ RUIZ 

RAUL OVIEDO TORRA 
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA 

WILSON RAMIREZ GONZALEZ 
EDGAR SUAREZ GUTIERREZ 

 



ACTA 070  FOLIO 2 

 
 
 
 

   
 

 
 
LA PRESIDENCIA: Buenos días Honorables Concejales. 
Secretaria, favor hacer el primer llamado a lista. 
 
 
LA  SECRETARIA: Así será Señor Presidente. Muy buenos días 
para todos.  Sesión Ordinaria,  Sábado 19 de Mayo del 
2012. 
 
 
 
PRIMER LLAMADO A LISTA 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO  
JHAN CARLOS ALVERNIA VERGEL      
MARTHA ANTOLINEZ GARCIA      
CHRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ   POSITIVO 
DIEGO FRAN ARIZA PEREZ   
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ  
CLEOMEDEZ BELLO VILLAVONA  
DIONICIO CARRERO CORREA 
JHON JAIRO CLARO AREVALO     POSITIVO 
HENRY GAMBOA MEZA       POSITIVO                 
NANCY ELVIRA LORA          
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ   POSITIVO  
SONIA SMITH NAVAS VARGAS  
CHRISTIAN NIÑO RUIZ      POSITIVO              
URIEL ORTIZ RUIZ          
RAUL OVIEDO TORRA        
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA     
WILSON RAMÍREZ GONZÁLE                 
EDGAR SUAREZ GUTIERREZ        
 
 
 
LA SECRETARIA: Señor Presidente. Me permito informarle han 
contestado a lista Cinco (05) Honorables Concejales, no hay 
Quórum decisorio. 
 
 
LA PRESIDENCIA: Hacer el segundo llamado en 15 minutos. 
 
 
LA SECRETARIA: Así se hará Señor Presidente. 
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SEGUNDO LLAMADO A LISTA 
 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO      
JHAN CARLOS ALVERNIA VERGEL      
MARTHA ANTOLINEZ GARCIA POSITIVO   POSITIVO   
CHRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ   POSITIVO 
DIEGO FRAN ARIZA PEREZ     POSITIVO 
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ      
CLEOMEDEZ BELLO VILLABONA 
DIONICIO CARRERO CORREA 
JHON JAIRO CLARO AREVALO     POSITIVO 
HENRY GAMBOA MEZAPOSITIVO  POSITIVO 
NANCY ELVIRA LORA         
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ   POSITIVO 
SONIA SMITH NAVAS VARGAS 
CHRISTIAN NIÑO RUIZ 
URIEL ORTIZ RUIZ      POSITIVO 
RAUL OVIEDO TORRA       
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA     
WILSON RAMÍREZ GONZÁLEZ      POSITIVO 
EDGAR SUAREZ GUTIERREZ 
 
 
LA SECRETARIA: Señor Presidente me permito informarle han 
contestado a lista Ocho  (8) Honorables Concejales, no hay 
Quórum decisorio. 
 
 
LA PRESIDENCIA: Hacer el tercer llamado tan pronto se 
complete el quórum. 
 
 
LA SECRETARIA: Así se hará Señor Presidente. 
 
 
TERCER LLAMADO A LISTA 
 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO      
JHAN CARLOS ALVERNIA VERGEL      
MARTHA ANTOLINEZ GARCIA POSITIVO   POSITIVO 
CHRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ   POSITIVO   
DIEGO FRAN ARIZA PEREZ     POSITIVO  
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ      
CLEOMEDEZ BELLO VILLABONA 
DIONICIO CARRERO CORREA 
JHON JAIRO CLARO AREVALO     POSITIVO 
HENRY GAMBOA MEZAPOSITIVOPOSITIVO  POSITIVO 



ACTA 070  FOLIO 4 

 
 
 
 

   
 

NANCY ELVIRA LORA      POSITIVO  
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ   POSITIVO 
SONIA SMITH NAVAS VARGAS 
CHRISTIAN NIÑO RUIZ 
URIEL ORTIZ RUIZ      POSITIVO 
RAUL OVIEDO TORRA       
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA     
WILSON RAMÍREZ GONZÁLEZ      POSITIVO 
EDGAR SUAREZ GUTIERREZ     POSITIVO 
 
 
LA SECRETARIA: Señor Presidente me permito informarle han 
contestado a lista Diez (10) Honorables Concejales, no hay 
Quórum decisorio. 
 
LA PRESIDENCIA: Habiendo quórum decisorio Secretaria; favor 
leer el orden del día. 
 
 
LA SECRETARIA: Así será Señor Presidente. 
 
 
 

ORDEN DEL DIA 
 
 
1. LLAMADO A LISTA Y VERIFICACIÓN DEL QUÓRUM. 
 
 

 
2. CONSIDERACIÓN Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. 
 
 

 
3. HIMNO DE LA CIUDAD DE BUCARAMANGA. 
 

 
 

4. DESIGNACION DE LA COMISION PARA LA REVISION DEL ACTA DE 
LA PRESENTE SESION PLENARIA.  
 
 

5. CONTINUACION, ESTUDIO EN SEGUNDO DEBATE DEL PROYECTO DE 
ACUERDO Nº 013 DEL 30 DE ABRIL. “POR EL CUAL SE APRUEVA 
Y SE ADOPTA EL PLAN DE DESARROLLO ECONOMICO,SOCIAL Y DE 
OBRAS PUBLICAS 2012-2015 BUCARAMANGA CAPITAL SOSTENIBLE. 
 

 
 

6. LECTURA DE COMUNICACIONES.  
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7. PROPOSICIONES Y ASUNTOS VARIOS.  
 
 
Bucaramanga,    Sábado (19) de Mayo de 2012 
Hora: 08:00 AM. 
Firma: El Presidente: Uriel Ortiz Ruiz;  
El Primer Vicepresidente: Wilson Ramírez González;  
El Segundo Vicepresidente: Christian Alberto Arguello Gómez; 
La Secretaria General: Nubia Suarez Rangel. 
 

 
2. CONSIDERACIÓN Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. 
 
 
APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DIA 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO    POSITIVO   
JHAN CARLOS ALVERNIA VERGEL    POSITIVO  
MARTHA ANTOLINEZ GARCIA  
CHRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ   POSITIVO 
DIEGO FRAN ARIZA PEREZ     POSITIVO 
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ    POSITIVO 
CLEOMEDEZ BELLO VILLABONA 
DIONICIO CARRERO CORREA      
JHON JAIRO CLARO AREVALO     POSITIVO 
HENRY GAMBOA MEZA  
NANCY ELVIRA LORA      POSITIVO   
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ   POSITIVO   
SONIA SMITH NAVAS VARGAS 
CHRISTIAN NIÑO RUIZ      POSITIVO 
URIEL ORTIZ RUIZ      POSITIVO  
RAUL OVIEDO TORRA 
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA 
WILSON RAMÍREZ GONZÁLEZ      POSITIVO 
EDGAR SUAREZ GUTIERREZ     POSITIVO   
    
 
LA PRESIDENCIA: En consideración el estudio y aprobación del 
orden del día. 
 
LA SECRETARIA: Ha sido aprobado el orden del día Señor 
Presidente. Han contestado positivo  Doce (12) Honorables 
concejales 
 
LA PRESIDENCIA: Continuamos con el Orden del Día. 
 
LA SECRETARIA: Así se hará Señor Presidente. 
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3. HIMNO DE LA CIUDAD DE BUCARAMANGA. 
 
LA PRESIDENCIA: Ordena a la secretaria continuar con el 
Orden del dia. 
 
LA SECRETARIA: Así Se hará Señor Presidente. Continuamos con 
el cuarto punto del Orden del Dia. 
 
 
4. DESIGNACION DE LA COMISION PARA LA REVISION DEL ACTA DE 

LA PRESENTE SESION PLENARIA.  
 
 
LA PRESIDENCIA: se designa al H. Concejal Jhan Carlos 
Alvernia para la revisión del acta del dia de hoy. 
 
LA SECRETARIA: Continúa con el Orden del Dia. 
 
 
5. CONTINUACION, ESTUDIO EN SEGUNDO DEBATE DEL PROYECTO DE 

ACUERDO Nº 013 DEL 30 DE ABRIL. “POR EL CUAL SE APRUEVA 
Y SE ADOPTA EL PLAN DE DESARROLLO ECONOMICO,SOCIAL Y DE 
OBRAS PUBLICAS 2012-2015 BUCARAMANGA CAPITAL SOSTENIBLE. 

 
 
LA PRESIDENCIA: Dándoles los muy buenos días a todos los H. 
Concejales y Concejalas, a mis compañeros de la mesa 
Directiva, Saludar especialmente a la Dra. Claudia 
Fernández, al Subsecretario de Educación, a todo el equipo 
de la Secretaria de Educación, de la Secretaria de Hacienda 
y a todos los presentes. Secretario vamos a empezar a leer 
las modificaciones al Pliego del dia de ayer.  
 
EL SECRETARIO: Da Lectura a las Modificaciones 2.1.3. Eje 
Programático “lo Social es vital” 
 
 
 

2.1.3 EJE PROGRAMÁTICO: LO SOCIAL ES VITAL 
 

 
PROBLEMÁTICA 
Bucaramanga para el año 2011, según el DANE presentó 11,55% 
de población con necesidades básicas insatisfechas -NBI, 
dentro de las cuales se encuentran: niños, niñas, 
adolescentes y jóvenes, mujeres cabeza de familia, adultos 
mayores, población en situación de discapacidad, población 
víctima del conflicto armado, población ubicada en 
asentamientos precarios, habitantes de calle y poblaciones 
pobres y en situación de vulnerabilidad. Estas poblaciones 



ACTA 070  FOLIO 7 

 
 
 
 

   
 

se ubican principalmente en asentamientos humanos, en 
condiciones precarias de habitabilidad, falta de servicios 
básicos, pobreza y desigualdad; en donde los niños, niñas y 
adolescentes contribuyen con la economía familiar induciendo 
a la deserción escolar y por ende al trabajo infantil, casos 
de violencia al interior del núcleo familiar. Bucaramanga es 
una ciudad receptora de población vulnerable como, 
habitantes de calle, víctimas del conflicto armado, quienes 
demandan una atención integral por parte del Estado. 
 
 
DIAGNÓSTICO SECTORIAL 

 
Grupos en Situación de Vulnerabilidad 
Bucaramanga, presenta múltiples factores: ubicación 
geográfica, clima agradable, adecuada prestación de los 
servicios públicos, oferta educativa principalmente la 
universitaria, atención en salud, masificación del comercio 
entre otras; factores que han hecho que la ciudad bonita 
experimente un crecimiento poblacional, aunado a esto la 
expulsión de poblaciones producto de amenazas de las 
organizaciones al margen de la ley hace de Bucaramanga una 
ciudad atractiva para la llegada de estos nuevos habitantes. 
Ésta situación genera en el municipio una serie de 
problemáticas sociales como: inseguridad, delincuencia, 
hurto violencia intrafamiliar, microtrafico de 
estupefacientes, violencia sexual alcoholismo, pandillismo, 
desempleo, prostitución, informalidad, trabajo infantil e 
ilegalidad urbanística ; que hoy amenazan con desbordar la 
capacidad institucional para atender este desequilibrio 
social y que debe corregirse mediante la acción social 
colectiva. 
 
 
POBLACIÓN POBRE Y EN SITUACIÓN DE VULNERABILIDAD 
 
 
Infancia y Adolescencia  
En el año  2010 fueron identificados 1.421 niños, niñas y 
adolescentes - NNA, por las diferentes instituciones y ONG´s 
que conforman el comité local y la fundación Telefónica 
aliada,  para la erradicación del trabajo infantil en 
Bucaramanga. Según el Instituto Nacional de Medicina Legal y 
Ciencias Forenses la tasa registrada de maltrato infantil en 
Bucaramanga para el año 2011 tuvo una variación porcentual 
de 19% (66 casos menos). El rango más afectado es de 10-14 
años. El padre es señalado en un 38% (106 casos) de los 
casos como el agresor y la madre en un 29% (81casos). Es 
importante resaltar que no se puede señalar que el rango más 
afectado es de 10-14 años, debido a que los niños y niñas  
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menores de edad tienen dificultad para acceder a la atención 
o denuncia, salvo cuando esto lo hacen familiares o 
conocidos. Según el Instituto Colombiano de Bienestar 
Familiar - ICBF, en el año 2011 se atendieron 1.904 niños y 
niñas en hogares FAMI- Familia, Mujer, infancia y 6.012 
niños y niñas atendidos en hogares tradicionales, 300 en 
jardín social  y la Secretaría de Desarrollo Social en 
alianza con fundaciones sin ánimo de lucro brindó una 
atención integral a 2.230 niños, niñas y adolescentes 
ubicados por lo general en comunas 1, 2, 3,4, 5, 7, 8 y 14 
de estrato socio-económico 0, 1 y 2.   Referente a los 
adolescentes en conflicto con la ley penal encontramos que 
la línea de tendencia del número de menores infractores se 
encuentra en aumento; según el Instituto Colombiano de 
Bienestar Familiar- ICBF, en Bucaramanga en el 2009 se 
atendieron 980 menores infractores, 2010, 1.335 y en 2011, 
1.646. (Ver capítulo 3 Diagnóstico y compromisos de la 
situación de la Infancia y Adolescencia de Bucaramanga. 
“BUCARAMANGA CAPITAL SOSTENIBLE”). 
 
Habitante de Calle 
Esta población no se encuentra caracterizada debido a que es 
una población flotante, la Secretaría de Desarrollo Social 
presenta al año 2011, 1.450 personas certificadas como 
habitantes de calle. Esta población es altamente vulnerable 
y excluida de los servicios sociales básicos lo cual hace 
que se vean abocados a las alternativas más dramáticas de 
supervivencia,  desde el rebusque diario en actividades que 
lesionan la dignidad humana. 
 
JÓVENES 
Según la proyección del censo DANE 2011, la población joven 
de la ciudad (18 a 26 años) es de 85.572; cuentan con 42 
organizaciones juveniles y 15 de emprendimiento productivo y 
cultural, 40 clubes juveniles asesorados por el Instituto 
Colombiano de Bienestar Familiar- lCBF, la Universidad del 
pueblo ha beneficiado a 6000 jóvenes de estrato 0, 1, 2 y 3. 
Una de las mayores problemáticas que enfrentan los jóvenes 
es la falta de oportunidades laborales, engrosando la tasa 
de desempleo y subempleo existentes en la ciudad. 
Desafortunadamente la población joven engrosa indicadores 
delictivos, lesiones y muertes violentas, consumo de 
sustancias psicoactivas y pertenencia a bandas 
delincuenciales como “pandillas y parches” y el fleteo. 
Según el Instituto de Medicina Legal y Ciencias Forenses 
Regional Nororiente en el año 2010,  del 100% de los 
homicidios el 53% corresponde a jóvenes entre los 15 a 19 
años. (Consumo de sustancias psicoactivas, delincuencia 
juvenil, pandillismo y barras bravas) con un 31%, ésta 
problemática se presenta principalmente en las comunas 2, 3, 
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4, 5 y 14; con un 12% la ausencia de espacios para la 
expresión del arte, la cultura, el ocio productivo, los 
desafíos económicos (empleo, oportunidad laboral, formación 
empresarial, emprendimiento y crédito) y la falta de 
reconocimiento como sujetos de derechos y espacios de apoyo 
psicosocial.  
 
Mujer y Género  
Bucaramanga cuenta con 273.700 mujeres que corresponden al 
52,2% de la proyección del censo DANE del año 2011. Las 
necesidades múltiples no satisfechas de esta población como 
la falta de apoyo a los proyectos de emprendimiento y la 
violencia al interior de las familias, especialmente la de 
género son dos de los problemas más importantes que afectan 
a la mujer bumanguesa. En el gobierno anterior se implementó 
el programa línea amiga, que brinda asesoría jurídica y 
psicológica a las víctimas de violencia intrafamiliar, entre 
el 25 de Noviembre de 2008 al 18 de Julio de 2011 se 
registraron 1.297 llamadas, de las cuales el 90,8% fueron 
realizadas por mujeres y el 9,1% fueron por hombres; los 
rangos de edades donde más predomina la violencia es entre 
los 20 y 49 años de edad. También se presentan casos de 
violencia y agresión en las relaciones de noviazgo en el 
rango de edad entre los 10 a 19 años de edad. 
 
 
Adulto Mayor 
Según la proyección Censo DANE Bucaramanga cuenta con una 
población adulta mayor (60 años y más) de 62.302, 
distribuidos de la siguiente manera: 25.536 (40%) hombres y 
36.766 (60%) mujeres. Este grupo corresponde al 11,8% de la 
población total de Bucaramanga, un número significativo de 
adultos mayores se encuentra en situación de pobreza y de 
extrema pobreza, enfermos, desnutridos, abandonados y 
rechazados por su familia, no cuentan con un ingreso que les 
permita sufragar gastos y poder vivir dignamente. La mayoría 
de adultos mayores en situación de vulnerabilidad se 
encuentran ubicados, en los corregimientos y en las comunas 
1, 2, 3, 4, 5, 8 y 14 de la ciudad. En este sentido el 
municipio de Bucaramanga ha venido desarrollando acciones 
con el fin de contribuir al mejoramiento de la calidad de 
vida de la población en situación de vulnerabilidad, al 
finalizar el año 2011,  se atendió un total de 12.540 
adultos mayores, en los diferentes programas de orden 
municipal y nacional. 
 
 
Minorías Étnicas 
El grupo de Minorías Étnicas corresponde al 2,9% de la 
población residente en Bucaramanga, se auto reconoce como 
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Raizal, Palenquero, Negro, Mulato, Afro colombiano o Afro 
descendiente, solo el 0,2% se reconoce como Indígena, la 
población Indígena es descendiente de los Uwas, Aiwa, Ingas, 
Motilona, Pijaos y los Tunebos, descendientes de etnias 
ecuatorianas ubicadas la mayor parte en la comuna 1 y 2; se 
organizan en FUREPEC, en su mayoría son microempresarios 
artesanos y manejan su propio lenguaje, cultura, folclor, 
temas ambientales y medicina ancestral. Discapacidad: según 
el censo de población y de vivienda de 2005 se estableció 
que en Bucaramanga existen 30,799 personas con algún tipo de 
limitación, el 6,15% de la población total, de estas han 
sido identificadas y radicadas 14,241 personas quedando un 
faltante de 15,659 personas por identificar. 
 
 
Comunidad LGTBI y Trabajadoras/es Sexuales  
En la actualidad no se dispone de un diagnóstico que 
identifique la comunidad de Lesbianas, Gays, Transexuales, 
Bisexuales, e Intersexuados- LGTBI y Trabajadoras Sexuales 
(TS) que permitan realizar acciones orientadas a garantizar 
la protección, promoción, restitución de derechos de esta 
población. En este sentido se requiere realizar un 
diagnóstico con enfoque diferencial y perspectiva de 
derechos humanos. 
 
Superación de la Pobreza y Pobreza Extrema. 
En Bucaramanga la población bajo línea de pobreza es del 
10,8% (DANE 2010), después de Bogotá que tiene el 22%. La 
Población bajo línea de pobreza extrema 1,2% seguida de la 
capital con 4,1% y un Índice de Necesidades Básicas  
Insatisfechas- NBI,  en el sector rural del 35, 5% un  
Índice de Necesidades Básicas  Insatisfechas NBI, en el 
sector urbano del 11%. La información registrada por Red 
Unidos para la población que se le está realizando 
acompañamiento tiene un índice de calidad de vida (ICV) del 
En Bucaramanga la población bajo línea de pobreza es del 
10,8% (DANE 2010), después de Bogotá que tiene el 22%. La 
Población bajo línea de pobreza extrema 1,2% seguida de la 
capital con 4,1% y un Índice de Necesidades Básicas  
Insatisfechas- NBI,  en el sector rural del 35, 5% un  
Índice de Necesidades Básicas  Insatisfechas NBI, en el 
sector urbano del 11%. La información registrada por Red 
Unidos para la población que se le está realizando 
acompañamiento tiene un índice de calidad de vida (ICV) del 
74,6, el Índice de Necesidades Básicas  Insatisfechas-NBI, 
es de 1,4 por debajo del departamento que está en 1,9. Es 
decir, se ha logrado avanzar y combatir con el 
emprendimiento santandereano mediante el crecimiento de las 
industrias de calzado, confecciones, joyería y artesanía. 
Otro aporte de interés en la reducción de la pobreza es el 
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empeño que se ha puesto por los diferentes gobiernos locales 
en las áreas de educación y salud. Bucaramanga, es 
privilegiada por ser una de las ciudades capitales con menos 
índices de pobreza extrema, lo cual es una oportunidad para 
aunar esfuerzos entre el gobierno nacional, departamental, 
local, la empresa privada y organizaciones de cooperación 
internacional para que Bucaramanga en el período del 
gobierno social pueda convertirse en una ciudad libre de 
pobreza extrema. La línea de base para la superación de la 
pobreza extrema, será la reportada por la Agencia Nacional 
para superación de la Pobreza Extrema -  ANSPE – Red Unidos, 
que corresponde a 10.096 familias identificada por el DNP, 
desde el 2009. 
 
 
Población Víctima del Conflicto Armado  
Según la Ley 1448 de 2011, se consideran víctimas a aquellas 
personas que individual o colectivamente hayan sufrido un 
daño por hechos ocurridos a partir del 1 Enero de 1985, como 
consecuencia de infracciones al Derecho Internacional 
Humanitario o de violaciones graves y manifiestas a las 
normas internacionales de Derechos Humanos, ocurridas con 
ocasión del conflicto armado interno y donde también son 
víctimas el conyugue o compañero o compañera permanente, 
parejas del mismo sexo y familiar en primer grado de 
consanguinidad, primero civil de la víctima directa, cuando 
a ésta se le hubiere dado muerte o estuviere desaparecida. 
Con relación a la población en situación de desplazamiento 
forzado Bucaramanga es la segunda ciudad receptora en el 
departamento de Santander, la población que llega al Área 
Metropolitana se ubica principalmente en la ciudad debido a 
la disponibilidad de servicios públicos, acceso a derechos 
básicos como salud y educación, así como condiciones de em-
pleabilidad o de generación de ingresos, lo cual representa 
un mejoramiento de la calidad de vida con respecto a los 
demás municipios. De igual forma, el municipio garantiza la 
atención de urgencia y la atención integral a la cual tiene 
derecho la población en situación de desplazamiento forzado. 
 
Tabla 2. Distribución de Población Desplazada por Ciclo 
Vital 
GRUPO POBLACIONAL Número 

Primera Infancia 4.040 

Infancia 6.420 

Adolescencia 5.870 

Mayores de 18 a 49 años 23.639 

Mayores de 50 años 2.301 



ACTA 070  FOLIO 12 

 
 
 
 

   
 

No determinado 1.696 

TOTAL 43.966 
Fuente: Acción Social 
 
En la tabla anterior se puede observar que del total de la 
población en situación de desplazamiento (víctima del 
conflicto armado), el 53% corresponde a mayores de 18 a 49 
años, mientras que la población infantil y adolescente 
representa el 37% del total de los desplazados y solo un 
5,2% se ubica en el intervalo de población mayor de 50 años.  
Finalmente, existe un 3,8% en el registro del Sistema de 
Información para Población Desplazada – SIPOD, al cual no se 
ha determinado el grupo poblacional. Según el RUP (Registro 
Único de Población Desplazada), Santander no ha sido ajeno a 
esta problemática, a 31 de Diciembre de 2010, se registra un 
total de 88.113 personas que representan el 2,4% del total 
de personas desplazadas en Colombia y una relación de 4,3 
personas por hogar.  En el Municipio de Bucaramanga se viene 
dando un proceso de concertación y coordinación 
interinstitucional e intersectorial dentro del desarrollo y 
ejecución de las  cuatro (4) mesas de trabajo para la 
atención de las personas víctimas del conflicto armado, lo 
cual fue establecido por el Decreto 250 de 2005 en el que 
refiere, la atención integral a esta población y la 
coordinación interinstitucional, el desarrollo y 
fortalecimiento de las mesas de trabajo, pese a estos 
avances, se identifican algunas falencias que dificultan la 
efectividad y el impacto de la política pública y en el goce 
efectivo de derechos: 
 

• Niveles bajos de asesoría y acompañamiento permanente 
por parte del Ministerio del Interior y de Justicia. 
 

• La coordinación interinstitucional de las entidades que 
pertenecen al Sistema Nacional de Atención Integral a 
Población Desplazada- SNAIPD, se ve afectada por las 
dinámicas operativas de cada entidad. 
 

• La no socialización por parte de las Instituciones del 
Nivel Nacional de los requerimientos y metodologías de 
acceso a los Planes, Programas y Proyectos para la 
gestión de recursos en cada Ministerio que permita 
brindar atención integral a las personas en situación 
de desplazamiento forzado y víctimas del conflicto 
armado en el Municipio de Bucaramanga. 

 
• A las dificultades en la coordinación a nivel local 

entre los gobiernos departamental, nacional y con las 
organizaciones de las víctimas del conflicto armado, 
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hay que agregar la falta de concertación y 
corresponsabilidad en los esfuerzos presupuestales a 
todos los niveles. 

 
• Bajo compromiso de los municipios expulsores en su 

corresponsabilidad presupuestal con los municipios 
receptores que asumen la atención integral a la 
población víctima del conflicto armado. 

 
• Debilidades en la operatividad y aplicabilidad de los 

programas y proyectos a nivel departamental y municipal 
respecto a los indicadores de goce efectivo de 
derechos, lo cual limita la planeación, seguimiento y 
evaluación. 

 
• La población víctima del conflicto armado ha asumido la 

solicitud de acceso a los servicios del Estado por 
medio de trámites jurídicos (Derechos de Petición y 
Tutelas) algunos innecesarios que limitan la planeación 
y direccionamiento de la política pública con mayor 
diligencia. 

 
• La constante solicitud de informes por parte de los 

entes de control local y nacional requieren de una 
mayor dedicación del tiempo laboral de los funcionarios 
a esta tarea, minimizando tiempo del desempeño 
profesional en la planeación, atención y orientación 
directa a la población. 

 
 
 
POLÍTICA PÚBLICA 
El Municipio de Bucaramanga tiene como finalidad facilitar 
soluciones de las Necesidades Básicas Insatisfechas- NBI, 
para garantizar una vida digna a todos los ciudadanos y 
ciudadanas que habitan la ciudad, específicamente la 
población en situación de pobreza y vulnerabilidad; lo 
anterior partiendo del reconocimiento de las personas como 
titulares de derechos y como centro del proceso de 
desarrollo. Primero los niños, niñas y adolescentes: 
Bucaramanga promoverá estrategias, servicios y acciones 
orientadas a garantizar y restablecer los derechos de la 
infancia y la adolescencia;  a través del seguimiento a los 
trece (13) objetivos de política pública propuestos por el 
país y adoptada por el municipio mediante Acuerdo Municipal 
Nº 022 de 2008. 
 

• Todos Vivos 
• Todos Saludables 
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• Ninguno sin Familia 
• Ninguno Desnutrido 
• Ninguno sin Educación 
• Todos Jugando 
• Todos Afectivamente Estables 
• Todos Registrados 
• Todos Participando en los Espacios Sociales 
• Ninguno Víctima de Violencia Personal 
• Ninguno en Actividad Perjudicial 
• Ninguno Víctima de Violencia Organizada 
• Ninguno Víctima de Violencia Institucional 

 
La atención oficial para el habitante de calle, 
transversalidd la institucionalidad y debe ser un trabajo 
interdisciplinario y articulado a corto, mediano y largo 
plazo, por tal razón el gobierno local definirá lineamientos 
de abordaje, promoción y prevención, para garantizar en 
forma articulada la atención al habitante de calle en la 
ciudad de Bucaramanga. En el área de juventud, el municipio 
buscará diseñar e implementar la Política Pública de 
Juventud con base en la concurrencia de la población joven 
para el diseño y construcción de la misma, en aras de 
garantizar los derechos de este importante sector de la 
sociedad, abordando temas como la educación, participación 
económica, salud, diversidad sexual, derechos sexuales y 
reproductivos, deporte, recreación, cultura y derechos 
humanos.  Uno de los principales objetivos de la Política de 
juventud estará orientado hacia la promoción, el 
fortalecimiento de las diferentes expresiones y 
organizaciones juveniles, construcción de ciudadanía, 
resolución de conflictos, la toma de decisiones y la 
comunicación con los demás, a fin de hacer frente a los 
desafíos de la vida. Mujer y género, se refiere a la 
interacción social entre hombres y mujeres, en la 
construcción de relaciones equitativas, desde su igualdad de 
derechos como de sus diferencias y específicamente en la 
responsabilidad que tienen de dar vida a un nuevo ser humano 
con miras a preservar la especie; es por esto que el 
municipio buscará reconocer, restituir y garantizar el goce 
efectivo de los derechos fundamentales de las mujeres 
pertenecientes a la ciudad de Bucaramanga, permitiendo su 
participación de manera equitativa en la vida económica, 
ambiental, cultural, laboral, deportiva, social y educativa 
del Municipio, en cumplimiento a la política pública de la 
Mujer y Equidad de Género,  Acuerdo Municipal Nº 008 de 
Febrero de 2011. Se garantizará la atención a la población 
adulta mayor, facilitándoles procedimientos e información 
para que puedan reclamar y hacer uso del goce efectivo de 
sus derechos, fortalecer y promover formas de organización 
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para que puedan integrarse a la vida activa y comunitaria y 
asistirlos con servicios que se consideren necesarios para 
la preservación de la vida. Para dar cumplimiento a lo 
anterior el municipio formulará e implementará la Política 
Pública de envejecimiento y vejez, la cual estará dirigida a 
los mayores de 60 años, con énfasis en aquellos en 
condiciones de pobreza y vulnerabilidad social, económica y 
de género, teniendo presente el lineamiento de ciclo de 
vida. La cual debe ser concertada y articulada a todos los 
estamentos del gobierno y la sociedad civil. Grupos Étnicos 
(indígenas, afro colombianos y raizales), durante este 
cuatrienio se promoverán planes y programas con un enfoque 
diferencial que busquen equilibrar la balanza a favor de los 
grupos discriminados por su identidad cultural o racial, 
buscando el mejoramiento de sus niveles de vida. De igual 
manera, se aprovecharán sus conocimientos culturales, 
ambientales, folclóricos, tradiciones y de medicina 
ancestral  en beneficio de toda la sociedad, respetando 
siempre su diversidad, hábitos y costumbres. Referente a la 
población en situación de discapacidad, el municipio de 
Bucaramanga promoverá la organización y operación de 
procesos pluralistas, abiertos, flexibles, incluyentes, con 
enfoque diferencial, de carácter social que propenden por la 
equiparación de oportunidades en los diferentes servicios: 
salud, educación, empleo, integración familiar, social y 
laboral; desarrollando programas de promoción y prevención 
de la salud, de atención, habilitación y rehabilitación, 
perfil ocupacional y vocacional, cultural, recreación y 
deporte, vivienda y comunicación, vinculando a los 
diferentes sectores de la sociedad tanto estatales como 
privados y ONGS, logrando que las personas en condición de 
discapacidad sean parte integral y activa de la sociedad, de 
acuerdo a lo establecido en la Política Pública aprobada 
mediante Acuerdo Municipal 053 de Diciembre 10 de 2010. La 
Política Pública para la población LGTBI responderá a un 
proceso de inclusión del tema a instituciones públicas de la 
ciudad de Bucaramanga. Dicha inclusión se logra gracias a la 
participación activa de todos los sectores de la sociedad. 
Esta Política Pública tendrá como función constituirse como 
herramienta que permita garantizar la protección, promoción, 
restitución y ejercicio efectivo de los derechos de la 
población LGBTI en la ciudad, así como la participación y el 
reconocimiento de su diversidad.  Para la superación de la 
pobreza y pobreza extrema y en observancia del derecho 
fundamental a la igualdad (Art. 13 Constitución Nacional) y 
Artículo 9 de la Ley 1450 de 2011, será finalidad de esta 
política construir un modelo de gestión de superación de 
pobreza en Bucaramanga que integre esfuerzos y recursos y 
focalice acciones tendientes a mejorar las condiciones de 
equidad e inclusión social; garantice el cumplimiento real y 
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efectivo de este derecho fundamental; favorezca a los grupos 
discriminados o marginados del desarrollo y proteja 
especialmente a aquellas personas que por su situación 
económica, social, física o mental, se encuentren en 
circunstancia de debilidad manifiesta; dando preferencia a 
población caracterizada y focalizada en la Estrategia 
Unidos. Atención a víctimas de la violencia, la 
administración municipal en cumplimiento a la Ley 1448 de 
2011 y a lo dispuesto por la Corte Constitucional, brindará 
ayuda humanitaria, atención, asistencia y reparación 
integral de las víctimas, ofreciendo herramientas para que 
estas reivindiquen su dignidad y asuman su plena ciudadanía; 
lo anterior bajo el principio de enfoque diferencial, sin 
distinción de género, edad, raza, orientación sexual y 
situación de discapacidad. Se buscará la conciliación, la 
convivencia pacífica para que hagan parte de la sociedad y 
ayuden al fortalecimiento del tejido social y al desarrollo 
en general de la ciudad. Se garantizará la libertad de 
cultos, dando participación a las comunidades religiosas 
localizadas en el municipio. Los asentamientos precarios, 
según estudios realizados por la Corporación Autónoma para 
la Defensa de la Meseta de Bucaramanga- CDMB, serán 
considerados teniendo en cuenta el observatorio  del Hábitat 
Urbano, según Acuerdo Municipal N°009  de 2012. 
 
PROPÓSITOS 
 
• Disponer los servicios que provean las garantías para el 

ejercicio de los derechos de todos los niños, niñas y 
adolescentes, sin exclusión alguna: registro para todos, 
educación para todos, salud para todos, apoyo a la 
participación de todos, dando cumplimiento a la Ley 1098 
de 2006 y a la Estrategia Hechos y Derechos. 

 
• Realizar seguimiento a los compromisos y metas de cada 

uno de los entes responsables de la ejecución de la 
Política de Infancia y Adolescencia, de acuerdo a sus 
competencias, asegurando la legalidad y la trasparencia 
siempre, promoviendo y respetando sus derechos; para dar 
cumplimiento a este propósito se debe garantizar el 
funcionamiento y efectividad del Consejo de Política 
Social. 

 
• Adelantar una investigación que permita ampliar el 

conocimiento real de la problemática del habitante de 
calle y sus dinámicas para diseñar políticas de corto, 
mediano y largo plazo. 

 
• Crear condiciones para que la juventud asuma el proceso 

de su formación integral en todas sus Dimensiones. Ésta 
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formación se desarrollará en las modalidades de educación 
formal, no formal, e informal y en su participación en la 
vida económica, cultural, ambiental, política y social 
del país.  

 
• Garantizar la Implementación de la Política Pública de 

Mujer y Equidad de Género y el plan de igualdad de 
oportunidades según acuerdo municipal N° 008 de 2011. 

 
• Garantizar la participación autónoma y la creación de 

espacios dirigidos a generar en la mujer representación, 
el empoderamiento político y toma de decisiones que 
conllevan a su crecimiento personal y expresión ciudadana 
con un enfoque de género en beneficio del colectivo de 
mujeres del municipio. 

 
• Garantizar el goce efectivo de los derechos de los 

adultos mayores en términos de vivienda, salud, 
educación, trabajo decente, salario digno, vestido, 
libertades humanas, servicios sociales, todo ello dentro 
del contexto cultural y social específico de cada 
persona, en busca del mejoramiento de su calidad de vida. 

 
• Promover la articulación y focalización de las 

inversiones que realice el municipio para erradicar la 
pobreza extrema y alcanzar los Objetivos de Desarrollo 
del Milenio y la Estrategia Red Unidos, a través de la 
atención a la primera infancia, niñez y adolescencia, 
jóvenes con desarrollo y oportunidades, envejecimiento 
digno y activo, mujer y género, población en situación 
y/o condición de discapacidad, población ubicada en 
asentamientos precarios, estabilización socioeconómica, 
acceso a la educación en todos los niveles, entre otros. 

 
• Garantizar el goce efectivo de derechos de la población 

víctima del conflicto armado de acuerdo a la Ley 1448 de 
2011 y a lo dispuesto por la Corte Constitucional. 

 
• Gestionar ante el Ministerio del Interior el apoyo 

técnico, administrativo y presupuestal para la 
actualización e implementación del Plan Integral Único 
del Municipio teniendo en cuenta los Indicadores de Goce 
Efectivo y el Enfoque Diferencial. 
 

• Implementar y fortalecer el Comité de Justicia 
Transicional de Atención a Víctimas del Conflicto Armado. 
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• Promover que las personas con discapacidad, gocen de una 
vida adecuada para ellas y sus familias, promoviendo su 
integración educativa, social, cultural y laboral. 
 

• Garantizar la libertad de cultos que permita fortalecer 
la expresión religiosa que redunde en el mejoramiento de 
la sociedad.  

La materialización de estos propósitos se realizará a través 
de los siguientes programas y subprogramas: 
 
 
PROGRAMAS 
 
PROGRAMA 1: BUCARAMANGA CRECE CONTIGO 
OBJETIVO: Garantizar atención integral  al  capital social 
de Bucaramanga para  promover la vida, la armonía familiar y 
la igualdad a través del programa BUCARAMANGA CRECE CONTIGO 
que brindará atención desde la gestación hasta la adultez. 
 
SUBPROGRAMA: PRIMERA INFANCIA, NIÑEZ Y ADOLESCENCIA 
OBJETIVO: Garantizar la protección integral de la primera 
infancia, niñez, adolescencia de Bucaramanga y a sus 
familias a través de intervenciones orientadas a potenciar 
el desarrollo integral desde los primeros años de vida, 
disminuir los riesgos en contra de su integridad física y 
emocional; vigilar el ejercicio de la participación y 
recreación y crear mecanismos de restitución cuando sean 
necesarios brindando a las nuevas generaciones mejores y más 
equitativas oportunidades. 
 
SUBPROGRAMA: JÓVENES CON DESARROLLO Y OPORTUNIDADES 
OBJETIVO: Desarrollar acciones concertadas entre las 
instituciones públicas, privadas, no gubernamentales, 
sociales y juveniles que garanticen a los jóvenes las 
condiciones para el acceso a las políticas públicas y el 
goce efectivo de sus derechos sociales, económicos, 
culturales, ambientales y políticos. 
 
SUBPROGRAMA: ENVEJECIMIENTO DIGNO Y ACTIVO 
OBJETIVO: Ampliar y fortalecer la capacidad de gestión 
institucional para mejorar las condiciones  de los adultos 
mayores vulnerables del municipio a través de acciones 
integrales que garanticen una vida digna,  promocionen el 
respeto, cuidado  y favorezcan el ejercicio de sus derechos. 
 
SUBPROGRAMA: ATENCIÓN Y FORTALECIMIENTO DE LA FAMILIA COMO 
NÚCLEO SOCIAL. 
OBJETIVO: Fortalecer y garantizar el desarrollo integral de 
la familia como núcleo fundamental de la sociedad 
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particularmente de poblaciones pobres y en situación de 
vulnerabilidad, garantizando la libertad de cultos y el 
derecho a la equidad e igualdad social. 
 
 
PROGRAMA 2: POBLACIONES INCLUIDAS AL DESARROLLO SOSTENIBLE 
OBJETIVO: Construir estrategias y acciones que promuevan el 
desarrollo de poblaciones altamente vulnerables que se 
encuentran en mayor medida expuestos a la exclusión, la 
pobreza e inequidad. 
 
 
SUBPROGRAMA: ATENCIÓN INTEGRAL A LA  MUJER Y EQUIDAD DE 
GÉNERO 
 
OBJETIVO: Incrementar el reconocimiento, la restitución y la 
garantía del goce efectivo de los derechos fundamentales de 
las mujeres del municipio de Bucaramanga, en el marco de la 
implementación de la Política Pública de Igualdad y 
oportunidad para las mujeres, desarrollando capacidades a 
nivel institucional que aseguren intervenciones sociales con 
enfoque por ciclo vital y diagnóstico diferencial 
poblacional. 
 
SUBPROGRAMA: ATENCIÓN A POBLACIÓN EN SITUACIÓN O CONDICIÓN 
DE DISCAPACIDAD 
 
OBJETIVO: Promover la eliminación de barreras sociales, 
arquitectónicas, culturales y laborales que impiden la plena 
integración de las personas con discapacidad a la vida 
activa, e independencia través de acciones articuladas que 
propendan por el bienestar de esta población y su entorno 
familiar. 
 
SUBPROGRAMA: FAMILIAS EN ACCIÓN 
 
OBJETIVO: Apoyar logísticamente al programa presidencial 
Familias en acción 
 
 
SUBPROGRAMA: RED UNIDOS. 
 
OBJETIVO: Aunar esfuerzos para disminuir la pobreza y 
pobreza extrema en el municipio de Bucaramanga, a través de 
el apoyo de la estrategia Unidos del Gobierno Nacional. 
 
SUBPROGRAMA: LGTBI (Lesbianas, Gays, Transexuales, 
Bisexuales e Inter-sexuados) DIVERSIDAD SEXUAL CON SEGURIDAD 
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OBJETIVO: Brindar atención integral, para garantizar la 
protección, promoción, restitución de los derechos y superar 
la exclusión económica, social, política y cultural de la 
comunidad LGBTI. 
 
SUBPROGRAMA: HABITANTE DE CALLE 
OBJETIVO: Desarrollar una atención integral, articuladora 
que favorezcan la rehabilitación e integración a la sociedad 
a través del  acceso a la seguridad social, recreación, 
cultura, jornadas de limpieza, programas nutricionales entre 
otros. 
 
SUBPROGRAMA: MINORÍAS ÉTNICAS 
OBJETIVO: Facilitar  la  integración social,  educativa, 
ambiental y cultural de las  minorías étnicas existentes en 
el Municipio de Bucaramanga, a través de estrategias, 
programas y proyectos que les permita mejorar la calidad de 
vida. 
 
SUBPROGRAMA: POBLACIÓN PRIVADA DE LA LIBERTAD 
OBJETIVO: Apoyar a las instituciones penitenciarias al 
mejoramiento de la calidad de vida de las personas privadas 
de la libertad de Bucaramanga. 
 
SUBPROGRAMA: PREVENCIÓN, ATENCIÓN Y ASISTENCIA INTEGRAL A 
VÍCTIMA DEL CONFLICTO  INTERNO ARMADO 
OBJETIVO: Brindar atención integral a las personas víctimas 
del conflicto armado de una manera humanitaria y solidaria 
en disfrute y goce efectivo de sus derechos, asegurando las 
condiciones de dignidad e integridad física en la 
restitución y estabilización socioeconómica y reconstrucción 
de su memoria histórica. 
 
SUBPROGRAMA: ATENCIÓN A LA POBLACIÓN REINSERTADA Y 
DESMOVILIZADA. 
OBJETIVO: Apoyar y fortalecer el proceso de reinserción 
social de las personas desmovilizadas a través de un 
programa de atención integral que dignifique y reintegre 
social y económicamente esta población a los procesos de paz 
y desarme en el municipio de Bucaramanga 
 

PROGRAMA METAS DE RESULTADO 

LÍN
EA 
BAS
E 

INDICADORES DE 
RESULTADO 

BUCARAMANGA 
CRECE CONTIGO 

Incrementar en un 20% 
los niños, niñas, 
adolescentes, jóvenes 
y adultos mayores con 
la atención de 

39.
883 

Porcentaje de 
incremento de los 
niños, niñas, 
adolescentes, 
jóvenes y adultos 
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programas sociales. mayores con 
atención de 
programas sociales. 

SUBPROGRAMA METAS DE PRODUCTO 

LÍN
EA 
BAS
E 

INDICADORES DE 
PRODUCTO 

PRIMERA 
INFANCIA, 
NIÑEZ Y 
ADOLESCENCIA 

Actualizar la 
política pública de 
infancia y 
adolescencia con 
enfoque diferencial y 
articulado que 
promueva el 
desarrollo de 
estrategias de 
atención integral a 
los niños, niñas y 
Adolescentes. 

1 

Número de 
actualizaciones 
realizadas a la 
política pública de 
infancia y 
adolescencia. 

Apoyar 20 encuentros 
del nodo de 
participación 
infantil de la Red 
para la infancia. 

2 

Número de 
encuentros del nodo 
de participación 
infantil de la Red 
para la infancia 
apoyados. 

Mantener la 
operatividad de los 4 
nodos de la red para 
la infancia. 

4 

Número de nodos de 
red para la 
infancia 
mantenidos. 

Brindar asistencia 
exequial al 60 de los 
niños, niñas y 
adolescentes en 
condición de 
vulnerabilidad 
requeridos por sus 
familias. 

0 

Número de niños, 
niñas y 
adolescentes en 
condición de 
vulnerabilidad con 
asistencia exequial 
requerido por sus 
familias. 

Brindar atención a 
1.000 niños y niñas 
entre 0 y 5 años y 
sus familias a través 
de alianzas y la 
articulación de la 
estrategia de 
atención integral a 
la primera infancia 
de 0 a siempre. 

648 

Número de niños y 
niñas entre 0 y 5 
años y sus familias 
con atención a 
través de alianzas 
y la articulación 
de la estrategia de 
atención integral a 
la primera infancia 
de 0 a siempre. 
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Diseñar e implementar 
4 acciones de 
promoción de hábitos 
saludables de 
prevención de 
accidentes, 
violencia, consumo de 
sustancias 
psicoactivas, 
delincuencia juvenil 
y riesgo de expulsión 
de calle dirigidas a 
niños, niñas, 
adolescentes y sus 
familias con enfoque 
de género. 

2 

Número de acciones 
diseñadas e 
implementadas de 
promoción de 
hábitos saludables 
de prevención de 
accidentes, de 
violencia y riesgo 
de expulsión de 
calle dirigidas a 
niños, niñas, 
adolescentes y sus 
familias 
diferenciado por 
género. 

   

Implementar 4 
estrategias 
educomunicativas para 
la prevención de la 
explotación sexual 
comercial y trabajo 
infantil dirigidas a 
niños, niñas, 
adolescentes, 
familias y comunidad 
en general. 

1 

Número de 
estrategias 
educomunicativas 
implementadas para 
la prevención de la 
explotación sexual 
comercial y trabajo 
infantil  a niños, 
niñas, adolescentes 
y comunidad en 
general. 

Mantener la atención 
a 800 niños, niñas y 
adolescentes 
trabajadores 
infantiles, 
articulada a la 
estrategia nacional 
de erradicación del 
trabajo infantil y 
protección del joven 
trabajador. 

800 

Número de niños, 
niñas y 
adolescentes 
trabajadores 
infantiles 
mantenidos con 
atención articulada 
a la estrategia 
nacional de 
erradicación del 
trabajo infantil y 
protección del 
joven trabajador. 

Realizar y mantener 
actualizado un 
diagnóstico de la 
población infantil y 

0 

Número de 
diagnósticos de la 
población infantil 
y adolescente 
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adolescente 
trabajadora. 

trabajadora 
realizada y 
mantenida. 

Brindar espacios 
formativos a 1.500 
niños, niñas y 
adolescentes de 6 a 
17 años que promuevan 
el cambio cultural y 
actitudinal hacia una 
sexualidad 
responsable y 
prevención de 
embarazos en 
adolescentes y 
enfermedades de 
transmisión sexual. 

200 

Número niños, niñas 
y adolescentes de 6 
a 17 años con 
espacios formativos 
que promuevan el 
cambio cultural y 
actitudinal hacia 
una sexualidad 
responsable y 
prevención de 
embarazos en 
adolescentes y 
enfermedades de 
transmisión sexual. 

Convocar 
conjuntamente con la 
Registraduría 
Nacional del Estado 
Civil 3 jornadas de 
identificación de 
niños, niñas y 
adolescentes. 

3 

Número de jornadas 
de identificación 
de niños, niñas y 
adolescentes 
convocadas 
conjuntamente con 
la Registraduría 
Nacional del Estado 
Civil. 

Realizar 4 
exaltaciones del día 
de la niñez. 

4 

Número de 
exaltaciones de día 
de la niñez 
realizadas. 

Mantener la atención 
integral a 900 niños, 
niñas y adolescentes 
en condición de 
discapacidad 
cognitiva, visual, 
física y múltiple que 
no están incluidos en 
instituciones 
educativas oficiales. 

900 

Número de niños, 
niñas y 
adolescentes en 
condición de 
discapacidad 
cognitiva, visual, 
física y múltiple 
mantenidos con 
atención integral 
que no están 
incluidos en 
instituciones 
educativas 
oficiales. 

Mantener la atención 
a 300 niños, niñas y 
adolescentes en 
condición de 
discapacidad auditiva 
mediante los apoyos 

300 

Número de niños, 
niñas y 
adolescentes en 
condición de 
discapacidad 
auditiva con 
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del modelo 
lingüísticos e 
intérpretes en 
lenguas de señas 
colombiana. 

atención mantenida 
mediante los apoyos 
del modelo 
lingüístico e 
intérpretes en 
lenguas de señas 
colombiana. 

Brindar atención 
inicial a 800 niños, 
niñas y adolescentes 
pertenecientes a 
minorías étnicas. 

150 

Número de niños, 
niñas y 
adolescentes 
pertenecientes a 
minorías étnicas 
con atención 
inicial. 

Mantener el 
seguimiento al 100% 
de los casos de 
atención a niños, 
niñas y adolescentes 
y sus familias desde 
las comisarías de 
familias. 

100
% 

Porcentaje de 
seguimiento de los 
casos de atención a 
niños, niñas y 
adolescentes y sus 
familias desde las 
comisarías de 
familias. 

Crear 1 Comisaría de 
Familia. 

2 
Número de 
comisarías de 
familia creadas. 

Ofrecer 3.900 cupos 
para la atención de 
la primera infancia 
en las distintas 
modalidades. 

1.5
67 

Número de cupos 
para la atención de 
la primera infancia 
ofrecidos en las 
distintas 
modalidades. 

Formar 80 agentes 
educativos para 
atender el ciclo de 
primera infancia. 

0 

Número de agentes 
educativos formados 
para atender el 
ciclo de primera 
infancia. 

Construir 1 Centro de 
Desarrollo Infantil 
para ampliar la 
cobertura a la 
primera infancia. 

0 

Porcentaje de 
avance en la 
creación del centro 
de desarrollo 
infantil. 

SUBPROGRAMA METAS DE PRODUCTO 

LÍN
EA 
BAS
E 

INDICADORES DE 
PRODUCTO 

JÓVENES CON 
DESARROLLO Y 
OPORTUNIDADES 

Realizar 4 campañas 
de promoción de 
lectura, escritura, 
oratoria, pintura, 
convivencia pacífica 

0 

Número de campañas 
de promoción de 
lectura, escritura, 
oratoria, pintora, 
convivencia 
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y cultura general. pacífica y cultura 
general realizadas. 

Constituir y mantener 
1 red de la juventud 
con emprendimiento 
cultural, social, 
deportivo y 
empresarial. 

0 

Número redes de la 
juventud con 
emprendimiento 
cultural, social, 
deportivo y 
empresarial 
construidas y 
mantenidas. 

Crear y mantener el 
apoyo a 6 casas 
amigas de la 
Juventud. 

1 

Número de casas 
amigas de la 
juventud creadas y 
mantenidas con 
apoyo. 

Vincular en un 
proceso psicosocial a 
1.200 jóvenes. 

636 

Número de jóvenes 
vinculados en un 
proceso 
psicosocial. 

Mantener 12 
estrategias de 
prevención de consumo 
de sustancias 
psicoactivas. 

12 

Número de 
estrategias de 
prevención de 
consumo de 
sustancias 
psicoactivas 
mantenidas. 

Capacitar 575 jóvenes 
en formación de artes 
y oficios, 
habilidades para la 
vida. 

130 

Número de jóvenes 
capacitados en 
formación de artes 
y oficios, 
habilidades para la 
vida. 

Mantener la 
capacitación a 3 
sedes educativas del 
área rural en 
implementación 
granjas integrales. 

1 

Número de sedes 
educativas del área 
rural mantenidas 
con capacitación en 
implementación de 
granjas integrales. 

Mantener el apoyo y 
el fortalecimiento al 
Consejo Municipal de 
Juventud (CMJ) en 
control social. 

1 

Número de Consejos 
Municipales de 
Juventud 
fortalecidos y 
apoyados en control 
social. 

Apoyar 30 encuentros 
y/o organizaciones 
juveniles como 
también en la 

0 

Número de 
encuentros y/o 
organizaciones 
juveniles apoyadas. 



ACTA 070  FOLIO 26 

 
 
 
 

   
 

celebración del día 
de la juventud. 

SUBPROGRAMA METAS DE PRODUCTO 

LÍN
EA 
BAS
E 

INDICADORES DE 
PRODUCTO 

ENVEJECIMIENT
O DIGNO Y 
ACTIVO 

Atender a 10.000 
adultos mayores en 
situación de pobreza 
extrema mediante el 
suministro de 
raciones y/o paquetes 
alimentarios del 
programa NUSAVE 
(Nutrición, Salud y 
Vejes). 

8.0
00 

Número de adultos 
mayores en 
situación de 
pobreza extrema 
atendidos mediante 
el suministro de 
raciones y/o 
paquetes 
alimentarios del 
programa NUSAVE 
(Nutrición, Salud y 
Vejes). 

Diseñar y mantener 1 
instrumento de 
evaluación y 
seguimiento 
nutricional de la 
población adulta 
mayor beneficiarios 
de los paquetes y 
raciones 
alimentarias. 

0 

Número de 
instrumentos de 
evaluación y 
seguimiento 
nutricional de la 
población adulta 
mayor beneficiarios 
de los paquetes y 
raciones 
alimentarias 
diseñadas e 
implementadas. 

Construir 1 Centro 
Vida del norte. 2 

Porcentaje de 
avance de la 
construcción del 
Centro Vida del 
norte. 

Atender a 12.000 
adultos mayores en 
los Centros Vida en 
áreas de: promoción y 
prevención, 
nutrición, cultura 
física, recreación y 
deporte, lúdica, 
oficios y cultura. 

8.2
00 

Número de adultos 
mayores atendidos 
en los Centros Vida 
en áreas de: 
promoción y 
prevención, 
nutrición, cultura 
física, recreación 
y deporte, lúdica, 
oficios y cultura. 

Validar 1 estrategia 
de aceleración del 
aprendizaje desde la 
perspectiva de 
envejecimiento. 

0 

Porcentaje de 
avance en la 
validación de la 
estrategia de 
aceleración del 
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aprendizaje desde 
la perspectiva de 
envejecimiento. 

Brindar el apoyo 
logístico a 24 
actividades del 
programa PPSAM 
(Programa de 
Protección Social al 
Adulto Mayor) del 
Ministerio de trabajo 

6 

Número de 
actividades con 
apoyo logístico del 
programa PPSAM del 
Ministerio de 
trabajo. 

Brindar asistencia 
exequial a 600 
adultos mayores de 
sisben nivel 1 y 2 
que sus familias lo 
requieran. 

9 

Número de adultos 
mayores de sisben 
nivel 1 y 2 con 
asistencia exequial 
que sus familias lo 
requieran. 

Formular 1 política 
pública del adulto 
mayor. 

0 
Número de políticas 
públicas formuladas 
de adulto mayor. 

Mantener 
institucionalizados a 
900 adultos mayores 
en los centros de 
protección social al 
adulto mayor. 

900 

Número de adultos 
mayores mantenidos 
institucionalmente 
en los centros de 
protección social 
al adulto mayor. 

ATENCIÓN Y 
FORTALECIMIEN

TO DE LA 
FAMILIA COMO 
NÚCLEO SOCIAL 

Brindar atención 
inicial a 600 
familias con niños, 
niñas y adolescentes 
diferenciado por 
ciclo vital y género 
en situación de 
vulnerabilidad para 
el fortalecimiento de 
los vínculos 
afectivos y 
prevención de la 
violencia 
intrafamiliar y 
expulsión a la calle.
  

0 

Número de familias 
con niños, niñas y 
adolescentes con 
atención inicial  
diferenciado por 
ciclo vital y 
género en situación 
de vulnerabilidad 
para el 
fortalecimiento de 
los vínculos 
afectivos y 
prevención de la 
violencia 
intrafamiliar y 
expulsión a la 
calle. 

Formular 1 Política 
Pública de atención 
integral a la 
familia. 

0 

Número de políticas 
públicas de 
atención integral a 
la familia 
formuladas. 

RESPONSABLE: SECRETARÍA DE DESARROLLO SOCIAL, SECRETARÍA 
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DEDUCACIÓN E INDERBU 

 
 
 

 

PROGRAMA METAS DE RESULTADO 

LÍN
EA 
BAS
E 

INDICADORES DE 
RESULTADO 

POBLACIONES 
INCLUIDAS AL 
DESARROLLO 
SOSTENIBLE 

Disminuir a 8% el 
Índice de Pobreza. 

10,
8% 

Índice de Pobreza. 

Disminuir a 0,6% el 
Índice de Pobreza 
Extrema. 

1,2
% 

Índice de Pobreza 
Extrema. 

SUBPROGRAMA METAS DE PRODUCTO 

LÍN
EA 
BAS
E 

INDICADORES DE 
PRODUCTO 

ATENCIÓN 
INTEGRAL A LA 
MUJER Y 
EQUIDAD DE 
GÉNERO 

Capacitar 5.900 
mujeres en 
habilidades para el 
empleo, proyectos 
productivos 
sostenibles, 
desarrollo 
empresarial, 
alfabetización 
digital y apropiación 
de las nuevas 
tecnologías de la 
información, 
derechos, 
participación 
política, liderazgo, 
competencias 
artísticas y 
culturales que 
exalten la diversidad 
y representación de 
las mujeres con 
enfoque diferencia. 

2.0
00 

Número de mujeres 
capacitadas 
habilidades para el 
empleo, proyectos 
productivos 
sostenibles, 
desarrollo 
empresarial, 
alfabetización 
digital y 
apropiación de las 
nuevas tecnologías 
de la información, 
derechos, 
participación 
política, 
liderazgo, 
competencias 
artísticas y 
culturales que 
exalten la 
diversidad y 
representación de 
las mujeres con 
enfoque diferencia. 

Fortalecer y mantener 
el  funcionamiento de 
1 línea amiga para 
brindar orientación 
psicológica y 
jurídica víctimas de 
violencia. 

1 
Número de líneas 
amigas fortalecidas 
y mantenidas. 
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Mantener 1 estrategia 
integral de la no 
violencia contra la 
mujer. 

1 

Número de 
estrategias 
integrales de la no 
violencia contra la 
mujer mantenidas. 

Crear y mantener en 
funcionamiento el 
observatorio de 
asuntos de género. 

0 

Número de 
observatorios de 
asuntos de género 
creados y 
mantenidos en 
funcionamiento. 

Mantener el apoyo a 1 
centro integral de la 
mujer y a 1 consejo 
comunitario de 
mujeres como órganos 
integradores de la 
política pública de 
mujer y género. 

2 

Número de centros 
integrales de la 
mujer y consejos 
comunitarios de 
mujeres apoyados 
como órganos 
integradores de la 
política pública de 
la mujer y género. 

Mantener a 1.000 
mujeres cabeza de 
familia apoyo 
alimentario y acción 
de generación de 
ingresos que brinde 
autonomía económica. 

1.0
00 

Número de mujeres 
cabeza de familia 
con apoyo 
alimentario y 
acción de 
generación de 
ingresos que brinde 
autonomía 
económica. 

Mantener a 650 madres 
comunitarias el apoyo 
al desarrollo de 
competencias en temas 
de primera infancia. 

650 

Número de madres 
comunitarias 
apoyadas al 
desarrollo de 
competencias en 
temas de primera 
infancia. 

Capacitar a 700 
trabajadoras sexuales 
en temas técnicos 
para generación de 
ingresos. 

0 

Número de 
trabajadoras 
sexuales 
capacitadas en 
temas técnicos para 
generación de 
ingresos. 

Brindar refugio a 80 
mujeres con su núcleo 
familiar víctimas de 
violencia 
intrafamiliar y de 
género. 

0 

Número de mujeres 
con su núcleo 
familiar víctimas 
de violencia 
intrafamiliar y de 
género con refugio. 



ACTA 070  FOLIO 30 

 
 
 
 

   
 

Realizar 100 
mejoramientos a 
vivienda propia a 
madres cabeza de 
familia, comunitarias 
y sustitutas. 

0 

Número de 
mejoramientos a 
vivienda propia a 
madres cabeza de 
familia, 
comunitarias y 
sustitutas. 

SUBPROGRAMA METAS DE PRODUCTO 

LÍN
EA 
BAS
E 

INDICADORES DE 
PRODUCTO 

ATENCIÓN A 
POBLACIÓN EN 
SITUACIÓN O 
CONDICIÓN DE 
DISCAPACIDAD 

Beneficiar a 1.500 
personas en procesos 
de rehabilitación, 
habilidades y 
competencias a través 
de Instituciones 
especializadas. 

200 

Número de personas 
en procesos de 
rehabilitación, 
habilidades y 
competencias a 
través de 
Instituciones 
especializadas 
beneficiadas. 

Diseñar e implementar 
1 banco de ayudas 
técnicas según previa 
caracterización del 
usuario que garantice 
el suministro de 
ayudas adaptadas a 
las necesidades del 
usuario y que cumpla 
con las normas 
técnicas INCONTEC. 

0 

Número de banco de 
ayudas técnicas 
diseñados e 
implementados según 
previa 
caracterización del 
usuario que 
garantice el 
suministro de 
ayudas adaptadas a 
las necesidades del 
usuario y que 
cumpla con las 
normas técnicas 
INCONTEC. 

Diseñar e implementar 
1 estrategia de 
información, 
educación y 
comunicación que 
promueva la cultura 
del respeto a la 
diferencia y la 
inclusión social de 
las personas en 
condición de 
discapacidad. 

1 

Número de 
estrategias de 
información, 
educación y 
comunicación 
diseñadas e 
implementadas que 
promueva la cultura 
del respeto a la 
diferencia y la 
inclusión social de 
las personas en 
condición de 
discapacidad. 
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Brindar a 200 
personas en situación 
de discapacidad 
atención 
especializada hacia 
la inclusión social. 

50 

Número de personas 
en situación de 
discapacidad 
atención 
especializada hacia 
la inclusión social 
brindadas. 

Capacitar a 45 
organizaciones del 
área urbana y rural 
en la estrategia de 
rehabilitación basada 
en la comunidad 
(RBC). 

0 

Número de 
organizaciones del 
área urbana y rural 
en la estrategia de 
rehabilitación 
basada en la 
comunidad (RBC) 
capacitadas. 

Realizar 4 encuentros 
que permita el 
intercambio de 
experiencias exitosas 
en el tema de 
discapacidad en las 
áreas de inclusión 
social, ambiental 
cultural, educativa y 
deportiva. 

0 

Número de 
encuentros 
realizados que 
permita el 
intercambio de 
experiencias 
exitosas en el tema 
de discapacidad en 
las áreas de 
inclusión social, 
ambiental, 
cultural, educativa 
y deportiva. 

Caracterizar 15.000 
personas en situación 
de discapacidad según 
protocolo DANE. 

4.0
00 

Número de personas 
en situación de 
discapacidad 
caracterizadas 
según protocolo 
DANE. 

Mantener 1 Plan 
Municipal para la 
discapacidad acorde a 
la política pública 
de la discapacidad. 

1 

Número de planes 
municipales para la 
discapacidad acorde 
a la política 
pública mantenidos. 

Diseñar e implementar 
1 ruta de atención a 
población en 
condición y/o 
situación de 
discapacidad. 

0 

Número de rutas de 
atención a 
población en 
condición y/o 
situación de 
discapacidad 
diseñadas e 
implementadas. 

Realizar 100 
mejoramientos a 
vivienda propia de 

0 
Número de 
mejoramientos a 
vivienda propia de 
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personas en situación 
y/o condición de 
discapacidad. 

personas en 
situación y/o 
condición de 
discapacidad 
realizados. 

SUBPROGRAMA METAS DE PRODUCTO 

LÍN
EA 
BAS
E 

INDICADORES DE 
PRODUCTO 

FAMILIAS EN 
ACCIÓN 

Mantener la atención 
a 19.116 familias 
vinculadas al 
programa familias en 
acción de la 
Presidencia de la 
República. 

19.
116 

Número de familias 
vinculadas con 
atención mantenida 
al programas 
familias en acción 
de la Presidencia 
de la República. 

Capacitar a 3.600 
madres titulares 
vinculadas al 
programa familias en 
acción en diferentes 
áreas para promover 
el emprendimiento y 
la microempresa. 

1.2
00 

Número de madres 
titulares 
vinculadas al 
programa familias 
en acción en 
diferentes áreas 
para promover el 
emprendimiento y la 
microempresa 
capacitadas. 

SUBPROGRAMA METAS DE PRODUCTO 

LÍN
EA 
BAS
E 

INDICADORES DE 
PRODUCTO 

RED UNIDOS 

Mantener el apoyo al 
100% de los programas 
que desarrolle la 
estrategia Red 
Unidos. 

100
% 

Porcentaje de 
programas apoyados 
que desarrolla la 
estrategia Red 
Unidos. 

SUBPROGRAMA METAS DE PRODUCTO 

LÍN
EA 
BAS
E 

INDICADORES DE 
PRODUCTO 

LGTBI 
(Lesbianas, 
Gays, 
Transexuales, 
Bisexuales e 
Intersexuales
) DIVERSIDAD 
SEXUAL CON 
SEGURIDAD 

Realizar 1 
diagnóstico de la 
población LGTBI. 

0 

Número de 
diagnósticos de la 
población LGTBI 
realizados 

Organizar 4 mesas de 
trabajo LGTBI que 
generen procesos de 
inclusión, desarrollo 
social y pluralismo. 

1 

Número de mesas de 
trabajo LGTBI 
organizadas que 
generen procesos de 
inclusión, 
desarrollo social y 
pluralismo. 
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Realizar 8 talleres 
de homosocialización 
que generen 
reflexiones y 
procesos de 
integración de la 
comunidad LGTBI al 
colectivo social con 
participaciones 
constructivas que 
promuevan la sana 
convivencia. 

0 

Número de talleres 
creados de 
homosocialización 
que generen 
reflexiones y 
procesos de 
integración de la 
comunidad LGTBI al 
colectivo social 
con participaciones 
constructivas que 
promuevan la sana 
convivencia. 

Realizar 3 campañas 
de divulgación de 
prevención sexual y 
enfermedades de 
transmisión sexual. 

1 

Número de campañas 
de divulgación de 
prevención sexual y 
enfermedades de 
transmisión sexual 
realizadas. 

SUBPROGRAMA METAS DE PRODUCTO 

LÍN
EA 
BAS
E 

INDICADORES DE 
PRODUCTO 

HABITANTE DE 
CALLE 

Mantener actualizada 
la caracterización 
del habitante de 
calle. 

1 

Número de 
caracterizaciones 
del habitante de 
calle mantenida. 

Realizar 4 brigadas 
integrales 
extramurales de 
habitante de calle. 

0 

Número de brigadas 
integrales 
extramurales 
realizadas de 
habitante de calle 
realizadas. 

Brindar a 600 
habitantes de calle 
atención integral 
permanentemente en 
medio institucional. 

436 

Número de 
habitantes de calle 
con atención 
integral 
permanentemente en 
medio 
institucional. 

Mantener a 450 
habitantes de calle 
atención integral 
permanentemente en 
contexto extramural. 

450 

Número de 
habitantes de calle 
mantenidos con 
atención integral 
permanentemente en 
contexto 
extramural. 

Brindar atención 
integral a 100 
habitantes de calle 

35 
Número de 
habitantes de calle 
NN con atención 
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NN.   integral. 

Brindar a 200 
personas habitante de 
calle asistencia 
exequial. 

0 

Número de personas 
habitantes de calle 
con atención 
integral. 

Realizar 7 brigadas 
de prevención de 
consumo de sustancias 
psicoactivas. 

4 

Número de brigadas 
de prevención de 
consumo de 
sustancias 
psicoactivas 
realizadas. 

SUBPROGRAMA METAS DE PRODUCTO 

LÍN
EA 
BAS
E 

INDICADORES DE 
PRODUCTO 

MINORÍAS 
ÉTNICAS 

Suministrar 800 
unidades 
nutricionales para 
las minorías étnicas. 

0 

Número de unidades 
nutricionales 
suministradas a las 
minorías étnicas. 

Realizar 12 
exaltaciones para el 
rescate de los 
valores culturales y 
ambientales de las 
minorías étnicas 
(Afrocolombianos, 
Indígenas y ROM) 

1 

Número de 
exaltaciones 
realizadas para el 
rescate de los 
valores culturales 
y ambientales de 
las minorías 
étnicas. 

Realizar 8 programas 
en temas relacionados 
con la convivencia 
ciudadana. 

1 

Número de programas 
realizados en temas 
relacionados con la 
convivencia 
ciudadana. 

Brindar 
capacitaciones a 500 
personas 
pertenecientes a 
minorías étnicas en 
temas de 
emprendimiento. 

80 

Número de personas 
pertenecientes a 
minorías étnicas 
capacitadas en 
temas de 
emprendimiento. 

SUBPROGRAMA METAS DE PRODUCTO 

LÍN
EA 
BAS
E 

INDICADORES DE 
PRODUCTO 

ATENCIÓN A LA 
POBLACIÓN 
CARCELARIA 

Realizar 11 jornadas 
lúdicas pedagógicas 
para prevenir 
factores de riesgo y 
fortalecer factores 

2 

Número de jornadas 
lúdicas pedagógicas 
ofrecidas para 
prevenir factores 
de riesgo y 
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protectores de la 
salud mental de las 
personas privadas de 
la libertad. 

fortalecer factores 
protectores de la 
salud mental de las 
personas privadas 
de la libertad. 

Brindar atención 
inicial a 50 familias 
de personas cabeza de 
hogar privadas de la 
libertad. 

0 

Número de familias 
de personas 
privadas de la 
libertad que son 
cabeza de familia 
con atención 
inicial. 

Mantener el apoyo a 
100 internos e 
internas de los 
centros de reclusión 
de Bucaramanga 
adscritos al programa 
de comunidad 
terapéutica a través 
de las diferentes 
actividades que 
realizan. 

100 

Número de internos 
e internas de los 
centros de 
reclusión adscritos 
al programa de 
comunidad 
terapéutica con el 
apoyo mantenido a 
través de las 
diferentes 
actividades que 
realizan. 

SUBPROGRAMA METAS DE PRODUCTO 

LÍN
EA 
BAS
E 

INDICADORES DE 
PRODUCTO 

PREVENCIÓN, 
ATENCIÓN Y 
ASISTENCIA 
INTEGRAL A 
VÍCTIMAS DEL 
CONFLICTO 
INTERNO 
ARMADO 

Mantener actualizado 
1 mapa de riesgo de 
la población víctima 
del conflicto armado. 

1 

Número de mapas de 
riesgo de la 
población víctima 
del conflicto 
armado 
actualizados. 

Mantener actualizado 
1 Plan Integral Único 
- PIU de las víctimas 
del conflicto armado. 

1 

Número de PIUs de 
las víctimas del 
conflicto armado 
actualizados. 

Formular y mantener 
actualizado 1 Plan de 
Contingencia de 
víctimas del 
conflicto interno 
armado. 

0 

Número de planes de 
contingencia de 
víctimas del 
conflicto armado 
formulados y 
actualizados. 

Mantener el servicio 
de 1 ruta de 
protección a víctimas 
del conflicto armado. 

1 

Número de rutas de 
protección a 
víctimas del 
conflicto armado en 
servicio. 
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Realizar 1 censo y 1 
caracterización de 
las víctimas del 
conflicto armado. 

1 

Número de censos y 
caracterizaciones 
de las víctimas del 
conflicto armado 
realizados. 

Mantener el apoyo 
logístico la 
realización de 1 
comité territorial de 
justicia transicional 
y sus mesas 
temáticas. 

6 

Número de comités 
territoriales de 
justicia 
transicional y 
mesas temáticas 
mantenidas con 
apoyo logístico 
para su 
realización. 

Garantizar la ayuda 
humanitaria de 
urgencia y en 
transición al 100% de 
la población víctima 
del conflicto armado 
que cumpla con los 
requisitos de ley. 

100
% 

Porcentaje de 
población víctima 
del conflicto 
armado que cumpla 
con los requisitos 
de ley con ayuda 
humanitaria de 
urgencia y en 
transición 
garantizada. 

Apoyar al 100% de las 
víctimas del 
conflicto interno 
armado con subsidio 
funerario a quien 
cumplan con los 
requisitos. 

100
% 

Porcentaje de 
víctimas del 
conflicto interno 
armado apoyados con 
subsidio funerario 
a quien cumplan con 
los requisitos. 

Coordinar 
interinstitucionalmen
te la estabilización 
de 100 familias de la 
población víctimas 
del conflicto interno 
armado mediante 
proyectos de 
emprendimiento y 
fortalecimiento de 
iniciativas 
económicas. 

70 

Número de familias 
de la población 
víctima del 
conflicto interno 
armado con 
proyectos de 
emprendimiento y 
fortalecimiento de 
iniciativas 
económicas. 

Apoyar los procesos 
de retorno y 
reubicación al 100% 
que se presenten en 
el municipio. 

100
% 

Porcentaje de 
procesos de retorno 
y reubicación 
apoyados 
presentados en el 
municipio. 
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Construir y dotar 1 
centro de atención 
integral a víctimas 
del conflicto armado 
- CAIV. 

0 

Porcentaje de 
avance en la 
construcción y 
dotación del centro 
de atención 
integral a víctimas 
del conflicto 
armado. 

Suministrar 8.085 
unidades de apoyo 
nutricional a 
personas víctimas del 
conflicto armado. 

700 

Número de unidades 
de apoyo 
nutricional 
suministrados a 
personas víctimas 
del conflicto 
armado. 

Brindar apoyo 
psicosocial a 300 
personas cabeza de 
familia víctimas del 
conflicto armado. 

297 

Número de personas 
cabeza de familia 
víctimas del 
conflicto armado 
con apoyo 
psicosocial. 

Capacitar a 1.000 
personas víctimas del 
conflicto armado en 
temas técnicos para 
generación de 
ingresos. 

297 

Número de personas 
víctimas del 
conflicto armado 
capacitados en 
temas técnicos para 
generación de 
ingresos. 

Implementar y 
mantener un programa 
de promoción, 
prevención y 
vigilancia en salud 
para población 
víctima del conflicto 
interno armado. 

0 

Número de programas 
de promoción, 
prevención y 
vigilancia en salud 
en salud para 
población víctima  

Mantener la cobertura 
universal en salud al 
100% de la población 
víctima del conflicto 
armado. 

100
% 

Cobertura en salud 
de la población 
víctima del 
conflicto armado. 

Mantener el 100% la 
atención de la 
población víctima en 
los establecimientos 
educativos. 

100
% 

Porcentaje de 
población víctima 
mantenida en los 
establecimientos 
educativos. 

Asignar 180 subsidios 
complementarios para 
vivienda nueva o 
usada de la población 

316 

Número de subsidios 
complementarios 
para vivienda nueva 
o usada asignados  
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víctima del conflicto 
armado. 

a la población 
víctima del 
conflicto armado. 

SUBPROGRAMA METAS DE PRODUCTO 

LÍN
EA 
BAS
E 

INDICADORES DE 
PRODUCTO 

ATENCIÓN A LA 
POBLACIÓN 
REINSERTADA Y 
DESMOVILIZADA 

Realizar 4 
capacitaciones en 
temas de 
emprendimiento 
dirigidas a personas 
desmovilizadas en 
proceso de 
reintegración. 

1 

Número de 
capacitaciones 
realizadas en temas 
de emprendimiento 
dirigidas a 
personas 
desmovilizadas en 
proceso de 
reintegración. 

Capacitar 320 
personas 
desmovilizadas en 
proceso de 
reintegración en 
temas de derechos 
humanos y deberes 
ciudadanos. 

80 

Número de personas 
desmovilizadas 
capacitadas en 
proceso de 
reintegración en 
temas de derechos 
humanos y deberes 
ciudadanos. 

RESPONSABLE: SECRETARÍA DE DESARROLLO SOCIAL, SECRETARÍA DEL 
INTERIOR, SECRETARÍA DE SALUD Y AMBIENTE, SECRETARÍA DE 
EDUCACIÓN E INVISBU 
 
La Presidencia: Ordena a el Secretario continuar con la lectura.  
 
 
2.1.4 EJE PROGRAMATICO SALUD Y PROTECCIÓN SOCIAL 
 
 
PROBLEMÁTICA 
 
Se puede afirmar que la situación de salud de la población de Bucaramanga 
plantea grandes problemas característicamente asociados a la transición 
demográfica propia de una sociedad en proceso de modernización con tasas de 
mortalidad, natalidad y crecimiento decrecientes; así como las características 
propias de la transición epidemiológica con una progresiva reducción de las 
enfermedades transmisibles, aunada a un incremento en las enfermedades 
crónicas no transmisibles, tales como enfermedades cardiovasculares y 
neoplasias. Sin embargo, las enfermedades transmisibles siguen teniendo un 
peso importante, especialmente patologías como el dengue, la leptospirosis, el 
chagas (transmitidas por vectores), la infección respiratoria aguda – IRA y la 
tuberculosis pulmonar. 
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Por otra parte, la mortalidad por causas externas como los homicidios, 
accidentes de tránsito y las lesiones auto infligidas aportan de manera importante 
a las defunciones  y afectan más a los hombres que a las mujeres. 
 
La mortalidad infantil sigue presentando altas tasas, a pesar de haber 
disminuido en los últimos años, según datos del DANE la mortalidad infantil ha 
tenido el siguiente comportamiento: año 2007 tasa de 14,63 por mil nacidos 
vivos- mnv, 2008 tasa de 13,66 por mil nacidos vivos (mnv) y 2009 13,11 por 
mnv. En comparación con otras ciudades para el año 2009 Manizales presenta 
una tasa de 12,18 por mnv, Bogotá con 11 por mnv.   
 
2.1.3 LO SOCIAL ES VITAL:  
 
PROBLEMÁTICA 

 
Bucaramanga para el año 2011, según el DANE presentó 11,55% de población 
con necesidades básicas insatisfechas -NBI, dentro de las cuales se encuentran: 
niños, niñas, adolescentes y jóvenes, mujeres cabeza de familia, adultos 
mayores, población en situación de discapacidad, población víctima del conflicto 
armado, población ubicada en asentamientos precarios, habitantes de calle y 
poblaciones pobres y en situación de vulnerabilidad. 
 
Éstas poblaciones se ubican principalmente en asentamientos humanos, en 
condiciones precarias de habitabilidad, falta de servicios básicos, pobreza y 
desigualdad; en donde los niños, niñas y adolescentes contribuyen con la 
economía familiar induciendo a la deserción escolar y por ende al trabajo infantil, 
casos de violencia al interior del núcleo familiar. Bucaramanga es una ciudad 
receptora de población vulnerable como, habitantes de calle, víctimas del 
conflicto armado, quienes demandan una atención integral por parte del Estado. 
 
 
DIAGNÓSTICO SECTORIAL 

 
Grupos en Situación de Vulnerabilidad 

 
Bucaramanga, presenta múltiples factores: ubicación geográfica, clima 
agradable, adecuada prestación de los servicios públicos, oferta educativa 
principalmente la universitaria, atención en salud, masificación del comercio entre 
otras; factores que han hecho que la ciudad bonita experimente un crecimiento 
poblacional, aunado a esto la expulsión de poblaciones producto de amenazas 
de las organizaciones al margen de la ley hace de Bucaramanga una ciudad 
atractiva para la llegada de estos nuevos habitantes. Ésta situación genera en el 
municipio una serie de problemáticas sociales como: inseguridad, delincuencia, 
hurto violencia intrafamiliar, microtrafico de estupefacientes, violencia sexual 
alcoholismo, pandillismo, desempleo, prostitución, informalidad, trabajo infantil e 
ilegalidad urbanística ; que hoy amenazan con desbordar la capacidad 
institucional para atender este desequilibrio social y que debe corregirse 
mediante la acción social colectiva.  
 
POBLACIÓN POBRE Y EN SITUACIÓN DE VULNERABILIDAD 
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Infancia y Adolescencia  
 
En el año  2010 fueron identificados 1.421 niños, niñas y adolescentes - NNA, 
por las diferentes instituciones y ONG´s que conforman el comité local y la 
fundación Telefónica aliada,  para la erradicación del trabajo infantil en 
Bucaramanga. Según el Instituto Nacional de Medicina Legal y Ciencias 
Forenses la tasa registrada de maltrato infantil en Bucaramanga para el año 
2011 tuvo una variación porcentual de 19% (66 casos menos). El rango más 
afectado es de 10-14 años. El padre es señalado en un 38% (106 casos) de los 
casos como el agresor y la madre en un 29% (81casos). Es importante resaltar 
que no se puede señalar que el rango más afectado es de 10-14 años, debido a 
que los niños y niñas  menores de edad tienen dificultad para acceder a la 
atención o denuncia, salvo cuando esto lo hacen familiares o conocidos.  Según 
el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar - ICBF, en el año 2011 se 
atendieron 1.904 niños y niñas en hogares FAMI- Familia, Mujer, infancia y 6.012 
niños y niñas atendidos en hogares tradicionales, 300 en jardín social  y la 
Secretaría de Desarrollo Social en alianza con fundaciones sin ánimo de lucro 
brindó una atención integral a 2.230 niños, niñas y adolescentes ubicados por lo 
general en comunas 1, 2, 3,4, 5, 7, 8 y 14 de estrato socio-económico 0, 1 y 2.    
 
Intervención del H.C. Christian Niño Ruiz: Presidente no hay quórum.  
 
LA PRESIDENCIA: ordena a la Secretaria verificar el quórum.  
 
La Secretaria: Así se hará Señor Presidente. 
 
 
 
LLAMADO A LISTA Y VERIFICACIÓN QUORUM 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO     POSITIVO   
JHAN CARLOS ALVERNIA VERGEL    POSITIVO  
MARTHA ANTOLINEZ GARCIA POSITIVO   POSITIVO   
CHRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ   POSITIVO 
DIEGO FRAN ARIZA PEREZ     POSITIVO 
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ    POSITIVO 
CLEOMEDEZ BELLO VILLABONA 
DIONICIO CARRERO CORREA  
JHON JAIRO CLARO AREVALO     POSITIVO 
HENRY GAMBOA MEZAPOSITIVO  POSITIVO 
NANCY ELVIRA LORA         
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ   POSITIVO 
SONIA SMITH NAVAS VARGAS 
CHRISTIAN NIÑO RUIZ      POSITIVO 
URIEL ORTIZ RUIZ      POSITIVO 
RAUL OVIEDO TORRA 
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA 
WILSON RAMÍREZ GONZÁLEZ      POSITIVO 
EDGAR SUAREZ GUTIERREZ     POSITIVO 
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LA SECRETARIA: Señor Presidente me permito informarle han 
contestado a lista Doce  (12) Honorables Concejales, hay 
Quórum decisorio. 
 
LA PRESIDENCIA: Ordena Seguir con la Lectura. 
 
 
Jóvenes 
 
Según la proyección del censo DANE 2011, la población joven de la ciudad (18 a 
26 años) es de 85.572; cuentan con 42 organizaciones juveniles y 15 de 
emprendimiento productivo y cultural, 40 clubes juveniles asesorados por el 
Instituto Colombiano de Bienestar Familiar- lCBF, la Universidad del pueblo ha 
beneficiado a 6000 jóvenes de estrato 0, 1, 2 y 3. Una de las mayores 
problemáticas que enfrentan los jóvenes es la falta de oportunidades laborales, 
engrosando la tasa de desempleo y subempleo existentes en la ciudad.  
 
 
Desafortunadamente la población joven engrosa indicadores delictivos, lesiones 
y muertes violentas, consumo de sustancias psicoactivas y pertenencia a bandas 
delincuenciales como “pandillas y parches” y el fleteo. Según el Instituto de 
Medicina Legal y Ciencias Forenses Regional Nororiente en el año 2010  del 
100% de los homicidios el 53% corresponde a jóvenes entre los 15 a 19 años. 
(Consumo de sustancias psicoactivas, delincuencia juvenil, pandillismo y barras 
bravas) con un 31%, ésta problemática se presenta principalmente en las 
comunas 2, 3, 4, 5 y 14; con un 12% la ausencia de espacios para la expresión 
del arte, la cultura, el ocio productivo, los desafíos económicos (empleo, 
oportunidad laboral, formación empresarial, emprendimiento y crédito) y la falta 
de reconocimiento como sujetos de derechos y espacios de apoyo psicosocial.  
 
Mujer y Género 
 
Bucaramanga cuenta con 273.700 mujeres que corresponden al 52,2% de la 
proyección del censo DANE del año 2011. Las necesidades múltiples no 
satisfechas de esta población como la falta de apoyo a los proyectos de 
emprendimiento y la violencia al interior de las familias, especialmente la de 
género son dos de los problemas más importantes que afectan a la mujer 
bumanguesa. En el gobierno anterior se implementó el programa línea amiga, 
que brinda asesoría jurídica y psicológica a las víctimas de violencia intrafamiliar, 
entre el 25 de Noviembre de 2008 al 18 de Julio de 2011 se registraron 1.297 
llamadas, de las cuales el 90,8% fueron realizadas por mujeres y el 9,1% fueron 
por hombres; los rangos de edades donde más predomina la violencia es entre 
los 20 y 49 años de edad. También se presentan casos de violencia y agresión 
en las relaciones de noviazgo en el rango de edad entre los 10 a 19 años de 
edad. 
 
Adulto Mayor 
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Según la proyección Censo DANE Bucaramanga cuenta con una población 
adulta mayor (60 años y más) de 62.302, distribuidos de la siguiente manera: 
25.536 (40%) hombres y 36.766 (60%) mujeres. Este grupo corresponde al 
11,8% de la población total de Bucaramanga, un número significativo de adultos 
mayores se encuentra en situación de pobreza y de extrema pobreza, enfermos, 
desnutridos, abandonados y rechazados por su familia, no cuentan con un 
ingreso que les permita sufragar gastos y poder vivir dignamente. La mayoría de 
adultos mayores en situación de vulnerabilidad se encuentran ubicados, en los 
corregimientos y en las comunas 1, 2, 3, 4, 5, 8 y 14 de la ciudad. 
 
En este sentido el municipio de Bucaramanga ha venido desarrollando acciones 
con el fin de contribuir al mejoramiento de la calidad de vida de la población en 
situación de vulnerabilidad, al finalizar el año 201,  se atendió un total de 12.540 
adultos mayores, en los diferentes programas de orden municipal y nacional. 
 
Minorías Étnicas 
 
El grupo de Minorías Étnicas corresponde al 2,9% de la población residente en 
Bucaramanga, se auto reconoce como Raizal, Palenquero, Negro, Mulato, 
Afrocolombiano o Afrodescendiente, solo el 0,2% se reconoce como Indígena, la 
población Indígena es descendiente de los Uwas, Aiwa, Ingas, Motilona, Pijaos y 
los Tunebos, descendientes de etnias ecuatorianas ubicadas la mayor parte en la 
comuna 1 y 2; se organizan en FUREPEC, en su mayoría son microempresarios 
artesanos y manejan su propio lenguaje, cultura, folclor, temas ambientales y 
medicina ancestral.   
 
LA PRESIDENCIA: Informa que se hará un receso de cinco minutos, para que la 
Secretaria se ponga de acuerdo. Cuál es el texto definitivo. 
 
LA Presidencia: Ordena a la Secretaria verificar el quórum.  
 
La Secretaria: Así se hará Señor Presidente. 
 
LLAMADO A LISTA Y VERIFICACIÓN QUORUM 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO     POSITIVO   
JHAN CARLOS ALVERNIA VERGEL    POSITIVO  
MARTHA ANTOLINEZ GARCIA POSITIVO   POSITIVO   
CHRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ   POSITIVO 
DIEGO FRAN ARIZA PEREZ     POSITIVO 
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ  
CLEOMEDEZ BELLO VILLABONA    POSITIVO 
DIONICIO CARRERO CORREA  
JHON JAIRO CLARO AREVALO     POSITIVO 
HENRY GAMBOA MEZAPOSITIVO  POSITIVO 
NANCY ELVIRA LORA         
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ   POSITIVO 
SONIA SMITH NAVAS VARGAS      
CHRISTIAN NIÑO RUIZ      POSITIVO 
URIEL ORTIZ RUIZ      POSITIVO 
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RAUL OVIEDO TORRA       
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA     
WILSON RAMÍREZ GONZÁLEZ      POSITIVO 
EDGAR SUAREZ GUTIERREZ     POSITIVO 
 
 
LA SECRETARIA: Señor Presidente me permito informarle han 
contestado a lista Doce  (12) Honorables Concejales, hay 
Quórum decisorio. 
 
LA PRESIDENCIA: Ordena a la Secretaria continuar.  
 
EL SECRETARIO: así se hará Señor Presidente. Habíamos iniciado ya esta 
lectura Señor Presidente y encontramos en el texto. 
 

 
 

2.1.4 EJE PROGRAMATICO SALUD Y PROTECCIÓN SOCIAL 
 
 
Otro problema lo constituye la mortalidad materna teniendo en cuenta que en el 
año 2009 se notificaron 14 muertes maternas al SIVIGILA de Santander, 
Bucaramanga aportó 4 casos con una tasa de mortalidad 0,03 por 100.000 
mujeres entre 15 a 49 años y una razón de mortalidad de 0,49 por mil nacidos 
vivos mnv. Durante el 2010 se registraron 14 muertes maternas en Santander y 
en Bucaramanga se registró una muerte, con una tasa de mortalidad 0,008 por 
100.000 mujeres entre 15 a 49 años y una razón de mortalidad de 0,13 por mnv y 
en el año 2011 Bucaramanga presenta 5 muertes maternas con una razón de 
mortalidad de 65,70 por mnv. 
 
En el campo de la prestación de servicios de salud de la red pública municipal, 
se observa el uso irracional de los servicios de salud, poca adherencia de los 
pacientes a los programas, así como a los tratamientos, con las repercusiones 
que esto tiene sobre los indicadores de morbimortalidad y sobre el servicio 
debido a que esto no permite dar la cobertura necesaria, existiendo una 
demanda insatisfecha. Situación generada por la falta de zonificación de los 
usuarios del régimen subsidiado ya que en la actualidad pueden acudir a 
cualquiera de las 30 unidades con que cuenta la ESE ISABU, y consultar varias 
veces el mismo día en diferentes puntos de la red. 
 
Aunque la red de servicios de primer nivel es amplia y se encuentra ubicada en 
diferentes puntos de la ciudad, las unidades de atención fueron montadas en 
casas adaptadas para tal fin, sin tener en cuenta los requisitos mínimos de 
habilitación exigidos por el Ministerio de Salud y la Protección Social, trayendo 
como consecuencia incomodidades para el personal de salud y los usuarios e 
incumplimiento en la normatividad. Al respecto no han podido tomarse las 
medidas en la magnitud que se requiere por cuanto la titularidad de todos los 
predios no corresponde al municipio de Bucaramanga; en ese orden de ideas, el 
mantenimiento realizado a las unidades de atención ha sido muy precario, 
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encontrándose actualmente la mayoría de ellas en muy mal estado. En la misma 
situación se encuentran las dos unidades hospitalarias que pertenecen a la red: 
Hospital Local del Norte y Unidad Intermedia Santa Teresita. 
 
Finalmente la falta de sistematización en los servicios de salud ha venido 
afectando de manera importante la calidad de los mismos, en tanto que los 
usuarios pueden consultar indiscriminadamente en los diferentes centros de 
salud incrementando los costos en detrimento de los recursos públicos y 
restando posibilidades a otros usuarios de ser atendidos; no se tiene un reporte 
actualizado de la información, la capacitación y evaluación del personal 
asistencial, entre otros aspectos. 
 
 
DIAGNÓSTICO SECTORIAL 
 
Mortalidad General 
 
En estapartesedescribe lamagnitud de lascausasde 
mortalidadgeneraldesagregadapor géneroen Bucaramanga 
durantelosaños2008y2009,conbase e n  lasdefuncionesconsolidadasporel 
DANEylasproyeccionesde poblaciónDANE2008y20091,setuvocomo 
referenciaellistadodeagrupacióndemortalidad6/67delaOrganización 
Panamericana de la Salud–OPS. 
 
En Bucaramanga la tendencia de la mortalidad mantiene el patrón de reducción 
de Colombia y el efecto tangible de esta transición demográfica es fácilmente 
observable en las primeras causas de mortalidad por grupos de edad, que 
evidencian claramente la mezcla de padecimientos crónicos como la 
enfermedad cardiovascular isquémica en adultos mayores y enfermedades 
infecciosas como las respiratorias agudas; VIH/SIDA y tuberculosis en 
población entre los 15 y 44 años. 
 
 
Este análisis de la mortalidad conllevará a una respuesta efectiva ante la 
problemática de los diferentes eventos y en el mediano plazo a una 
modificación del perfil, especialmente de las causas de mortalidad que pueden 
ser evitables, como las muertes por causa externa y las infecciosas. 
 
 
Tabla  9. Mortalidadporsexo,segúngruposdeedad,Bucaramanga2008–2009. 
 

 2008 2009 
Numer

o 
% Tasa Numero % Tasa 

                                                        
1http://www.dane.gov.co/index.php?option=com_content&view=article&id=788&Itemid=119, consultado  
Diciembre  2011; Cifras con corte a 31 de julio de 2011 (actualizadas 30 de septiembre de 2011) 
http://www.dane.gov.co/index.php?option=com_content&view=article&id=1044&Itemid=1 
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Total 
 

Hombres 1584 53.7 6.4 1607 53.1 6.4 
Mujeres 1366 46.3 5.0 1421 46.9 5.2 

Menor 1 año Hombres 63 2.1 8.1 46 1.5 6.0 
Mujeres 32 1.1 4.4 36 1.2 4.9 

1-4 años Hombres 4 0.1 0.3 15 0.5 1.0 
Mujeres 4 0.1 0.3 3 0.1 0.2 

5-14 años Hombres 19 0.6 0.4 22 0.7 0.5 
Mujeres 10 0.3 0.2 7 0.2 0.2 

15-44 años Hombres 305 10.3 2.5 288 9.5 2.3 
Mujeres 107 3.6 0.8 97 3.2 0.7 

45-64 años Hombres 330 11.2 7.5 332 11.0 7.3 
Mujeres 240 8.1 4.3 233 7.7 4.1 

65 años Hombres 858 29.1 52.5 897 29.6 53.9 
Mujeres 970 32.9 39.7 1043 34.4 41.9 

Edad 
desconocida 

Hombres 5 0.2  7 0.2  
Mujeres 3 0.1  2 0.1  

TOTAL MUERTES 2950   3028   
Tasa por 1.000 habitantes 
Fuente: Observatorio de Salud de Santander 
 
 
En e l  año2009 se registraron 9.639muertes en Santander, sin incluir las 
muertes fetales, el mayor porcentaje de las de funciones corresponde a 
Bucaramanga con 31 ,4%(3.028muertes). En el año 2008 se registraron 2.950 
muertes sin incluir las  muertes fetales, con una tasa general de 
mortalidades,1por 1.000habitantes, valor similar al registrado duranteel2009; Sin 
embargo,seregistróundescensode56muertesfetalesalpasarde213en2008a157 
en2009. 
 
En el periodo2008a 2009, en ambos géneros se observa una mayor mortalidad 
en los extremos de la vida, menores de un año y de 65 años y más, que puede 
ser explicado por el tipo de eventos que se presentan con mayor frecuencia en 
estos grupos etarios. En el primer grupo las muertes están asociadas a 
traumatismos obstétricos y complicaciones asociadas al nacimiento y para el 
segundo grupo las muertes están asociadas a enfermedades isquémicas 
cardiacas, ambos eventos con una alta letalidad. 
 
En el grupo de los menores de un año las principales causas de muerte están 
relacionadas con complicaciones del parto, malformaciones congénitas y 
trastornos respiratorios del periodo perinatal. Aportan en menor frecuencia, la 
sepsis, enfermedades infecciosas del tracto intestinal y las relacionadas con el 
retardo del crecimiento fetal, desnutrición fetal y bajo peso al nacer. En este grupo 
etario las causas no difieren con respecto al género, pero sí con respecto al 
número de muertes, siendo mayor en los niños con una tasa de 8,1 por mh 
comparado  con una tasa de muertes en niñas que corresponde a 4,4 por mh en 
2008.  Duranteel2009la 
frecuenciadedefuncionesenniñosfue1,5%,tasade6,0pormhyenniñas 
fue1,2,tasa4,9por mh. 
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Causas de mortalidad en Bucaramanga 
 
Las causas de mortalidad en Bucaramanga, de acuerdo a los grupos 
establecidos por la Organización Panamericana de la Salud-OPS, en la lista26/67 
muestran que varían de acuerdo con la edad y el género, debido a su relación 
directa con el ciclo de vida individual y la susceptibilidad biológica que sufre 
modificaciones que van de acuerdo con la edad. 
 
En año 2008 las tres primeras causas específicas de muertes corresponden a 
enfermedades cardiovasculares (30,6%) con una tasa de 173 por 100.000 
habitantes.–cmh; seguidas de las neoplasias (19,8%) con una tasa de 112,2 por 
cmh y las causas externas (15,1%) con una tasa de mortalidad 85,3 por cmh. 
Durante el 2009 las tres primeras causas de mortalidad continúan siendo 
enfermedades cardiovasculares (30,6%) con una tasa de 177,5 por cmh; 
seguidas de las neoplasias (20,2%) con una tasa de 119,2 por cmh y las causas 
externas (10,6%) con una tasa de mortalidad 61,4por cmh. 

 
 
Tabla 10Tasademortalidadporelgrupodeenfermedadescardiovasculares 
segúnlalista6/67ÓPS.Bucaramanga2008 

GRUPOSDECAUSASD
E 

DEFUNCIÓN(LISTADE
CAUSASAGRUPADAS 

6/67CIE-10 DE 
 

 
MUERTES 

TASADEMORTALIDA
DPOR 

100.000 
TOT
AL 

Hombr
es 

Mujer
es 

Hombr
es 

Muje
res 

TAS
ATO
TAL 

EN
FE

R
M

ED
A

D
ES

 

EnfermedadesIsquémicasdelCor
azón 434 242 192 97,2 70,4 83,2 
Enfermedadescerebrovasculare
s 204 92 112 37,0 41,1 39,1 

EnfermedadesCardiopulmonares
,delaCirculación, 
Pulmonar.yotrasenfermedades 

102 48 54 19,3 19,8 19,6 

 
 
 
 

 

EnfermedadesCardiopulmonares
,delaCirculación, 
Pulmonar.yotrasenfermedades 

102 48 54 19,3 19,8 19,6 

Enfermedadeshipertensivas 57 28 29 11,3 10,6 10,9 
RestoenfermedadesdelSistemaCir
culatorio 50 26 24 10,4 8,8 9,6 
Insuficienciacardiaca 46 23 23 9,2 8,4 8,8 
Fiebrereumáticaagudayenfer
medadesCardiacasreumatism
o Crónicas 

5 0 5 0,0 1,8 1,0 

                                                        
2Clasificación de enfermedades de la Organización Panamericana de la Salud 
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Arterosclerosis 4 2 2 0,8 0,7 0,8 
TOTAL 902 461 441 185,2 161,8 173,0 

 
Tasadeincidenciapor100.000habitantes. 
Estimacionesconbase endatosdelapágina DANE, 
2011http://www.dane.gov.co/index.php?option=com_content&view=article&id=206
&Itemid=11 
 
 
 
Tabla 11.Tasademortalidadporelgrupodeenfermedadescardiovasculares 
segúnlalista6/67ÓPS.Bucaramanga2009 

GRUPOSDECAUSASDE 
DEFUNCIÓN(LISTADECAUS

ASAGRUPADAS 
6/67CIE-10 DE OPS)2009 

MUERTES 
 
 
 

TASADEMORTALIDA
DPOR 100.000 

TOTA
L 

Ho
mbr

Muje
res 

Hom
bres 

Muje
res 

TASAT
OTAL 

 EN
FE

R
M

ED
A

D
ES

   
  

C
A

R
D

IO
V

A
SC

U
LA

R
ES

 

EnfermedadesIsquémicas
DelCorazón 

429 230 199 92,1 72,9 82,1 
EnfermedadesCerebrovasc
ulares 

182 78 104 31,2 38,1 34,8 

EnfermedadesCardiopulmo
nar,DelaCirculación 
Pulmonar y 
OtrasEnfermedades 

103 50 53 20,0 19,4 19,7 

EnfermedadesHipertensiva
s 

75 34 41 13,6 15,0 14,3 

InsuficienciaCardiaca 
 
 

74 37 37 14,8 13,6 14,2 

RestoEnfermedadesDelSiste
maCirculatorio 

49 29 20 11,6 7,3 9,4 

Aterosclerosis 12 7 5 2,8 1,8 2,3 
FiebreReumáticaAgudaYEnf
ermedadesCardiacasReum
atismoCrónicas 

3 1 2 0,4 0,7 0,6 

ParoCardiaco 1 0 1 0,0 0,4 0,2 
TOTAL 928 466 462 186,6 169,

2 
177,5 

 
Tasadeincidenciapor100.000habitantes (cmh) 
Estimacionesconbase endatosdelapágina DANE, 
2011http://www.dane.gov.co/index.php?option=com_content&view=article&id=206
&Itemid=119. 
 
 
De las muertes por causas externas, las que más aportan defunciones son los  
homicidios, accidentes de tránsito y caídas para el año2008. Para el año2009 
muestra similar comportamiento, sin embargo las muertes por caídas son 
remplazadas por las lesiones auto infligidas. También se caracteriza este grupo 
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de defunciones porque entre 2008 y 2009 murieron más hombres que mujeres 
por esta causa. 
 
En 2008 las defunciones por enfermedades diversas mostraron que los tres 
principales diagnósticos fueron diabetes mellitus con 19,3%; seguida de las 
enfermedades respiratorias crónicas con 15,1% y síntomas y signos mal 
definidos con 14,8%, estas causas se presentaron con mayor frecuencia en las 
mujeres a excepción de las enfermedades respiratorias crónicas en donde son 
los hombres los que las padecen en mayor proporción. 
 
En 2009 las tres principales causas de defunciones fueron diabetes mellitus con 
16,9%; seguida de los síntomas y signos mal definidos con 15,1% y 
enfermedades respiratorias crónicas con14, 0%, estas causas se presentaron 
con mayor frecuencia en las mujeres. 
 
Entre el 2008 y  2009  las enfermedades infecciosas que aportan más 
defunciones fueron las respiratorias agudas; VIH/SIDA y tuberculosis, siendo los 
hombres los más afectados por estas causas. La tasa de mortalidad por todas las 
causas para los hombres fue 643,3 por cmh valor superior a la tasa de mortalidad 
en las mujeres de 520,5 por cmh. 
 
Las causas más frecuentes por defunciones fetales y perinatales, según los 
diagnósticos en el 2008 fueron: feto y recién nacido afectado por ciertas 
afecciones; feto y recién  nacido afectado por complicaciones obstétricas. 
Durante el 2009 las causas más frecuentes fueron: otras afecciones en el periodo 
perinatal; trastornos respiratorios en el periodo perinatal y feto y recién nacido 
afectado por complicaciones obstétricas. 
 
Al desagregar por genero las causas de defunciones, se observa que en los 
hombres los principales diagnósticos fueron enfermedades cardiovasculares; 
enfermedades transmisibles; causas externa, afecciones fetales y perinatales. En 
las mujeres los principales diagnósticos fueron neoplasias,  tumores y otras 
causas. 
 
Mortalidad Evitable 
 
La mortalidad materna es uno de los indicadores de calidad de la atención en 
salud y constituye uno de los eventos medidores del cumplimiento de los 
Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM). Durante el año 2004 el Ministerio de 
la Protección Social promocionó en el nivel nacional el Plan de Choque para la 
reducción de la mortalidad materna en Colombia, que buscaba fortalecer las 
acciones de prevención de estos eventos en los diferentes ámbitos de la vida 
pública con el fin de disminuir la mortalidad en un 50%. Bucaramanga acogió la 
iniciativa del Plan de Choque desde la dirección departamental y alcanzó la 
meta de reducción teniendo ausencia total de muertes maternas en el 2005 y 
2007, sin embargo en el año 2009 y 2011 se registraron cuatro muertes 
correspondientes a complicaciones de trabajo de parto por alteraciones 
placentarias. Lo cual indica la necesidad de un trabajo intersectorial y continuo 
para asegurar la reducción de las muertes por este evento.  
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En el 2009 la mortalidad perinatal registró 335 defunciones perinatales, para una 
tasa de 10,6 por 1.000 mnv. Bucaramanga notificó el mayor número de casos 89 
con una tasa de 11,1por mnv. Durante el 2010 en Santander se registraron 292 
muertes perinatales y en Bucaramanga 79 casos con una tasa de 10,3 por mnv. 
Así mismo, se notificaron cuatro casos fatales de dengue en Santander, dos de 
las muertes se presentaron en Bucaramanga con una tasa de por 0,4 cmh. 
Durante 2010 Santander registró cuatro defunciones, dos de las cuales aporta 
Bucaramanga con una tasa de 0,4 por cmh. 
 
Durante 2009 en Santander se registraron siete muertes por Infección 
Respiratoria Aguda –IRA, tres muertes ocurrieron en Bucaramanga, una tasa de 
6,5 por 100.000 niños menores de 5 años de edad. En el 2010 se notificaron a 
SIVIGILA de Santander 18 defunciones por IRA, 2 muertes ocurrieron en 
Bucaramanga con una tasa de 4,4 por 100.000 niños menores de 5 años de 
edad. 
 
Se notificó un caso de muerte por Enfermedad Diarreica Aguda–EDA en 
Bucaramanga, para una tasa de 2,6 por 100.000 niños menores de cinco años en 
2009. En 2010 no se registraron muertes por este evento en Bucaramanga. 

 
Gráfico 
14.Tasademortalidaddeeventosevitablesensaludpública.Bucaramanga2009–2010 

 
*Por100.000mujeres 
¶Por1.000nacidosvivos 
¥ Por100.000menoresde5 añosdeedad 
http://www.dane.gov.co/index.php?option=com_content&view=article&id=227&I
temid=119 
 
Tabla 
12.Casosytasademortalidaddeeventosevitablesensaludpública.Bucaramanga200
9–2010 
 

MORTALIDAD 2009 2010 
CASOS TASA CASOS TAS

A 
MATERNA* 4 0.03 1 0.01 
PERINATAL* 89 11.1 79 10.3 
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DENGUE 2 0.4 2 0.4 
IRA EN MENORES DE CINCO 
AÑOS*** 

3 6.5 2 4.4 

EDA EN MENORES DE CINCO 
AÑOS*** 

1 2.6 0 0 

 
*Por 100.000 mujeres 
** Por 1.000 nacidos vivos 
*** Por 100.000 menores de 5 años de edad 
http://www.dane.gov.co/index.php?option=com_content&view=article&id=227&Ite
mid=119 
 
Mortalidad Infantil 
 
Las cifras que registran la mortalidad infantil se presentan con base en 
estimaciones según los Años de Vida Perdidos (AVP) y con la cual se estableció 
la meta para estos dos indicadores en el CONPES 140 de Marzo de2011.  
 
Las Estadísticas Vitales ajustadas del DANE presentan desde 2005 a 2009 una 
importante disminución en mortalidad infantil de menores de 1 año por 1.000 
nacidos vivos (mnv). En 2005 la tasa fue de 22,25 por 1.000 (mnv), mientras que 
en 2009 descendió a 20,13 por 1.000 (mnv). 
 
En Santander la tasa de mortalidad en menores de 5 años por 1.000 nacidos 
vivos (mnv) para el mismo periodo presenta también una tendencia decreciente 
aunque en menor proporción que la reducción a nivel nacional, pasando de una 
tasa de 23,14 niños por 1.000 nacidos vivos (mnv) en 2005 a 20,91 por 1.000 
nacidos vivos (mnv) en 2009.  En Bucaramanga la mortalidad en menores de 
cinco años, pasó de 15,7 por mnv en 2005 a 13,1 por mnv en 2009, valores que 
están por debajo de la meta del milenio (16,68 por 1.000 NV).  

 
 

Gráfico 15. Mortalidad infantil en menores de un año por el  método ajustado 
AVP, Colombia, Santander y Bucaramanga 2005 – 2009. 
 
 
Santander y Bucaramanga 2005 – 2009. 
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Fuente:DANE 
 
 
 
 
Morbilidad Por Eventos De Notificación Obligatoria – ENO, Bucaramanga 
 
Acontinuaciónsepresentaelanálisisdescriptivo,retrospectivo 
delosEventosdeNotificación Obligatoria–
ENOreportadosporlasUnidadesPrimariasGeneradorasdeDatosUPGD,consolidado 
por el Sistema de Vigilancia en Salud Pública-SIVIGILA de la Secretaria de Salud 
y Ambiente de Bucaramanga,entrelos años 2009a2011. 
 
Enfermedades In- mu-no-prevenibles 
 
En Bucaramanga se distribuyeron de acuerdo a la notificación recibida en el 
SIVIGILA, durante el 2011,125 casos de Parotiditis con una tasa de incidencia de 
23,8 por 100.000 habitantes–cmh,se reportaron 2.503 casos de varicela con una 
tasa de 476,6 por cmh, los reportes por sarampión fueron 4 casos, con una 
incidencia de 0,8 por cmh y se observa un descenso en la notificación de la 
enfermedad similar a la influenza al pasar de 508 casos en 2009 a 242 casos en 
2011. 
 
Durante el 2010 no se notificaron casos para los eventos Inmunoprevenibles de 
tétanos accidental y neonatal; difteria y rotavirus. 
 
 
Eventos De Transmisión Sexual 
 
Durante el año 2011 se registraron 55 casos, más de los reportados durante los 
años 2009 y 2010 (47 casos, 5,0 por cmh; 54 casos, 12,4 por cmh, 
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respectivamente). Durante el 2010 se mostró un descenso de las muertes por 
VIH/SIDA al pasar de192 casos en 2010 a 171 en el 2011. 
 
 
Tabla 13. NotificacióndeEnfermedadesporTransmisiónSexual,2009–
2011.Bucaramanga 
ENFERMEDADES 

DE 
NOTIFICACION 
OBLIGATORIA 

2009£ 2010 2011 
 

CAS
OS 

TASA 
INCIDEN

CIA 

 
CAS
OS 

TASA 
INCIDEN

CIA 

 
CAS
OS 

TASA 
INCIDEN

CIA 

EV
EN

TO
SD

E 
TR

A
N

S
M

IS
IÓ

N
S

EX
U

A
L 

HepatitisB 42,0 8,0 43,0 8,2 42,0 7,9 
SífilisCongénit

a¶ 17,0 1,8 30,0 6,9 10,0 2,3 

SífilisGestacio
nal 47,0 5,0 54,0 12,4 55,0 13,0 

VIH/SidaMorta
lidad   192,0 36,6 171,0 32,5 

 
£IndicadoresBásicosdesituaciónde SaludenSantander,2010OPSS. 
¶Razónpor1.000nacidosvivos 
 
 
Zoonosis 
 
En el periodo comprendido entre el año 2009 al 2011, se incrementó la 
notificación de la exposición rábica al pasar de 391 casos en el año 2009 a 1.406 
en 2011; igual comportamiento mostró leptópsirosis al pasar de 2 casos a 10 
notificaciones en este mismo periodo. No fueron reportados casos confirmados 
de rabia humana desde 2009 a 2011. 
 
 
Tabla  14.  Notificaciónde Eventos de Zoonosis,2009–2011.Bucaramanga 

ENO  POBLACIÓN 
DE BUCARAMANGA 

2009£ 2010 2011 

 
CAS
OS 

TASA 
INCIDENC

IA 

 
CASO

S 

TASA 
INCIDE
NCIA 

 
CAS
OS 

TASA 
INCIDEN

CIA 

ZO
O

N
O

SI
S 

Accidente 
Ofídico 16,0 3,1 8,0 1,5 4,0 0,8 

Exposición 
Rábica 391,0 74,8 1003,

0 191,4 1406,
0 267,7 

Leptópsirosis 2,0 0,4 8,0 1,5 10,0 1,9 

RABIA 
HUMANA 0,0 0,0 0,0 0,0 0,0 0,0 

Fuente: £ IndicadoresBásicosdesituacióndeSaludenSantander,2010ÓPSS. 
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Enfermedades de Transmisión por Vectores 
 
En comparación con el año 2009, la enfermedad de Chagas tuvo una 
disminución en su tasa de incidencia (3,1 por cmh en 2010 y 2,9 cmh en 2011).El 
mayor número de casos reportados fue 16, tasa 3,04 por cmh durante el 2011, 
con el tipo de malaria Vivax   continúa prevaleciendo la notificación de 
leishmaniosis cutánea en los últimos tres años anteriores con 22 casos por 4,18 
cmh en 2011. La tasa de incidencia de dengue grave fue 5,9 por cmh en 2011, 
dato inferior al registrado durante la epidemia del 2010 de 166,0 cmh para este 
evento, este mismo comportamiento se registra para dengue al pasar de 6986 
casos con una tasa de 1332,9 por cmh en 2009 a 800 notificaciones con una tasa 
152,3 por cmh. 
 
 
 
Tabla 15. EnfermedadesdeTransmisiónVectorial,2009–2011.Bucaramanga 

 
ENO 

POBLACIÓNDEBU
CARAMANGA 

      2009£            2010 2011 

 
CASO

S 

TASA 
INCIDEN

CIA 

 
CAS

OS 

TASA 
INCIDEN

CIA 

 
CAS

OS 

TASA 
INCIDEN

CIA 

EN
FE

R
M

ED
A

D
ES

 D
ET

R
A

N
S

M
IS

IÓ
N

 
V

EC
TO

R
IA

L Chagas 0,0 0,0 16,0 3,1 15,0 2,9 
Dengue 
 

2663+ 509,1 6986,
0 

1332,9 800,0 152,3 

Dengue
Grave 958* 183,2 870,0 166,0 31,0 5,9 

Mortalid
adDeng
ue 

2,0 0,4 7,0 1,3 3,0 0,6 

Leishm
aniasis 
 

26,0 5,0 29,0 5,5 23,0 4,4 

Malaria 0,0 0,0 21,0 4,0 19,0 3,6 

 
£Indicadores Básicos de situación de Salud en Santander, 2010 ÓPSS. 
+Dengue Clásico 
* Dengue Hemorrágico 
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Microbacterias 
 
La tuberculosis pulmonar ha registrado un descenso en los casos notificados al 
pasar de 181 casos (34,6 por cmh) en 2009 a 176 casos (33,5 por cmh). Similar 
comportamiento registra la lepra al descender de 13 casos en 2009 a 3 casos en 
2011. 
 
 
Tabla 16. EnfermedadesporMicrobacterias,2009–2011.Bucaramanga 

ENO 
POBLACIÓNDEBUCA

RAMANGA 

2009£ 2010 2011 
 

CAS
TASA 

INCIDEN
 

CAS
TASA 

INCIDEN
 

CAS
TASA 

INCIDENC

 
M

IC
R

O
B

A
C

TE
R

IA
S TuberculosisExtr

apulmonar 42,0 8,0 67,0 12,8 45,0 8,5 
TuberculosisPulm
onar 181,0 34,6 182,0 34,7 176,0 33,5 

MeningitisTuberc
ulosa 3,0 0,6     
Lepra 
 
 

13,0 0,2 7,0 1,3 3,0 0,6 

 
£Indicadores  BásicosdesituacióndeSaludenSantander, 2010ÓPSS. 
 
 
 
Factores Ambientales 
 
La hepatitis A, considerada como el evento de mayor notificación en los dos años 
anteriores, muestra un descenso al pasar de 185 casos con una tasa de 35,4 por 
cmh en 2009 a 84 eventos con una incidencia de 15,9 por cmh en 2011. Se 
notificaron 114 casos de enfermedades transmitidas por alimentos con una tasa 
de 21,7 por cmh en 2011, valorinferior al reportado al año anterior 211 casos y 
una tasa de 40,3 por cmh en 2010.  El mayor número de intoxicaciones 
producidas fue por plaguicidas 98 casos con una tasa de 18,6 por cmh, seguido 
por las intoxicaciones por fármacos de 43 casos con una tasa de incidencia de 
8,2 por cmh y 36 intoxicaciones por otras sustancias químicas con una tasa de 
incidencia 6,8 por cmh. 
 
Tabla 17.Factores Ambientales,2009–2011. Bucaramanga. 
ENOPOBLACIÓNDEBUCARA
MANGA 

 
2009£ 

 
2010 

 
2011 

CASOS TASAINCIDE

NCIA 

CASOS TASA 

INCIDENCIA 

CASOS TASA 

INCIDENCIA 

 FA
C

TO
R

E
S

 
A

M
B

IE
N

TA
LE

S
 HepatitisA 185,0 35,4 172,0 32,8 84,0 15,9

FiebreTifoidea 0,0 0,0 1,0 0,2 0,0 0,0
ETAS 178,0 34,0 211,0 40,3 114,0 21,7
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Intoxicaciones‡ 71,0 13,6 205,0 39,1 216,0 41,1
£ IndicadoresBásicosdesituación de SaludenSantander,2010OSPS.  
ETAS:EnfermedadesTransmitida poralimentos 
‡Intoxicacionespor fármaco;metalespesados; 
monóxidodecarbono;plaguicidas;solventesysustanciaspsicoactivas. 
 
Otros Eventos de Interés en Salud Pública 
 
En el año 2011 se registraron 8 casos de leucemias agudas pediátricas que 
representan una tasa de incidencia de 6,2 por 100.000 niños menores de 15 
años; Se ha incrementado el número de casos malnutrición al pasar de 2 
notificaciones en 2009 a 109 reportes en 2011. 

 
Tabla 18. Otroseventosdeinterésen saludpública,2009–2011.Bucaramanga 

  
2009£ 

 
2010 

 
2011 

ENOPOBLACIÓNDEBUC
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CASOS TASAIN
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E 
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SA
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Ú
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A
. HipotiroidismoCongénito 0,0 0,0 1,0 0,2 4,0 0,9 

LeucemiasAgudasPediátri
cas¥ 

10,0 8,0 12,0 9,1 8,0 6,2 

LesionesPor Pólvora 5,0 1,0 8,0 1,5 0,0 0,0 
EncefalitisEquinaVenezol
ana 
EnHumanos 

 
0,0 

 
0,0 

 
1,0 

 
0,2 

 
1,0 

 
0,2 

BajoPesoAlNacer 0,0 0,0 0,0 0,0 10,0 2,4 
Malnutrición 2,0 0,4 17,0 3,2 109,0 20,7 
Hepatitis C 0,0 0,0 0,0 0,0 2,0 0,4 
Evento Adverso Pos 
Vacunación 

   
24,0 

 
4,6 

 
8,0 

 
1,5 

 
£ IndicadoresBásicosdesituacióndeSaludenSantander,2010 OSPS. 
¶Razónpor1.000nacidosvivos 
¥ Niños menoresde15añosdeedad 
 
 
Vacunación 
 
La cobertura en vacunación contra Difteria, Tosferina y Tétanos(DPT), Triple Viral 
y Bacilo de Calmette– Guerin (BCG) en Bucaramanga, en el periodo 2005 a 2010 
presentó un descenso entre 2 y 8 puntos porcentuales en estos tres biológicos, 
manteniendo coberturas efectivas por encima del 100%. 

 
 

Gráfico 16. Coberturadevacunacióncontralos 
biológicosDPT,TripleViralyBCG,Bucaramanga2005–2010. 
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Fuente:MinisteriodeprotecciónSocial,ProgramaMIPAISOF 
 
 
Morbilidad Materna Extrema 
 
Bucaramanga, es una de las ciudades pioneras en implementar el protocolo de  
Vigilancia Morbilidad Materna Extrema - VMME durante 2011, siguiendo los 
lineamientos y disposiciones establecidas por el Ministerio de Salud y Protección 
Social y la participación del programa piloto liderado por el Instituto Nacional de 
Salud (INS). Durante el 2011 se notificaron 47 casos de VMME, los cuales fueron 
atendidos en las instituciones de salud así: el 48,9% (23 casos) en la Clínica San 
Luis; el 44,6% (21 casos) en el Hospital Universitario de Santander y el 6,38% (3 
casos) en la Clínica SALUDCOOP. 
 
La mayor parte de las causas diagnosticadas del evento VMME, se originan por 
trastornos de hipertensión del embarazo (36%) y hemorragias por parto – HPP 
(30%). 

 
 

 
Gráfico 17. Causas de VMME Bucaramanga  2011. 

2005 2006 2007 2008 2009 2010

%DPT 128,0 137,1 125,4 131,6 124,3 120,1

%BCG 161,0 167,1 177,6 149,9 132,2 100,4

Triple Viral 121,7 133,7 119,7 123,9 133,5 119,7

0,0
20,0
40,0
60,0
80,0

100,0
120,0
140,0
160,0
180,0
200,0



ACTA 070  FOLIO 57 

 
 
 
 

   
 

Fuente: Secretaría de Salud y Ambiente de Bucaramanga 
 
 
Con base en la información recopilada en 2011, por el programa ISABU EN SU 
BARRIO sobre los programas de Promoción y Prevención se encontró que la 
inasistencia a estos programas fue del 76,1%. En los hogares visitados, la 
frecuencia de esquema incompleto de vacunación fue de 6% en niños y niñas 
menores de 5 años. Con respecto a la medición de agudeza visual de acuerdo a 
la edad continúa siendo alto el número de niños sin este control (69%). De los 
adultos jóvenes encuestados refieren conocer el programa solo el 15%. 
 
De los 11.292 adultos mayores encontrados en las áreas visitadas, el 23% refiere 
conocer el programa de Adulto Mayor y de estos el 98% afirma estar inscrito y 
asistiendo al programa, con exámenes de laboratorio, valoración con resultados 
y carnet de citas para próximos controles. Del total de mujeres encuestadas entre 
25 y 69 años y menores de 25 años con vida sexual activa que deberían tomarse 
la citología (Resolución 0412/2000), se observó que el 29%, no se tomó la 
citología en el último año.  
 
El 59% de la población mayor de 10 años es sexualmente activa, en cuanto a la 
distribución por sexo las mujeres corresponden al 48% de la población 
sexualmente activa y los hombres el 52%. Es preocupante el alto porcentaje de 
población sexualmente activa sin métodos de planificación familiar (34%). 
  
Las mujeres gestantes encuestadas fueron 1.486. Con respecto a la asistencia a 
controles prenatales en el primer trimestre del embarazo, el 23% no asistió a 
control prenatal durante el primer trimestre y el 54.4% de la población 
encuestada no reporta asistencia a consulta odontológica en el último año. 
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POLÍTICA PÚBLICA 
 
El municipio contará con una política pública en salud que direccione la gestión 
pública hacia el mantenimiento de los logros en el sector, pero sobre todo, 
definirá líneas de acción que permitan el cumplimiento de las metas de los 
Objetivos de Desarrollo del Milenio asumidas por Colombia para el año 2015. 
 
El Sistema General de Seguridad Social en Salud reformado recientemente 
mediante la Ley 1438 de 2011, está orientado a generar condiciones que 
protejan la salud de los colombianos, siendo el bienestar del usuario el eje 
central y núcleo articulador de las políticas en salud. 
 
Los objetivos fundamentales de la Atención Primaria en Salud - APS apuntan a 
extender la cobertura de los servicios de salud, con trabajo intersectorial y 
participación comunitaria prescrita, para atender las necesidades sentidas por la 
comunidad; enfatiza en los grupos más expuestos a riesgo y abarca el abordaje 
de los determinantes de la salud. 
 
Es de anotar que la APS se constituye en una estrategia de organización de la 
asistencia sanitaria que incluye planes de servicio en promoción, prevención, 
tratamiento y rehabilitación para resolver los principales problemas de salud en el 
primer nivel de atención. Por ello, el Plan Nacional de Salud Pública vigente en el 
país, tiene como propósitos mejorar el estado de salud de la población 
colombiana, evitar la progresión y los desenlaces adversos de la enfermedad, 
enfrentar los retos del envejecimiento poblacional y la transición demográfica y 
disminuir las inequidades en salud de la población colombiana. 
 
En concordancia con lo planteado anteriormente, el municipio se propone la 
ampliación de las Acciones Públicas en Salud y el fortalecimiento de la estrategia 
Salud en su barrio (antes ISABU en su Barrio), y la georeferenciación de los 
usuarios para el seguimiento familiar en salud integral. Aquí se pretende 
revolucionar en materia de salud y protección social integral al hacer una 
transformación cultural y mental. Hoy la estrategia de ISABU en su Barrio ha 
generado una identidad y posicionamiento institucional que hay que fortalecer, 
para ello la Secretaría de Salud desarrollará las acciones tendientes a ampliar la 
cobertura de la estrategia, así como posicionarla como modelo territorial de 
buenas prácticas en salud. 
 
De igual manera, es necesario también tener en cuenta las prioridades 
nacionales en salud, como son: la salud infantil, la salud sexual y reproductiva, la 
salud oral, la salud mental y las lesiones violentas evitables, las enfermedades 
transmisibles y las zoonosis, las enfermedades crónicas no transmisibles, la 
nutrición, la seguridad sanitaria y del ambiente, la seguridad en el trabajo y las 
enfermedades de origen laboral.  
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Tiene especial importancia la reducción de la mortalidad infantil y materna, el 
mantenimiento de la cobertura de vacunación en el 100%, el desarrollo de 
acciones de educación y salud sexual y reproductiva, así como la creación y/o 
fortalecimiento de servicios diferenciados en salud sexual y reproductiva para 
adolescentes, la reducción de la tasa de mortalidad por cáncer de cuello uterino, 
el mantenimiento de la cobertura de atención institucional del parto, la reducción 
de los embarazos en adolescentes, la promoción de hábitos saludables de vida 
mediante campañas de actividad física para todos los Bumangueses, como 
propósito de prevención y control de las enfermedades no transmisibles; la 
reducción de la desnutrición global o crónica, la anemia en niños menores de 5 
años y en mujeres gestantes y lactantes, la reducción de muertes por dengue y 
el mantenimiento de la prevalencia general de infección por VIH por debajo del 
0.5%.  
 
Por otra parte, el eje de salud y protección social fortalecerá las políticas 
transversales en seguridad alimentaria y nutricional, discapacidad, familia, 
primera infancia, infancia y adolescencia, para la prevención y control de la 
violencia y el abuso sexual infantil y de género, lo cual supone un trabajo 
articulado e intersectorial con entidades tanto del orden local, regional y/o 
nacional. 
 
Igualmente, contribuirá con los Hogares Comunitarios de Bienestare implementar 
las estrategias necesarias con el fin de cualificar la prestación del servicio de los 
niños y niñas en la Primera Infancia. Así mismo, en coordinación con la 
Procuraduría General de la Nación, el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar 
y UNICEF continuará con la implementación de la estrategia “Municipios y 
Departamentos por la Infancia y la Adolescencia”. 
 
De ahí que, el componente programático en el sector salud apunte a mantener la 
cobertura en salud para todos los bumangueses lograda en años anteriores; 
fortalecer, ampliar y mejorar la oferta de prestación de servicios en toda la red de 
la ESE. ISABU, siguiendo los lineamientos en lo referente al Sistema Obligatorio 
de Garantía de Calidad, el cual se viene adelantando en la entidad. 
 
Finalmente, y en consonancia con la Ley 1438 de 2011 que está orientada a 
generar condiciones que protejan la salud de los colombianos, siendo el 
bienestar del usuario el eje central y núcleo articulador de las políticas en salud, 
se propone la Creación de la Defensoría del Usuario y capacitación a los 
mismos. 
 
 
PROPÓSITOS 
 
 Fortalecer las actividades de Inspección, Vigilancia y Control para las EPS-S 

de forma que se garantice el cumplimiento de los indicadores de calidad en 
salud. 

 
 Mantener la cobertura en salud para todos los Bumangueses. 
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 Ampliar las acciones de salud pública y fortalecimiento de la estrategia de 
Atención Primaria en Salud articulándolo con otras secretarias con el fin de 
abordar los determinantes de la salud – Salud en su barrio –. 

 
 Prestar servicios de salud integrales “sin barreras” a la población de niños y 

niñas menores de 5 años y mujeres embarazadas, buscando acuerdo de 
voluntades entre los diferentes actores aseguradores, prestadores y la 
Secretaría de Salud y Ambiente para que los niños y niñas menores de 5 
años y las mujeres embarazadas puedan ser atendidos en la cualquier IPS 
sin restricción alguna.   

 
 Fortalecer la participación ciudadana, mediante la capacitación a los mismos 

en derechos y deberes en el sistema de salud y la formación de líderes en 
salud con competencias, que les permitan identificar signos de alarma en su 
comunidad y direccionar a la red prestadora de servicios de salud.    

 
 Fortalecer y articular las acciones de Promoción y Prevención definidas en los 

planes de beneficios como el Plan Obligatorio de Salud-POS y el  de 
intervenciones colectivas PIC, para generar un mayor impacto en la salud de 
los bumangueses. 

 
 Fortalecer el segundo nivel de complejidad, mediante la dotación y 

habilitación del Hospital Local del Norte y la UIMIST. 
 
 Fortalecer la infraestructura y dotación de la red de servicios de salud del 

municipio de primer nivel. 
 
 Modernizar los sistemas de información de la Secretaria de Salud y Ambiente 

que permita la comunicación en línea con nuestros vigilados y los organismos 
que nos controlan e incorporación de las TIC a la gestión pública como 
herramienta de trasparencia y eficiencia en el sector salud.  

 
 Ampliar las acciones de salud pública para el fortalecimiento y la articulación 

de los programas de promoción y prevención, mediante la Estrategia Salud 
en su barrio y la zonificación de la población del régimen subsidiado. 

 
 Sistematizar la red de prestación de servicios de la ESE – ISABU. 
 
 
La materialización de estos propósitos se realizará a través de los siguientes 
programas y subprogramas: 
 
 
PROGRAMAS 
 
PROGRAMA 1: SALUD PARA TODOS Y TODAS CON CALIDAD 
OBJETIVO: Garantizar los  servicios de salud con calidad a la población pobre y 
vulnerable del municipio de Bucaramanga teniendo en cuenta las competencias 
del sector salud Y su relevancia en la integridad del ser humano. 
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SUBPROGRAMA: ASEGURAMIENTO UNIVERSAL DE LA POBLACION 
BUMANGUESA 
OBJETIVO: Garantizar el Aseguramiento Universal, con calidad a todos los 
Bumangueses  y la financiación del Plan Obligatorio de Salud priorizando a la 
población pobre y vulnerable del Municipio de Bucaramanga. 
 
SUBPROGRAMA: FORTALECIMIENTO DE LA SALUD PUBLICA- ATENCION 
PRIMARIA EN SALUD (APS) 
OBJETIVO: Desarrollar acciones para mejorar el estado de salud de la población 
y evitar la progresión y los desenlaces adversos en morbilidad y controlar los 
factores de riesgo que inciden en el estado de salud.  
 
SUBPROGRAMA: PRESTACION DE SERVICIOS CON CALIDAD. 
OBJETIVO: Garantizar la prestación de servicios de salud con oportunidad y 
calidad a la población pobre y vulnerable del municipio no cubierta con subsidio a 
la demanda 
  
 
PROGRAMA 2: SANEAMIENTO Y ENTORNO SALUDABLE 
OBJETIVO: Mejorar las condiciones de salud de la población bumanguesa y su 
entorno (hogar, escuela, trabajo, barrio, localidad 
 
SUBPROGRAMA: SEGURIDAD SANITARIA Y AMBIENTAL 
OBJETIVO: Mejorar la seguridad sanitaria y ambiental fortaleciendo las acciones 
de inspección, vigilancia y control sanitario sobre los factores de riesgo para la 
salud. 
 
SUBPROGRAMA: SEGURIDAD LABORAL 
OBJETIVO: Mejorar las condiciones de seguridad de la  salud en el trabajo 
disminuyendo el riesgo de accidente de trabajo y enfermedad profesional de los 
trabajadores formales e informales del municipio de Bucaramanga    

 
EL SECRETARIO: Informa entramos a las tablas Programa, metas y resultados.   
Línea base de resultados “salud para todos y todos con calidad” mantener 
cobertura total en salud en la población del municipio de Bucaramanga con 
calidad de atención y con acceso y oportunidad en las acciones de salud publica 
100% en cobertura total en salud, reducir a 10 la tasa de mortalidad infantil 13.30 
tasa de mortalidad infantil, reducir a 10 la tasa de mortalidad en menores de 
cinco años.  
PROGRAMA 11 INDICADOR DE RESULTADO LINEA BASE META 
 
SALUD PARA TODAS Y TODOS CON CALIDAD 
Cobertura total en salud de la población del municipio de Bucaramanga, con calidad en 
la atención y con acceso y oportunidad a las acciones de salud pública. 
100% 
100% 
Tasa de mortalidad infantil. 
13,3 
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10 
Tasa de mortalidad en menores de 5 años. 
13,1 
10 
Tasa de mortalidad materna. 
65,7 
50 
Tasa de muerte por cáncer de cuello uterino. 
5,4 
7 
Prevalencia de VIH/SIDA, en población entre 15 y 49 años. 
0,14 
0,5 
Proporción de madres adolescentes entre 10 a 19 años. 
16,5% 
15% 
Índice de cariados obturados y perdidos a los 12 años de edad. 
2,5 
2,3 
Tasa de curación de los casos con tuberculosis pulmonar, BK positivo. 
85% 
85% 
Prevalencia en desnutrición global en niños y niñas menores de 5 años. 
2,7% 
5% 
Meses de duración de la lactancia materna exclusiva. 
4,2 
4,5 
SUBPROGRAMA 1. INDICADOR DE PRODUCTO LINEA BASE META 
ASEGURAMIENTO UNIVERSAL DE LA POBLACION BUMANGUESA 
Cobertura universal de la población bumanguesa. 
100% 
100% 
Modelo de auditoría implementado a las Empresas Promotoras de servicios de salud. 
ND 
1 SUBPROGRAMA 2 INDICADOR DE PRODUCTO LINEA BASE META 
 
FORTALECIMIENTO DE LA SALUD PÚBLICA 
ATENCION PRIMARIA EN SALUD- APS 
Asesoría a las IPS y EPS, en la implementación de estrategias tales como: PAI, IAMI, AIEPI. 
100% 
100% 
Cobertura de vacunación en todos los biológicos del Programa Ampliado de 
Inmunizaciones - PAI 
97% 
97% 
Plan de choque de la mortalidad materna y perinatal implementado. 
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ND 
1 
Pruebas de tamizaje para la detención de VIH/SIDA en población de alto riesgo. 
300 
1000 
Estrategia de información, educación y comunicación - IEC para la promoción de 
sexualidad diseñada e implementada. 
ND 
1 
109 
Estudios de prevalencia de uso de métodos anticonceptivos realizados en mujeres entre 
15 y 19 años unidas y no unidas, sexualmente activas. 
0 
2 
Estrategias de información, educación y comunicación en salud bucal mantenidas. 
3 
3 
Plan territorial de la política pública nacional de salud mental y de reducción del 
consumo de sustancias psicoactivas implementado. 
0 
1 
Casos de tuberculosis que se presentan en el municipio Monitoreados 
100% 
100% 
Casos de accidentes por mordeduras (caninos y felinos) que se presentan en el 
municipio, monitoreados. 
100% 
100% 
Campañas masivas realizadas para la vacunación de caninos y felinos en el municipio. 
1 
4 
Eventos de notificación obligatoria en Salud Pública reportados y con seguimiento. 
100% 
100% 
Plan de Seguridad alimentaria y Nutricional implementado. 
1 
1 
Estrategia CARMEN implementada con grupos de jóvenes y adultos mayores. 
160 
160 
Estrategia educomunicativa para la reducción del consumo de tabaco y alcohol en 
Jóvenes escolarizados y no escolarizados. 
ND 
1 
Defensoría del Usuario del SGSSS. funcionando 
ND 
1 
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Trámite de quejas y/o peticiones de los usuarios del Sistema General de Seguridad Social 
en Salud (SGSSS). 
100% 
100% 
Sistematización y actualización de los programas de salud. 
ND 
3 
Horas semanales de la oferta de profesionales para actividades de segundo nivel 
incrementadas 
465 
257 
Estrategia en atención primaria en salud en las familias. 
16.377 
80.000 SUBPROGRAMA 3. INDICADOR DE RESULTADO LINEA BASE META 
 
 
PRESTACION DE SERVICIOS CON CALIDAD 
Unidades hospitalarias dotadas para el cumplimiento de requisitos de habilitación. 
2 
2 
Unidad Materna Infantil Santa Teresita en los servicios de cirugía, sala de partos, 
hospitalización, terapias, rayos X, consultorios y oficinas de la administración 
remodelada. 
0 
100% 
Infraestructura adecuada de centros de salud para cumplir estándares de habilitación. 
0 
16 
110 
Centros de salud dotados para cumplir estándares de habilitación. 
24 
24 
Centros de salud dotados para cumplir estándares de habilitación. 
6 
10 
Unidades de atención dotadas con hardware y software para la sistematización de la 
prestación de los servicios. 
ND 
29 
Ambulancias medicalizadas adquiridas. 
1 
2 
Estudios de factibilidad para la construcción y dotación de una central de urgencias en la 
zona centro o sur de la ciudad realizados. 
1 
1 



ACTA 070  FOLIO 65 

 
 
 
 

   
 

Personal médico de Instituto de Salud de Bucaramanga capacitado haciendo uso de las 
TIC. 
ND 
100% 
Centros de salud acreditados. 
0 
1 
PROGRAMA 12. INDICADOR DE RESULTADO LINEA BASE META 
SANEAMIENTO Y ENTORNO SALUDABLE 
Casos de rabia humana en 0. 
0 
0 
Mantener por debajo la letalidad del dengue. 
0.2% 
0.2% 
Disminuir el índice aédico. 
9,7 
9,0 
Garantizar que los accidentes de trabajo y de enfermedad profesional sean reportados 
por las Entidad Promotora de Salud y las Administradoras de Riesgos Profesionales. 
ND 
100% 
SUBPROGRAMA 1. INDICADOR DE PRODUCTO LINEA BASE META 
SEGURIDAD SANITARIA Y AMBIENTAL 
Visitas de inspección, vigilancia y control a los establecimientos sujetos de vigilancia en 
saneamiento realizadas por parte de la Secretaría de Salud. 
16.428 
37.000 
Análisis de muestras de agua realizadas. 
ND 
6.016 
Análisis microbiológicos de la calidad de los alimentos en establecimientos 
gastronómicos y ventas ambulantes incluyendo establecimientos educativos. 
ND 
1600 
Estrategias de gestión integral para la prevención y control de dengue mantenidas. 
1 
1 
Avance en la reubicación del centro de zoonosis municipal. 
0% 
0% 
Plazas de mercado y asentamientos humanos del municipio con la aplicación de 
raticidas. 
ND 
10 
111 
Estrategias de control de contaminación visual y auditiva mantenidas. 
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1 
1 
Esterilizaciones de caninos y felinos realizados en el municipio. 
ND 
9.000 
Avance en la renovación del parque automotor para las acciones de inspección, vigilancia 
y control sanitario. 
ND 
100% SUBPROGRAMA 2. INDICADOR DE PRODUCTO LINEA BASE META 
 
SEGURIDAD LABORAL 
Plan local de seguridad laboral para el mejoramiento de la seguridad en el trabajo y 
reducción de la enfermedad profesional. 
1 
1 
PROGRAMA 13. INDICADOR DE RESULTADO LINEA BASE META 
REDUCCIÓN DE BRECHAS EDUCATIVAS EN EL SECTOR PÚBLICO 
Mantener la cobertura bruta en la matrícula total. 
100% 
100% 
Reducir la tasa de repitencia en todos los niveles y grados. 
8,5% 
7,5% 
Reducir la tasa de deserción escolar. 
7,5% 
6,5% 
SUBPROGRAMA 1. INDICADOR DE PRODUCTO LINEA BASE META 
GARANTÍA AL ACCESO EDUCATIVO EN TODOS LOS NIVELES 
Cobertura y atención de niños y niñas con necesidades educativas especiales en las 
instituciones oficiales. 
1.261 
1.400 
Estudiantes con prestación del servicio educativo por el sistema de contratación 
(administración del servicio, banco de oferentes y concesiones). 
8.099 
8.200 
Instituciones educativas construidas. 
51 
1 
Instituciones educativas ampliadas. 
ND 
4 
Personas sin o bajo nivel escolar. atendidas 
2.598 
2.600 
Niños, niñas y adolescentes en edad escolar que pertenece a grupos étnicos y 
afrodescendientes atendidas en establecimientos educativos. 
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100% 
100% 
Niños, niñas en edad escolar caracterizada como población trabajadora infantil en los 
establecimientos educativos. 
100% 
100% SUBPROGRAMA 2 INDICADOR DE PRODUCTO LINEA BASE META 
112 
PERMANENCIA EN EL SERVICIO EDUCATIVO EN TODOS LOS NIVELES 
Centros educativos rurales con desarrollo de modelos escolares para la equidad - MEPE. 
ND 
4 
Cupos de transporte para escolares. 
1072 
4.000 
Instituciones con servicios de apoyo para la atención de la población con necesidades 
educativas especiales incluidas en las instituciones oficiales 
100% 
100% 
Cobertura anual de complemento nutricional a niños y niñas de estratos 1 y 2. 
20.000 
20.000 
Establecimientos educativos con planta de personal docente optimizada. 
51 
51 
Establecimientos educativos con planta de personal administrativa necesaria y no 
misional. 
51 
51 
PROGRAMA 14. INDICADOR DE RESULTADO LINEA BASE META 
CALIDAD, INNOVACIÓN - PERTINENCIA Y GESTIÓN EDUCATIVA 
Llegar al 100% de conectividad en las instituciones educativas oficiales del municipio. 
92% 
100 
Reducir a 15 el promedio de alumnos por computador. 
19 
15 
SUBPROGRAMA 1. INDICADOR DE PRODUCTO LINEA BASE META 
FORTALECIMIENTO DE LA CAPACIDAD PEDAGÓGICA Y EL APRENDIZAJE 
Foros educativos municipales sobre experiencias pedagógicas significativas y culturales 
realizados. 
4 
8 
Proyectos de formación inicial en la ciencia para niños, niñas y adolescentes de las 
instituciones educativas desarrollados. 
40 
40 
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Estudiantes de los grados 5, 9 y 11 de las instituciones educativas oficiales de bajo logro 
en evaluación por competencias, capacitados. 
0 
9.600 
Docentes y directivos Capacitados en áreas técnicas pedagógicas de desarrollo personal 
y otras áreas del conocimiento y la investigación. 
1.900 
2.500 
Asesorías a establecimientos educativos en los planes de mejoramiento. 
51 
51 
Proyectos ambientales a escolares PRAES en los establecimientos educativos 
desarrollados. 
ND 
12 
Estímulos especiales otorgados al bumangués de honor. 
1 
4 
113 
Estímulos especiales otorgados a docentes y directivos docentes. 
1 
4 
Niños y Niñas vinculados al plan de lectura y escritura 
4.000 
4.000 
Programa de Gestión integral del riesgo implementado en instituciones educativas 
ND 
4 
Proyectos transversales de apoyo psicoterapéutico y habilidades para la vida 
11 
12 
Proyectos de educación Sexual, derechos humanos y construcción de ciudadanía en 
instituciones educativas 
14 
16 SUBPROGRAMA 2. INDICADOR DE PRODUCTO LINEA BASE META 
INNOVACIÓN CON PERTINENCIA EDUCATIVA (TIC, BILINGÜISMO Y CIENCIA Y 
TECNOLOGÍA) 
Cobertura en nuevos terminales en establecimientos educativos del municipio. 
1.899 
2.000 
Instituciones urbanas y centros educativos rurales con sistema de conectividad. 
92% 
100% 
Docentes capacitados en tecnologías de la informática y las comunicaciones - TIC. 
0 
400 
Docentes capacitados en el manejo de una segunda lengua. 
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20 
160 
Estudiantes capacitados en el manejo de una segunda lengua. 
ND 
2.000 
Laboratorios especializados de idiomas con dotación y actualización 
0 
16 
Instituciones de educación media con acciones de articulación con el SENA y/o 
instituciones de educación superior. 
28 
28 
Estudiantes en educación superior modalidad en CERES y UIS. 
300 
300 
Estudiantes de estratos 1, 2 y 3 Vinculados a la formación en educación superior en el 
programa social Universidad del Pueblo. 
1.928 
4.000 
Instituciones educativas certificadas en los sistemas integrales de la gestión de la calidad. 
4 
4 
Procesos de modernización y estructuración de la planta de la secretaria de educación 
100% 
100% SUBPROGRAMA 3. INDICADOR DE PRODUCTO LINEA BASE META 
MANTENIMIENTO, RECUPERACIÓN Y DOTACIÓN DE 
Número de instituciones educativas con dotación de equipos, material didáctico y 
mobiliario escolar necesario. 
51 
51 
114 
ESTABLECIMIENTOS EDUCATIVOS 
Número de instituciones educativas con mantenimiento y/o reparaciones locativas 
necesarias. 
51 
51 
Número aulas especializadas dotadas para la educación media (MEDITEC). 
0 
8 
Número de aulas dotadas y/o repotenciadas en tecnología (GALI, GALILEO Y ROBÓTICA 
ND 
12 
PROGRAMA 15. INDICADOR DE RESULTADO LINEA BASE META 
BUCARAMANGA INTELIGENTE - SMART CITY 
Aumentar el número de usuarios de internet por cada 100 habitantes. 
51,6 
65 
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SUBPROGRAMA 1. INDICADOR DE PRODUCTO LINEA BASE META 
BUCARAMANGA VIVE DIGITAL 
Número de puntos vive digital establecidos en el municipio. 
ND 
3 
Número de corredores digitales establecidos en el municipio. 
ND 
10 
Número de zonas educativas con acceso a internet social implementadas. 
ND 
7 SUBPROGRAMA 2. INDICADOR DE PRODUCTO LINEA BASE META 
BUCARAMANGA ABIERTA A LA INNOVACIÓN, LA CIENCIA Y LA TECNOLOGÍA 
Número de proyectos de investigación, desarrollo y transferencia tecnológica y gestión 
del conocimiento apoyado. 
ND 
3 
PROGRAMA 16. INDICADOR DE RESULTADO LINEA BASE META 
BUCARAMANGA DINÁMICA Y SALUDABLE 
Índice de satisfacción de la población bumanguesa en relación al uso de sus derechos 
deportivos. 
53% 
65% 
Índice de sedentarismo de Bucaramanga. 
78% 
60% 
SUBPROGRAMA 1 INDICADOR DE PRODUCTO LINEA BASE META 
MUÉVETE BUCARAMANGA 
Personas incrementadas en eventos deportivos comunitarios. 
4.000 
10.000 
115 
Participantes en actividades recreativas y de actividad física. 
5.000 
15.000 
Entradas suministradas a familias inscritas al programa familias en acción y a red unidos 
para desarrollar actividades deportivas y culturales que promuevan la participación 
activa en los parques RECREAR. 
1.160 
48.000 
Entradas suministradas a niños, niñas y adolescentes para desarrollar actividades 
deportivas y culturales que promuevan la participación activa en los parques RECREAR 
ND 
60.000 
Entradas suministradas a jóvenes para desarrollar actividades deportivas y culturales que 
promuevan la participación activa en los parques RECREAR. 
ND 
12.000 
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Entradas suministradas a personas en situación o condición de discapacidad para 
desarrollar actividades deportivas y culturales que promuevan la participación activa en 
los parques RECREAR. 
1.799 
20.000 
Entradas suministradas a personas pertenecientes a minorías étnicas para desarrollar 
actividades deportivas y culturales que promuevan la participación activa en los parques 
RECREAR. 
3.500 
12.000 
Entradas suministradas a mujeres para desarrollar actividades deportivas y culturales 
que promuevan la participación activa en los parques RECREAR. 
5.000 
32.000 
Entradas suministradas a adultos mayores para desarrollar actividades deportivas y 
culturales que promuevan la participación activa en los parques RECREAR. 
25.000 
120.000 SUBPROGRAMA 2 INDICADOR DE PRODUCTO LINEA BASE META 
FORMADO TALENTOS 
Beneficiarios de los proyectos formativos y estudiantiles. 
900 
3.000 
Grupos de iniciación y formación deportiva aumentados. 
3 
10 
Personas capacitadas en actividad física, recreación deporte y administración deportiva. 
300 
1.500 
SUBPROGRAMA 3 INDICADOR DE PRODUCTO LINEA BASE META 
FOMENTO DEPORTIVO 
Representativos municipales apoyados en eventos departamentales y nacionales. 
4 
20 
116 
Disciplinas deportivas con asistencia técnica, administrativa y logística brindada. 
6 
20 
SUBPROGRAMA 4 INDICADOR DE PRODUCTO LINEA BASE META 
ESCENARIOS PARA LA GENTE 
Acciones ejecutadas para la adecuación y mantenimiento de campos de uso comunitario. 
60 
400 
Escenarios deportivos mantenidos con administración y administración. 
7 
7 
Parques de deporte extremo terminados. 
0 



ACTA 070  FOLIO 72 

 
 
 
 

   
 

1 
Obras de mantenimiento a escenarios y campos deportivos realizadas. 
4 
151 
Obras de mantenimiento a parques recreativos realizadas. 
ND 
14 
Canchas sintéticas en el Municipio de Bucaramanga construidas. 
ND 
4 
PROGRAMA 17. INDICADOR DE RESULTADO LINEA BASE META 
PLAN MUNICIPAL PARA EL DESARROLLO DE LAS ARTES Y LA CULTURA 
Personas beneficiadas con actividades artísticas y culturales en el municipio. 
ND 
200.000 
Aumento de usuarios del servicio público bibliotecario del municipio. 
200.000 
20% 
Personas con formación artística y cultura garantizada en el municipio. 
ND 
1.500 
Estímulos otorgados a creadores y gestores culturales del municipio. 
ND 
1.000 
Creadores, gestores y proyectos culturales vinculados al Sistema Municipal de 
Información Cultural (SIMIC). 
ND 
1.000 
Aumento de patrimonios culturales protegidos a nivel municipal. 
25 
100% 
Bienes de interés cultural rehabilitados en el municipio. 
ND 
18 
SUBPROGRAMA 1. INDICADOR DE PRODUCTO LINEA BASE META 
FORTALECIMIENTO DE LA BIBLIOTECA PÚBLICA MUNICIPAL GABRIEL 
TURBAY 
Bibliotecas públicas en funcionamiento. 
4 
4 
Bibliotecas públicas dotadas y con condiciones físicas mejoradas. 
0 
4 
Planes municipales de lectura "lea: Bucaramanga, ciudad lectora" implementados y 
mantenidos. 
ND 
1 SUBPROGRAMA 2 INDICADOR DE PRODUCTO LINEA BASE META 
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FORMACIÓN 
Escuelas municipales de artes y oficios 
ND 
1 
117 
ARTÍSTICA Y CULTURAL 
implementadas y mantenidas 
Programas académicos especializados que garanticen mayores competencias 
profesionales para el sector cultural realizados. 
ND 
8 
Proyectos apoyados de la Red Municipal de Formación Artística creadas y mantenidas. 
ND 
4 SUBPROGRAMA 3 INDICADOR DE PRODUCTO LINEA BASE META 
ESTÍMULOS ARTÍSTICOS Y CULTURALES 
Programas Institucionales de Concertación de Proyectos Artísticos y Culturales del sector 
cultural no gubernamental implementados. 
ND 
4 
Programas Institucionales de Estímulos a la Creación, Producción y Circulación Artística y 
Cultural implementados. 
ND 
4 
Programas Institucionales Concursos Olimpiadas del Arte y el Conocimiento. 
ND 
4 
Programas Institucionales Premios Municipales de Cultura implementados. 
ND 
4 SUBPROGRAMA 4. INDICADOR DE PRODUCTO LINEA BASE META 
SISTEMA MUNICIPAL DE INFORMACIÓN Y COMUNICACIÓN CULTURAL 
Posición de la Emisora Cultural Luís Carlos Galán Sarmiento (ECLCGS). 
21 
15 
Sistemas Municipales de Información Cultural. 
ND 
1 
Proyectos apoyados de la Red Municipal de Medios de Comunicación de Interés Público. 
ND 
4 SUBPROGRAMA 5 INDICADOR DE PRODUCTO LINEA BASE META 
PATRIMONIOS CULTURALES 
Investigación, caracterización o protección de patrimonios culturales del orden municipal 
realizados. 
3 
25 
Proyectos de rehabilitación de Bienes de Interés Cultural - BIC en el municipio apoyados 
ND 
18 
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Avance en la creación e implementación del Centro de Memoria de Bucaramanga. 
ND 
1 
Proyectos de promoción de patrimonio de la Red Municipal de Vigías del Patrimonio 
apoyados. 
ND 
4 SUBPROGRAMA 6 INDICADOR DE PRODUCTO LINEA BASE META 
SEGURIDAD SOCIAL DEL CREADOR Y GESTOR CULTURAL 
Recursos de la estampilla recaudados para la seguridad social de creadores y gestores 
culturales del municipio. 
10% 
10% 
118 
PROGRAMA 18 INDICADOR DE RESULTADO LINEA BASE META 
BUCARAMANGA CULTA Y TOLERANTE 
Aumento de la capacidad de regulación de los ciudadanos y ciudadanas frente a 
situaciones conflictivas de convivencia. 
53% 
60% 
Niños, niñas y adolescentes con la formación en cultura ciudadana garantizada. 
ND 
100.000 
SUBPROGRAMA 1. INDICADOR DE PRODUCTO LINEA BASE META 
LABORATORIOS DE CULTURA CIUDADANA 
Laboratorios de cultura ciudadanas de alto impacto para el espacio público diseñadas y 
realizadas. 
ND 
11 
Avance en el diseño e implementación del laboratorio institucional de cultura ciudadana 
"Nuevos Ciudadanos" dirigido a niños, niñas y adolescentes del municipio. 
ND 
1 el secretario informa que ha sido leída la modificación a la parte 2-1-4 del eje 
programático, Salud y Protección Social. La Presidencia, leídas las correcciones que se 
hicieron por parte de la comisión y la administración, vamos a decretar un receso de 10 
minutos, para que las bancadas se reúnan con el Dr. Mauricio Mejía quien es la persona 
encargada de Planeación del Municipio de Bucaramanga.  
 
La Secretaria: verificación de quórum. 
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CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO    POSITIVO   
JHAN CARLOS ALVERNIA VERGEL    POSITIVO  
MARTHA ANTOLINEZ GARCIA  POSITIVO 
CHRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ   POSITIVO 
DIEGO FRAN ARIZA PEREZ     POSITIVO 
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ    POSITIVO 
CLEOMEDEZ BELLO VILLABONA 
DIONICIO CARRERO CORREA     POSITIVO 
JHON JAIRO CLARO AREVALO     POSITIVO 
HENRY GAMBOA MEZA POSITIVO 
NANCY ELVIRA LORA    
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ   POSITIVO   
SONIA SMITH NAVAS VARGAS POSITIVO 
CHRISTIAN NIÑO RUIZ      POSITIVO 
URIEL ORTIZ RUIZ      POSITIVO  
RAUL OVIEDO TORRA  
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA POSITIVO 
WILSON RAMÍREZ GONZÁLEZ      POSITIVO 
EDGAR SUAREZ GUTIERREZ     POSITIVO   
    
 
 
LA SECRETARIA: Han contestado  a lista dieciséis  (16) 
Honorables Concejales.  
 
LA PRESIDENCIA: Dice, después de haber escuchado las 
modificaciones que se hicieron a los ejes de la Social es 
Vital y Salud y Protección social, vamos basados en el art. 
62 del Reglamento Interno a poner a consideración y votación 
de los H. Concejales las modificaciones que se hicieron de 
estos dos ejes temáticos. 
 
LA SECRETARIA: ha sido aprobada Señor Presidente. 
 
LA PRESIDENCIA: Vamos a continuar con el eje en la mañana de hoy y es el 
eje programático Democratización de la Educación, la Ciencia y la tecnología, 
entonces Señora Secretaria `por favor leer lo que corresponde a este eje 
temático y después le vamos a dar el uso de la palabra a cada uno de los H. 
Concejales. Entonces Señora Secretaria por favor continuar con la lectura de 
este eje temático. 2-1-5 eje programático Democratización de la Educación 
Ciencia y Tecnología 
 
 

2.1.5 EJE PROGRAMATICO DEMOCRATIZACIÓN DE LA EDUCACIÓN, LA CIENCIA Y LA 
TECNOLOGÍA 

 
 
 
PROBLEMÁTICA 
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El municipio de Bucaramanga identificó tres (3) problemáticas que afectan el sector educación, a 
saber: baja cobertura neta en los niveles de transición (grado 0), primera infancia (entre 0 y 5 
años) y media (entre 15 y 16 años); alta deserción escolar y alta tasa de repitencia. Como causas 
explicativas se encuentra la norma que regía para el nivel de transición; ésta población solo se 
podía vincular al proceso educativo escolar formal con una edad límite de cinco años cumplidos a 
la fecha de Marzo 31 del año respectivo y para la primera infancia el programa está condicionado 
a lo establecido por el Ministerio de Educación Nacional, quienes son los encargados de definir 
los cupos y presupuesto anual en los diferentes operadores asignados. En lo relacionado con la 
alta tasa de deserción, por la incapacidad de mantener los costos de transporte y la desnutrición 
que presenta la población en edad escolar, se genera un bajo rendimiento académico. Otro factor 
que incide en la deserción es la inclusión al mercado laboral de muchos estudiantes en el último 
período del año escolar, que ven en esta fecha la oportunidad de obtener ingresos adicionales 
para la familia, fruto del trabajo informal. Así mismo, el cambio de la normatividad en cuanto a la 
evaluación y promoción de los estudiantes, originó la alta tasa de repitencia. 
 
A pesar de la alta vocación famiempresarial que tiene la ciudad no se evidencian acciones 
orientadas a la transformación de estas famiempresas en pequeñas y medianas empresas, con 
cierto grado o nivel de productividad y competitividad que garantice mayor generación de empleo 
e ingresos para sus familias.  
 
El problema referente a la apropiación y búsqueda del conocimiento accediendo a los 
componentes de innovación, fomento a la ciencia y tecnología (incluidas la tecnología de la 
información y las comunicaciones - TIC), se evidencia tanto en el sistema educativo como en 
otros sectores productivos a nivel de estratificación social producto del bajo acceso a las 
tecnologías de información y comunicación y a la educación técnica y superior. Por otra parte la 
baja competitividad e innovación en los distintos sectores productivos está relacionada con la 
dinámica de la articulación universidad, empresa, Estado y la poca inversión para el desarrollo de 
Alianzas Público Privadas APP. 
 
 
DIAGNÓSTICO SECTORIAL 
 
Educación 
 
Para prestar el servicio educativo, la ciudad cuenta en la actualidad con 44 instituciones 
educativas de carácter oficial que atienden la demanda pública en educación tradicional y 
modelos educativos flexibles en los niveles de preescolar, básica, media, Ciclos Lectivos 
Especiales Integrales - CLEI y 6 centros educativos distribuidos que ofrecen los modelos de 
escuela nueva y post primaria. Así mismo, tres jardines infantiles del Instituto Colombiano de 
Bienestar Familiar - ICBF que ofrecen grado cero y atienden niños de cinco años en educación 
tradicional.  
 
Estas instituciones educativas sedes A o principales, cuentan con 125 sedes que le permiten 
tener una presencia en la totalidad de los sectores geográficos, barrios y comunas de la ciudad, 
organizando la matrícula de conformidad con el proceso de modernización enmarcado en la 
Resolución 5360 de 2006 expedida por el Ministerio de Educación Nacional. De acuerdo a este 
proceso, administran y reportan la información a la Secretaría de Educación a través del Sistema 
Integrado de Matriculas -SIMAT del cual la Secretaría es administrador central.  
 
 
Gráfico. XX Relación de Instituciones y Centros Educativos del Municipio de Bucaramanga 

SECTOR URBANO RURAL TOTALES 
INSTITUCIONES EDUCATIVAS 43 1 44 
CENTROS EDUCATIVOS 2 4 6 

Fuente: Oficina Cobertura Secretaría de Educación 
 
Desde el 2008 hasta la fecha, la Secretaría de Educación ha consolidado el proceso de cobertura 
como proceso integral de gestión en la proyección, asignación y registro de matrícula, auditando 
frecuentemente la consistencia de la información de los sistemas con la realidad (estudiantes 
sentados). 
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Tabla 13. Cobertura Total de Matrícula 

 2.008 2.009 2.010 2011* 
Oficial 81.942 81.769 79.326 76.842 
Subsidiada 13.834 6.822 3.250 1.886 
No Oficial 28.675 26.517 30.507 27.209 
TOTAL 124.451 115.108 113.083 105.937 
Fuente: Sistema Integrado de Matriculas SIMAT.- 2008-2010 se considera información definitiva con 
descuentos de auditorías -  Corte: 30 de Noviembre 2011 
 
 
De acuerdo con la Tabla anterior, se refleja que cada año la cobertura presenta una tendencia 
descendente, lo cual es coherente con la problemática anteriormente expuesta. Entre la vigencia 
2008 al 2011, la cobertura presentó un porcentaje decreciente de -14,9% 
 
Cobertura Bruta 
 
La tasa de cobertura bruta (incluye oficial y privado) en el nivel de transición presenta los 
porcentajes alcanzados en la vigencia 2008-2011: 94% en el 2008, 103% en el 2009, 97% en el 
2010 y 93% en el 2011. En el nivel de primaria se presentaron resultados significativos así: 111% 
para el 2008, 107% para el 2009, 106% para el 2010 y 2011,evidenciándose  que la población en 
edad escolar de seis(6) a diez(10)años, se encuentra cubierta por el servicio educativo. 
 
En básica secundaria es decir los grados sexto (6º) a noveno (9º) que corresponden a las edades 
de once (11) a catorce(14) años, las tasas de cobertura bruta alcanzadas fueron: 115% para el 
2008, 108% para el 2009, 107% para el 2010 y 100% para el 2011. 
 
En el nivel de media que lo conforman los grados décimo (10º) y undécimo (11º) y que 
corresponden a las edades de quince (15) y dieciséis (16) años, se presentan bajas tasas de 
cobertura, así: 86% en el 2008, 85% en el 2009, 86% en el 2010 y 80% en el 2011. 
 
Cobertura Neta 
 
Las tasas de cobertura neta de los diferentes niveles, muestran porcentajes por debajo del 100% 
por cuanto en la medición de este indicador son excluidos factores que se tienen en cuenta en la 
cobertura bruta que afectan el resultado final. Los porcentajes de los niveles de transición y 
media son: 72% y 68% respectivamente y 91% primaria y 84% secundaria para el año 2011. 
 
La Secretaría de Educación debe fortalecer el trabajo de divulgación y promoción del servicio 
educativo, así como de captación de población en edad escolar fundamentalmente para el nivel 
de media (edades entre los 15 y 16 años), la tasa de cobertura para el nivel de transición a partir 
del año 2012 se podrá ampliar en cumplimiento de Sentencia de la Corte, lo cual permitirá que los 
niños que cumplan los cinco años, dentro del año lectivo puedan vincularse al sistema educativo. 
 
Primera Infancia 
 
La población escolar de primera infancia (0 - 5 años), en mayor porcentaje es atendida por el 
Instituto Colombiano de Bienestar Familiar ICBF en hogares agrupados, jardines infantiles y en 
sus diferentes modalidades. El Programa de Atención Integral a la Primera Infancia – PAIPI, ha 
tenido un crecimiento significativo, logrando una atención de 3.828 niños y niñas en el cuatrienio 
2008 - 2011.  
 
Comparando la cobertura alcanzada en primera infancia con la población municipal encontramos 
que durante el 2008 y el 2009 fue de 1,2%, para el 2010 se logró un aumento del  3%,  éste 
comportamiento se debe a que el Ministerio de Educación Nacional - MEN aprobó una ampliación 
del banco de oferentes. No obstante, la totalidad de los niños y niñas atendidos (as) en primera 
infancia, es baja, debido a que este programa está condicionado a lo establecido por el Ministerio 



ACTA 070  FOLIO 78 

 
 
 
 

   
 

de Educación Nacional, quienes son los encargados de definir los cupos y presupuesto anual en 
los diferentes operadores asignados. 
 
Deserción Escolar 
 
Las cifras muestran que el porcentaje de deserción de estudiantes de los diferentes niveles 
educativos, se ha incrementado año tras año: 9,7% en transición, 8,8% en primaria, 10,76%  en 
secundaria y 9,1% en media. 
  
Tabla 14. Tasa Deserción Escolar Sector Oficial 
 Transición  Primaria  Secundaria Media 

 (Numerador: No. de 
desertores en 
transición sector oficial 
/ Denominador: total 
matriculados en 
transición sector oficial) 
* 100 

(Numerador: No. de 
desertores en primaria 
sector oficial / 
Denominador: total 
matriculados en primaria 
sector oficial) * 100 

(Numerador: No. de 
desertores en secundaria 
sector oficial / 
Denominador: total 
matriculados en 
secundaria sector oficial) * 
100 

(Numerador: No. de 
desertores en 
educación media sector 
oficial / Denominador: 
total matriculados en 
educación media sector 
oficial) * 100 

 

2006 6,1% 5,6% 6,48% 4,22% 
2007 2,7% 3,3% 3,63% 2,2% 
2008 5,5% 5,7% 6,22% 3,0% 
2009 0,0% 0,0% 0,00% 0,0% 
2010 9,7% 8,8% 10,76% 9,1% 
Fuente: Sistema de Matrículas – SIMAT. Datos Poblacionales Censo 2005 DANE. 
 
La población estudiantil de Bucaramanga se concentra en un 14% en la zona norte, que por sus 
características sociales es la más vulnerable del municipio, presentando mayor deserción por ser 
población itinerante, es decir, durante el año escolar presenta períodos de inasistencia a clase, 
para posteriormente reanudarlas sin poderse cuantificar ni controlar.  
 
Adicionalmente, mucha de ésta población satura las instituciones educativas ubicadas en otras 
zonas, argumentando razones de seguridad, sin embargo, desertan con mayor regularidad por la 
incapacidad de mantener los costos de transporte, generando poca afluencia de estudiantes en la 
zona y deserción en las demás instituciones educativas. Así mismo, la inclusión al mercado 
laboral en el último periodo del año escolar. 
  
De otra parte, la proliferación de centros de validación para adultos a donde llegan los 
estudiantes de grados 10 y 11, que han obtenido bajos rendimientos académicos a lo largo del 
año en las instituciones de educación formal, afectando la permanencia de los estudiantes que 
cursan la educación media. 

 

 

Tasas de Analfabetismo 

 
La tasa de analfabetismo que reporta el Municipio, corresponde al censo poblacional de 2005 y 
alcanzó un porcentaje del 3,6%, para una población total de 13.723 (Ver Tabla 15). 
 
 
 
 
 
 
Tabla 15. Tasa de Analfabetismo 
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Edad Alfabetas 
Censados 

Analfabetas 
censados 

2005 
% 

Analfabetismo 

10 9.334 117 1,2% 
11 9.395 96 1,0% 
12 9.209 90 1,0% 
13 8.978 90 1,0% 
14 8.977 83 0,9% 
15-19 49.290 476 1,0% 
20-24 52.398 505 1,0% 
25-44 152.304 2.493 1,6% 
45 y más 113.205 10.249 8,3% 
15 y más 367.197 13.723 3,6% 
Fuente: DANE Censo poblacional 2005 corte 30 de Noviembre 2011 
 
La Secretaría de Educación fortaleció los programas educativos para la población con cero grado 
de escolaridad a través de la formación de adultos según el Decreto 3011/97 modalidad de 
formación que tiene como objetivo central, facilitar los medios para que la población en extraedad 
fuera del sistema escolar, adelante algún grado de escolaridad. La alfabetización de adultos en el 
primer ciclo lectivo (grados 1°, 2° y 3°), alcanzó un total de 569 estudiantes, así: 111 estudiantes 
para el 2008; 140 para el 2009; 100 para el 2010 y 218 para el 2011. 
 
Infraestructura Educativa 
 
Dada la problemática de la emigración constante de la población en edad escolar de algunos 
sectores geográficos de la ciudad en especial los de más alto nivel de vulnerabilidad, se 
adelantaron gestiones para la construcción y consecución de nuevas instalaciones físicas 
estratégicamente ubicadas para atender dicha población y descongestionar así mismo las 
instituciones educativas de alta demanda. 
 
Para mantener la cobertura educativa en el cuatrienio anterior se adquirieron: el Colegio Privado 
Santa Teresita del Niño Jesús, convirtiéndose en el colegio oficial Bicentenario de la República de 
Colombia, pasando de atender 633 estudiantes en el año 2009 a 1043 estudiantes en el año 
2011 y un lote de 33.000 metros cuadrados ubicado en el área rural denominada la Cabaña en la 
vereda Bolarquí que incluía algunas construcciones, con el objeto de ampliar la cobertura de 
atención escolar de la Institución Educativa Rural Bolarquí, dado que su plan de estudios enfatiza 
la parte agropecuaria.  
 
Se construyó el Colegio de Villas de San Ignacio en convenio de Ley 21 por concepto de Ola 
Invernal para la reubicación del Colegio Santander Sedes Rincones de Paz y José Antonio Galán, 
que atendió 968 estudiantes en el año 2011, el Megacolegio en el barrio los Colorados, que en la 
actualidad se encuentra en fase de acabados, proyectando atender 1.500 estudiantes de los 
niveles 0° al 11º grado e igualmente el Colegio Claveriano que se construyó en convenio con la 
Fundación Fe y Alegría, el cual será concesionado a partir del año 2012. 
 
En materia de mantenimiento y reparaciones de las plantas físicas de las instituciones 
educativas, existen obras pendientes por realizar, consideradas determinantes para la prestación 
de un servicio educativo en condiciones de seguridad y ambientes saludables. 
 

Planta de Personal 

 
La planta de personal tanto de docentes, como directivos docentes y administrativos con la cual 
funcionaron los distintos establecimientos educativos oficiales del municipio, mostró la siguiente 
distribución en el período 2008-2011. 
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Tabla 16. Docentes, Directivos y Administrativos a Cargo de la Entidad Territorial 
 2008 2009 2010 2011 
TOTAL DOCENTES 2823 2740 2793 2712 
TOTAL ADMINISTRATIVOS 233 231 236 244 
TOTAL DIRECTIVOS 194 193 194 188 
TOTAL 3250 3164 3223 3144 
Fuente: Secretaria de Educación Municipio de Bucaramanga. 
 
El mayor porcentaje de docentes se encuentra ubicado en las máximas categorías del escalafón 
docente (64% entre la categoría 13 y 14 en el 2010 y el 63% en el 2011), evidenciando una 
correspondencia con la calidad del servicio educativo que se imparte a nivel del Municipio, 
sustentado con los resultados obtenidos en las pruebas saber 11º año tras año. 
 
Calidad del Servicio Educativo 
 
Los resultados de las pruebas saber que evalúan el desempeño de los estudiantes de 5° y 9° 
grado en las áreas de lenguaje, matemáticas, ciencias y competencias ciudadanas presentadas 
en la vigencia de 2009, ubicaron las Instituciones Educativas Oficiales de Bucaramanga en los 
primeros lugares, superando los promedios nacionales. Las acciones pedagógicas 
implementadas a nivel de las instituciones educativas de Bucaramanga, dieron resultados 
relevantes en cada una de las categorías, mostrando de manera general incrementos en cada 
una de ellas así:  
 
 

 Instituciones en categoría Muy Superior: En el año 2011, 4 instituciones educativas 
oficiales: 
Instituto san José de la Salle, Instituto Técnico Nacional de Comercio, Nuestra Señora de 
Fátima Bienestar social de la Policía, Instituto Gabriela Mistral. 

 
 Instituciones en categoría Superior: 7 instituciones educativas oficiales: 

La Libertad, Instituto Santa María Goretti, Instituto Tecnológico Salesiano Eloy 
Valenzuela, Instituto Técnico Superior  Dámaso Zapata, Liceo Patria, Bicentenario, Jorge 
Ardila Duarte. 

 
 Instituciones de categoría Alto: 12 instituciones educativas oficiales: 

Las Américas, Básico Provenza, Piloto Simón Bolívar, Colegio Rural Vijagual, Santo 
Ángel, Maiporé, Politécnico, Medalla Milagrosa, José Celestino Mutis, Comuneros, 
Andrés Páez de Sotomayor y Francisco de Paula Santander. Llama la atención el 
ascenso paulatino del  Colegio Rural Vijagual que pasó de bajo a alto. 

 
 Instituciones de categoría Medio: 12 instituciones educativas oficiales: 

Campo Hermoso, Oriente Miraflores, Rafael García Herreros, Club Unión, Luis Carlos 
Galán Sarmiento, Instituto Juventud, Camacho Carreño, Café Madrid, Gustavo Cote 
Uribe, San Francisco de Asís, Promoción Social del Norte, José María Estévez. 

 
 Instituciones de categoría Bajo: 3 instituciones educativas: 

Politécnico jornada de la noche, Villas de San Ignacio, Promoción Social del Norte 
Jornada de la Tarde. 

 
 
 
Alimentación Escolar 
 
Tabla 17. Alimentación Escolar 
  2008 2009 2010 2011 
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MATRICULADOS 51,610 48,554 47,275 46,589 
RACIONES ENTREGADAS 0 4,057 29,850 28,377 
% ALUMNOS ATENDIDOS 0% 8% 63% 61% 
Fuente: Secretaría de Educación del Municipio de Bucaramanga 
 
La información registrada en la Tabla 17 muestra un incremento significativo en la alimentación 
escolar, la cual pasó de 4.057 en el 2009 a 28.377 en el 2011, atendiendo el 61% de los alumnos. 
 
Articulación de la Media Técnica 
 
En el 2011 el Municipio de Bucaramanga contaba con 28 instituciones educativas oficiales con 
nivel de media, que representan el 64% de las instituciones educativas que participan en el 
proyecto de articulación de la media técnica con el SENA y 10 instituciones más de Educación 
Superior vinculadas al programa (Tecnológica del Oriente, Unisangil, UNAB, Manuela Beltrán, 
UDI, Uniminuto, Fitec, UCC, UIS y Uniciencia).  
 
El total de alumnos de 10º y 11º grado de las instituciones educativas oficiales que participaron 
en el programa de articulación, es de 3.684 estudiantes, lo que representa el 10% del total de los 
alumnos matriculados en dichos grados. La distribución de dicha población por comunas es la 
siguiente: 
 
Tabla 18 Alumnos atendidos con articulación de la media técnica año 2011 
 
ALUMNOS ATENDIDOS CON ARTICULACIÓN 

DE LA MEDIA TÉCNICA AÑO 2011 

Comuna 1 1034 
Comuna 2 112 
Comuna 3 407 
Comuna 4 235 
Comuna 5 150 
Comuna 6 180 
Comuna 7 594 
Comuna 10 282 
Comuna 11 69 
Comuna 13 42 
Comuna 14 133 
Comuna 15 0 
Comuna 17 352 
Corregimiento 1 94 
TOTAL 3684 
Fuente: Secretaría de Educación de Bucaramanga 

 

Subsidios Educativos Centros Educativos Regionales de Educación Superior 
CERES y Universidad Industrial de Santander UIS 

 
El Municipio benefició un total de 1.117 estudiantes de la Universidad Industrial de Santander UIS 
y Centros Educativos Regionales de Educación Superior CERES durante el cuatrienio anterior 
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(589 de la UIS, 528 de CERES). El número de beneficiarios es relativamente bajo, debido a que 
para cada caso se tenían requisitos específicos para hacerse acreedor, así: nivel del Sisben 1 y 2 
para todos los casos y particularmente para los estudiantes de la UIS un promedio ponderado 
mayor o igual a 3.5; para los estudiantes CERES 3.8. 
 

Universidad del Pueblo 

 
La universidad del Pueblo ofrece educación gratuita en los niveles técnico profesional y 
tecnológico a estudiantes de estratos 1 y 2 del municipio. En el cuatrienio anterior, se 
beneficiaron 6.858 personas que se formaron en carreras técnicas profesionales y tecnológicas, 
distribuidas en 23 sedes ubicadas en todos los sectores del municipio, las cuales según 
informaciones estadísticas de la Secretaría de Educación, 2.498 pertenecían al nivel del SISBEN 
1; 1.790 al nivel 2; 281 población desplazada y 2.289 de los estratos 1,2 y 3, distribuidos según el 
siguiente cuadro: 
 
Tabla 19 Estudiantes Universidad del Pueblo 

AÑO 
NÚMERO 

TOTAL DE 
ESTUDIANTES 

ESTUDIANTES 
SISBEN NIVEL 

1 

ESTUDIANTES 
SISBEN NIVEL 

2 
DESPLAZADOS ESTRATOS 

1, 2 Y 3 

2008 913 232 115 22 544 
2009 2116 769 491 97 759 
2010 1901 649 510 68 674 
2011 1928 848 674 94 312 

 
TOTAL 6858 2498 1790 281 2289 

Fuente: Secretaría de Educación del Municipio de Bucaramanga 
 
 
El programa social la universidad del Pueblo desde su inicio hasta la fecha, tiene presencia en el 
82% de las comunas del Municipio (14 de las 17 comunas) y en el 33% de los corregimientos (1 
de los 3 corregimientos).  
 
Han sido a la fecha 2.466 los egresados de los diferentes programas técnicos profesionales y 
tecnológicos del programa social la Universidad del Pueblo, como lo demuestra la siguiente tabla: 
 
Tabla 20. Egresados Universidad del Pueblo 
PROMOCIONES EGRESADOS Nº EGRESADOS 

Primera Promoción 285 
Segunda Promoción 563 
Tercera Promoción 552 
Cuarta Promoción 596 
Quinta Promoción 470 
Total Graduandos 2466 
Fuente: Secretaria de Educación Municipio de Bucaramanga 
 
Certificación de Instituciones Educativas  
 
En el Sistema de Gestión de Calidad, se logró la certificación de dos(2) Instituciones Educativas: 
Jorge Ardila Duarte y el Centro Piloto Simón Bolívar en la norma NTCGP1000-2004 y  MECI y  la 
institución Rafael García Herreros en norma NTC ISO 9001:2008. 
 
Promoción del Desarrollo 
 
Infraestructura Tecnológica 
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Las instituciones educativas oficiales del Municipio, cuentan con un total de 4.001 computadores 
distribuidos en dichas instituciones, que permite mejorar a 15 estudiantes la relación estudiantes 
por computador, la cual se encontraba en 19. Por otra parte, Bucaramanga, es el primer 
municipio del Departamento con cubrimiento del 100% en equipamiento tecnológico para la 
prestación del servicio educativo. 

 

Software Educativo 

 
Se incrementaron durante el cuatrienio 2008 – 2011, quince (15) nuevas aulas de bilingüismo 
consistentes en estaciones de trabajo de enseñanza multimedia para la enseñanza de un 
segundo idioma, compuestas de 93 software de bilingüismo con sus respectivas licencias, que 
benefician a un promedio de 45.000 estudiantes. 
 
 

Conectividad 

 
En la actualidad el 100% de las instituciones educativas urbanas, cuentan con acceso a internet. 
De acuerdo con la tabla 21 se han realizado 92 Instalaciones de Ancho de Banda a 4 MB, 5 
instalaciones a 2 MB y 3 a 1 MB, estas últimas que no han podido ser actualizadas debido a que 
la distancia a la central es considerable y esto genera pérdidas de sincronismo y de conexión de 
internet en forma continua.  
 
Además se encuentran 2 Instalaciones con Compartel (que ofrece Conectividad en Banda Ancha 
para Instituciones Públicas) Proyecto del Ministerio de Comunicaciones que provee conectividad 
Rural a través de Tecnología Satelital y 16 Instituciones Educativas que no cuentan con acceso 
Internet mediante ADSL puesto que son rurales y el costo de la tecnología en esta área es 
bastante significativo.  
 
Así mismo las que son referenciadas como “no tiene” (Ver Tabla 21.), la Instalación no se ha 
realizado aun por no existir un aula adecuada o está en proceso de adecuación.  
 
 
Tabla 21. Estado Actual de Conectividad Instituciones Educativas 
 

ANCHO DE BANDA INSTALACIONES  
1 Mb 3 
2 Mb 5 
4 Mb 92 
Compartel 2 
N/A 16 
No Tiene 8 
Total General 126 
Fuente: Secretaría de Educación Municipio de Bucaramanga 
 
La cobertura de conectividad alcanzó el 92% en las sedes educativas oficiales, las cuales están 
dotadas con aulas especializadas de computadores con cableado estructuradas y conexiones 
eléctricas requeridas para el funcionamiento. Faltan algunas sedes del sector rural en donde la 
empresa Telebucaramanga no llega con el servicio telefónico. 
 

Aulas de Ciencia y Tecnología 
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Las instituciones educativas oficiales cuentan con cincuenta y seis (56) nuevas aulas 
especializadas de Meditec y robótica con equipos de tecnología de punta como Kits de tableros 
interactivos (PC portátil, video Beam, aplicativos interdisciplinarios en hardware y software; e 
igualmente quince (15) aulas repotenciadas de ciencias naturales, electricidad, electrónica y 
robótica con tecnologías de la información y la comunicación, como parte del proceso de la 
modernización tecnológica de las instituciones educativas, lo cual permitió que a las instituciones 
educativas de Bucaramanga se les haya reconocido el liderazgo tanto a nivel local, nacional e 
internacional en el desarrollo de la robótica dentro del proceso formativo; obteniendo los mejores 
puntajes y el premio a la excelencia, en donde se ocupó el 4to puesto en el mundial de Robótica. 
 
En el programa de educación inclusiva, se realizó la adaptación con tecnología de punta de la 
sala de la escuela Normal Superior de Bucaramanga, como parte del proyecto “Conectando 
Sentidos” para ponerla al servicio de las poblaciones en situación de discapacidad múltiple, sorda 
o ciega. 
 
Innovación, ciencia y tecnología (incluidas TIC) 
 
Bucaramanga Vive Digital 
 
Las Tecnologías de la Información y las Comunicaciones (TIC) y la masificación del uso del 
internet se han convertido en herramientas esenciales para el desarrollo social y económico de 
los países, especialmente en los países en vía de desarrollo. Existe una correlación directa entre 
la masificación y el uso de Internet, la apropiación de las TIC, la generación de empleo y la 
reducción de la pobreza. Por ejemplo, un estudio de las Naciones Unidas [UNCTAD2010] 
muestra cómo existe una clara correlación entre el número de usuarios de Internet y la tasa de 
pobreza de los países3 
 
Bucaramanga se encuentra ubicada en el primer puesto del Ranking de penetración de 
suscriptores dedicados por capitales departamentales tercer trimestre de 2011 y tercera en el 
ranking de 100 ciudades con un porcentaje de penetración del 16,42%, Medellín 15,43%, 
Manizales 13,94%, mientras que en suscriptores conmutados se encuentra lejos de los primeros 
lugares. Según el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo PNUD, el indicador de 
usuarios de internet para Bucaramanga 2011 corresponde al 51%. 
 
 
Tabla 22. Ranking de Suscriptores. 

Municipio Penetración 
1. Bucaramanga 16,90% 
2. Medellín 16,16% 
3. Manizales 14,48% 
4. Bogotá 14,13% 
5. Pereira 13,11% 
6. Armenia 12,30% 
Fuente Ministerio de las TIC-2011 
 
POLÍTICA PÚBLICA DE EDUCACIÓN 

 
La Administración Municipal implementará acciones para la prestación del servicio educativo 
aplicando coordinadamente las políticas del orden Nacional y Departamental entre otras se 
relacionan las siguientes: 
 
La administración municipal en concordancia con la política Nacional de cobertura, garantizará el 
acceso y la permanencia de la población en edad escolar dentro del servicio educativo durante el 
cuatrienio 2012-2015, contribuyendo a mejorar y mantener altos índices de cobertura en todos los 
niveles educativos, para lo cual continuará fortaleciendo la aplicación de estrategias, programas y 
                                                        
3 Plan Vive Digital 
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proyectos dando cumplimiento a las políticas establecidas por el Ministerio de Educación 
Nacional MEN, como la gratuidad de la educación, la cual a partir de la vigencia 2012 se extiende 
a todos los niveles y grados de la educación pública; el transporte para toda la población rural y 
para la población urbana de estrato 1 y 2 en todos los niveles; el complemento nutricional para la 
población escolar de los niveles de cero (0) a quinto (5º) primaria que contribuirá igualmente al 
mejoramiento del rendimiento académico de los estudiantes. 
 
Con el propósito de incrementar la cobertura, acceso y permanencia, serán objeto de atención la 
población afrodescendiente y demás grupos étnicos caracterizados dentro de la población escolar 
vinculada; la población en situación de vulnerabilidad (víctimas del conflicto armado, hijos de 
adultos desmovilizados, desvinculados grupos armados, Decreto 0120 del 29 de abril del 2010, 
por medio del cual la Alcaldía de Bucaramanga adoptó en el municipio la política pública), 
mediante la aplicación de metodologías flexibles que aceleren el proceso formativo de esta 
población; la población menor trabajadora con programas que logren la inclusión al servicio 
educativo; la población con necesidades especiales (Decreto 366 de 2009) con su proyecto 
especial de inclusión que ya se ha logrado extender a la totalidad de las instituciones educativas 
marcando un desarrollo en procesos de caracterización, acompañamiento y seguimiento a los 
estudiantes con estas limitaciones físicas y de aprendizaje y la primera infancia (Código de la 
Infancia y la Adolescencia Ley 1098 de 2006) con sus programas puntuales en los tres entornos: 
institucional, comunitario y familiar. 
 
Con la finalidad de racionalizar la saturación de cupos en determinadas instituciones educativas, 
se construirá una nueva infraestructura con capacidad de atender 1.200 nuevos alumnos desde 
el grado 0º al 11º, de los sectores donde más haya concentración de población en edad escolar. 
  
Igualmente, garantizar el desarrollo de programas direccionados a atender la población que no 
presenta ningún nivel de escolaridad, mediante la aplicación de los ciclos lectivos especiales 
integrados CLEI, que permitan ubicarlos en los niveles y grados pertinentes, con el fin de agilizar 
su proceso formativo.  
 
Para sostener los índices de calidad de la educación del municipio, la Administración Municipal 
realizará importantes estrategias que garantizarán la continuidad del desarrollo tecnológico en 
sus instituciones educativas, fortalecerán la infraestructura de conectividad de banda ancha en 
internet rural, así como también se intensificará la capacitación técnica, pedagógica, desarrollo 
del personal y otras áreas del conocimiento y de la investigación de los docentes y directivos 
docentes, con el fin de mantenerlos actualizados en el campo de la ciencia y la tecnología, 
además se realizarán obras de mantenimiento, reparación, adecuación y ampliación de la 
infraestructura física de los establecimientos educativos, así mismo reforzará la dotación de 
equipos y material didáctico, equipos de tecnología de punta de informática y de las 
comunicaciones (TIC) para las instituciones educativas. 
  
La administración municipal continuará impulsando y fortaleciendo el manejo de una segunda 
lengua en todas las instituciones educativas oficiales desde el grado 1º de básica primaria, 
mediante procesos formativos de y dotación de nuevos laboratorios especializados de idiomas. 
 
Se seguirá impulsando la investigación científica dentro de los estudiantes de las diferentes 
instituciones educativas del Municipio “Programa Ondas” con el fin de seguir creando conciencia 
dentro de los educandos de la importancia de investigar, a través de los proyectos pedagógicos 
de aula que conllevan la participación de toda la comunidad educativa.  
 
La administración municipal impulsará y fortalecerá las estrategias de la política nacional de 
educación ambiental en cumplimiento del decreto 1743 de 1994 y de la resolución 0255 de 2011 
que establece el Comité Técnico Interinstitucional de Educación Ambiental del municipio de 
Bucaramanga CIDEA. En esta temática se generaran los proyectos ambientales escolares 
(PRAES), con el objeto de lograr la inclusión de la educación ambiental en la educación formal y 
en el contexto de los proyectos educativos institucionales. 
 
Continuar con la jornada escolar complementaria en las instituciones educativas del Municipio en 
todos sus niveles y grados, utilizando el tiempo libre de los estudiantes en lúdica como medio de 
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aprendizaje y la ejecución de programas de desarrollo social en alianza con instituciones 
especializadas, orientados a disminuir la problemática social en que se encuentra inmersa la 
población estudiantil. 
 
Impulsar estrategias de formación ciudadanía exigente de sus derechos y respetuosa de los 
derechos de los demás que se encuentran en el Programa de competencias ciudadanas definido 
por el Ministerio de Educación como una respuesta concreta, estructural y a largo plazo del sector 
educativo al problema de violaciones a los derechos humanos en Colombia.  
 
El municipio continuará fortaleciendo el programa social la Universidad del Pueblo como una 
política pública para atender la demanda de educación superior a la población de escasos 
recursos económicos. Este programa se proyecta a nuevas especialidades y sectores 
geográficos y continuar con la formación de los beneficiarios a los niveles de la educación 
superior. 
  
De la misma manera, se garantizará la continuidad de los apoyos para la cofinanciación de los 
estudios superiores a los jóvenes de escasos recursos que ya se encuentran vinculados a la 
educación superior, a través del Fondo Educativo Municipal. 
  
El municipio busca fortalecer y ampliar el programa de articulación de la educación con el 
Servicio Nacional de Aprendizaje-SENA y las instituciones de educación superior, en las 
instituciones educativas oficiales que cuentan con el nivel de media para ser competitivos frente a 
los requerimientos tecnológicos que demanda el sector productivo. 
 
Se continuará con el proceso de implementación y certificación en calidad de las instituciones 
educativas oficiales, con el fin de alcanzar mejores niveles de eficiencia, eficacia en la prestación 
del servicio educativo. Así como también se garantizará la continuidad del proyecto de 
modernización de la Secretaría de Educación. 
  
Implementar en el municipio el programa Bucaramanga inteligente – Smart City, con el 
objetivo de impulsar el desarrollo buscando ingresar en la tónica de las ciudades 
inteligentes, que son las urbes comprometidas con su entorno y donde se cuenta con 
soluciones tecnológicas más avanzadas, para facilitar la interacción del ciudadano con 
los elementos urbanos, haciendo su vida más fácil. 
 
Con el capital intelectual de la ciudad, y mediante el apoyo de entidades e instituciones 
como el Ministerio de Tecnologías de la Información y las Comunicaciones, así como 
con los centros de investigación existentes en la ciudad se propone consolidar a 
Bucaramanga como ciudad de la innovación , la ciencia y la tecnología, que privilegia la 
mejora sustancial de la calidad de vida de los ciudadanos, la sostenibilidad ambiental y 
la prestación de mejores servicios públicos, mediante el desarrollo de iniciativas, como: 
el Programa Bucaramanga Vive Digital, con el fin de aumentar el uso de las tecnologías 
de informática y comunicaciones para el desarrollo de todos los sectores productivos 
buscando con ello un crecimiento integral a nivel regional, teniendo en cuenta las 
alianzas publico privadas - APP porque cuentan con una gran infraestructura y red, que 
para el caso de las Tecnologías de la Información y Comunicaciones-TIC es un capitulo 
costoso y se convertiría en una barrera para la masificación de las mismas, también es 
importante la alianza con Servicio Nacional de Aprendizaje-SENA y universidades para 
formar agentes digitales que servirán de multiplicadores.  
 
Apoyar el desarrollo de proyectos de investigación, desarrollo y transferencia tecnológica 
y gestión del conocimiento con el apoyo de las universidades, los centros de 
investigación y entidades del orden regional, nacional y/o internacional. El gobierno 
municipal trabajará acorde con las metas nacionales cuyo objetivo es pasar de 2,2 
millones de conexiones a 8,8 millones, triplicar el número de municipios conectados a la 
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autopista de la información a través de las redes de fibra óptica, alcanzar 50% de 
hogares y MIPYMES conectados a internet.   
 
Otro programa que el municipio apoyará el programa n@tivos_Digitales, propuesta del Ministerio 
de Tecnologías de la Información y las Comunicaciones para el beneficio de las regiones, en 
particular en materia de inclusión de las tecnologías de información y comunicaciones TIC en las 
sedes educativas oficiales. 
 
El Ente Territorial gestionará la cofinanciación del orden departamental y nacional para los 
siguientes proyectos estratégicos:  Corredores digitales como WIFI social internet en los parques 
y lugares turísticos de la ciudad, zonas educativas con acceso a internet social y centros de 
innovación tecnológica – tecnocentros , así como la  conexión de las escuelas rurales para cerrar 
brechas y garantizar cobertura acceso y permanencia, programas sábado ingles que busca 
promover el bilingüismo en la jornada complementaria de los estudiantes de Bucaramanga, 
dotación aulas de bilingüismo en instituciones educativas, capacitación y formación de 
ciudadanos digitales, dotación y creación de tecno-centros, dotación de computadores en 
instituciones educativas con acompañamiento educativo, cuyo indicador actual es de 1 
computador por 19 estudiantes la meta es llegar a 1 por 15, mejorar la conectividad y el ancho de 
banda de nuestras instituciones educativas,   
 
 
PROPÓSITOS 
 
 Lograr la enseñanza primaria universal, incrementando la cobertura bruta en todos sus 

niveles. 
 

 Incrementar la cobertura neta en transición (grado 0) a partir de la vigencia 2012, en 
cumplimiento de la sentencia de la corte que permite la vinculación al sistema educativo a los 
niños y niñas que cumplan los cinco años, dentro del año lectivo. 

 
 Gestionar ante el Ministerio de Educación la ampliación de la cobertura en la contratación de 

nuevos operadores para la atención en los centros de desarrollo infantil temprano y en la 
modalidad itinerante, para incrementar la cobertura de atención a este ciclo vital de 0 a 5 
años que presenta mayor demanda. 

 
 Continuar los convenios con entidades especializadas en la atención de los(as) niños, niñas y 

adolescentes trabajadores, para reducir los márgenes de deserción escolar en todos los 
niveles escolares. 

 
 Fortalecer con apoyo interinstitucional los programas de educación para la sexualidad, 

formación en valores, construcción de ciudadanía, convivencia ciudadana y aprovechamiento 
del tiempo libre a nivel de la comunidad educativa de las instituciones educativas. 

 
 Realizar ampliaciones de las plantas físicas (aulas, laboratorios, auditorios, baterías 

sanitarias entre otras) para incrementar la cobertura y el mejoramiento de los ambientes 
educativos. 
 

 Consolidar las tecnologías de información y comunicaciones-TIC como plataforma 
tecnológica de los procesos educativos mejorando con ello cobertura, calidad, pertinencia y 
eficiencia del sistema, aumentando con ello las oportunidades de aprendizaje a partir de la 
apropiación de éstas como factor de equidad. 
 

 Fortalecer la infraestructura de conectividad de banda ancha en internet rural a las 
instituciones educativas, para la masificación del uso de internet en Bucaramanga. 

 
 Implementar estrategias para apoyar la productividad, competitividad y la innovación de todos 

los sectores económicos de Bucaramanga, promoviendo el uso de las tecnologías de 
información y comunicaciones-TIC para apoyar la investigación y el desarrollo tecnológico.  
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 Convocar al Comité Técnico Interinstitucional de Educación Ambiental CIDEA para articular 

esfuerzos y lineamientos que propendan por el fortalecimiento de la política nacional de 
educación ambiental  

 
 
La materialización de estos propósitos se realizará a través de los siguientes programas y 
subprogramas: 
 
 
PROGRAMAS 
 
 
PROGRAMA 1: REDUCCIÓN DE BRECHAS EDUCATIVAS EN EL SECTOR 
PÚBLICO.       
OBJETIVO: Mantener  la cobertura educativa facilitando el acceso al sistema educativo 
público y sostenible generando oportunidades y estrategias de permanencia del 
educando en el sistema educativo en todos los niveles: preescolar, educación básica y 
media de la población escolar del Municipio de Bucaramanga en igualdad de 
oportunidades, que responda a las exigencias del entorno. 
 
SUBPROGRAMA: GARANTÍA AL ACCESO EDUCATIVO EN TODOS LOS NIVELES 
OBJETIVO: Fortalecer, desarrollar y articular políticas que garanticen la cobertura 
educativa permitiendo el acceso de la población escolar del municipio de Bucaramanga, 
al sistema escolar en todos niveles preescolar, educación básica y media, 
garantizándoles de esta forma el derecho constitucional a la educación. 
 
SUBPROGRAMA: PERMANENCIA EN EL SERVICIO EDUCATIVO EN TODOS LOS 
NIVELES 
OBJETIVO: Generar oportunidades y estrategias de permanencia del educando en el 
sistema educativo en todos los niveles preescolar, educación básica y media de la 
población escolar del municipio de Bucaramanga, que  contribuyan a reducir los 
márgenes de deserción de la población estudiantil en todos los grados. 
 
 
PROGRAMA 2: CALIDAD, INNOVACIÓN – PERTINENCIA Y GESTIÓN EDUCATIVA  
OBJETIVO: Asegurar que los estudiantes de los establecimientos oficiales del Municipio 
de Bucaramanga, alcancen altos niveles de competencia técnica y tecnológica, de tal 
forma que les permita enfrentar con desempeños eficientes y eficaces, las exigencias del 
sector productivo, para mejorar sus condiciones de vida y garantizar la competitividad de 
la región. 
 
 
 
SUBPROGRAMA: FORTALECIMIENTO DE LA CAPACIDAD PEDAGÓGICA Y EL 
APRENDIZAJE 
OBJETIVO: Optimizar  y cualificar el servicio educativo en todos los niveles incluyendo 
ambientes adecuados de enseñanza-aprendizaje, promoviendo la formación técnica y 
pedagógica permanente de los docentes y directivos docente para que direccionen el 
quehacer educativo como dinamizadores de  procesos educativos, que conlleven como 
resultado a dignificar la vida humana a través de la formación integral que facilite a cada 
educando del municipio de Bucaramanga la construcción responsable de su vida como 
parte del proyecto colectivo y ciudadano . 
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SUBPROGRAMA: INNOVACIÓN CON PERTINENCIA EDUCATIVA (TIC, 
BILINGUISMO Y CIENCIA Y TECNOLOGÍA) 
OBJETIVO: Incorporar el uso de las tecnologías de la información y comunicaciones TIC 
como eje transversal para fortalecer los procesos de enseñanza - aprendizaje en todos 
los niveles educativos y fortalecer y mantener en las instituciones educativas 
infraestructura tecnológica de calidad como herramientas pedagógicas de alta 
tecnología, para apoyar el desarrollo de las redes informáticas dentro del proceso 
formativo y la enseñanza de los idiomas, para mejorar los niveles de competencia de los 
estudiantes en el manejo de una segunda lengua.     
 
SUBPROGRAMA: MANTENIMIENTO, RECUPERACIÓN Y DOTACIÓN DE 
ESTABLECIMIENTOS EDUCATIVOS 
OBJETIVO: Mejorar las infraestructuras físicas de las instituciones educativas del 
municipio, realizando las diferentes obras de mantenimiento y reparaciones locativas 
requeridas, a fin de mejorar los espacios de estudios, áreas administrativas, sanitarias, 
áreas de recreación y esparcimiento, en busca de ambientes adecuados de enseñanza-
aprendizaje, que le faciliten al educando la construcción responsable de su vida como 
parte del proyecto colectivo y ciudadano. 
 
 
PROGRAMA 3: BUCARAMANGA INTELIGENTE - SMART CITY 
OBJETIVO: Consolidar en los cuatro años a Bucaramanga como la ciudad del saber y 
del conocimiento, implementando soluciones tecnológicas más avanzadas y 
promoviendo la apropiación social del conocimiento que faciliten la interacción del 
ciudadano con los elementos urbanos, haciendo su vida más fácil y sostenible, esto es 
ingresando en la tónica de las Smart Cities. 
 
SUBPROGRAMA: BUCARAMANGA VIVE DIGITAL 
OBJETIVO: Consolidar el uso de las tecnologías e innovación entre la población de 
Bucaramanga democratizando el acceso a la información hasta convertirla en una 
herramienta esencial para su desarrollo sostenible que conduzca a la mejora sustancial 
de la calidad de vida de los ciudadanos. 
 
SUBPROGRAMA: BUCARAMANGA ABIERTA A LA INNOVACIÓN, LA CIENCIA Y LA 
TECNOLOGÍA 
OBJETIVO: Promover la apropiación social del conocimiento, fortaleciendo la formación 
del recurso humano para la investigación, la tecnología y la innovación, con el propósito 
de contribuir al fortalecimiento de las organizaciones sociales y al desarrollo científico y 
tecnológico en el ámbito educativo y empresarial. 
 
 

PROGRAMA METAS DE RESULTADO LÍNEA 
BASE INDICADORES DE RESULTADO 

REDUCCIÓN DE 
BRECHAS EDUCATIVAS 
EN EL SECTOR PÚBLICO 

Mantener la cobertura bruta en 100% en la 
matrícula total. 100% Cobertura bruta en matrícula total. 

Reducir a 7,5% la tasa de repitencia en 
todos los niveles y grados. 8,5% Tasa de repitencia en todos los 

niveles y grados. 

Reducir a 6,5% la tasa de deserción 
escolar. 7,5% Tasa de deserción escolar. 

SUBPROGRAMA METAS DE PRODUCTO LÍNEA 
BASE INDICADORES DE PRODUCTO 
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GARANTÍA AL ACCESO 
EDUCATIVO EN TODOS 
LOS NIVELES 

Lograr la cobertura y atención de 1.400 
niños y niñas con necesidades educativas 
especiales en las instituciones oficiales. 

1.261 

Número de niños y niñas con 
necesidades educativas especiales 
con atención en las instituciones 
oficiales. 

Mantener la prestación del servicio 
educativo en 8.200 estudiantes por el 
sistema de contratación (administración del 
servicio, banco de oferentes y 
concesiones). 

8.099 

Número de estudiantes con la 
prestación del servicio educativo 
por el sistema de contratación 
(administración del servicio, banco 
de oferentes y concesiones). 

Construir 1 nuevo establecimiento 
educativo en el municipio. 50 

Porcentaje de avance en la 
construcción del establecimiento 
educativo. 

Ampliar 4 establecimientos educativos en el 
municipio. 11 

Número de establecimientos 
educativos ampliados en el 
municipio. 

Atender a 2.800 personas sin o bajo nivel 
escolar. 2.598 Número de personas sin o bajo 

nivel escolar atendidas. 

Atender el 100% de la población en edad 
escolar que pertenece a grupos étnicos y 
afrodescendientes en los establecimientos 
educativos. 

100% 

Porcentaje de población en edad 
escolar que pertenecen a grupos 
étnico y afrodescendientes 
atendidas en los establecimientos 
educativos. 

Atender el 100% de la población en edad 
escolar caracterizada como población 
trabajadora infantil en los establecimientos 
educativos. 

100% 

Porcentaje de población en edad 
escolar caracterizada como 
población trabajadora infantil 
atendida en los establecimientos 
educativos. 

SUBPROGRAMA METAS DE PRODUCTO LÍNEA 
BASE INDICADORES DE PRODUCTO 

PERMANENCIA EN EL 
SERVICIO EDUCATIVO 
EN TODOS LOS NIVELES 

Fortalecer y acompañar 4 centros 
educativos rurales el desarrollo de modelos 
escolares para la equidad - MEPE. 

4 

Número de centros educativos 
rurales fortalecidos y acompañados 
en el desarrollo de modelos 
escolares para la equidad - MEPE. 

Ofrecer 4.400 cupos de transporte para 
escolares. 4.199 Número de cupos de transporte 

escolares ofrecidos. 

Mantener los servicios de apoyo al 100% 
de la población con necesidades 
educativas especiales incluidas en las 
instituciones oficiales. 

100% 

Porcentaje de población con 
necesidades educativas especiales 
mantenidas en las instituciones 
oficiales. 

Mantener la cobertura anual de 
complemento nutricional a 20.000 niños y 
niñas de estratos 1 y 2. 

15.571 
Número de niños y niñas de 
estratos 1 y 2 mantenidos con 
complemento nutricional. 

Mantener los 50 establecimientos 
educativos con planta de personal docente 
optimizada. 

50 
Número de establecimientos 
educativos mantenidos con planta 
de personal docente optimizada. 

Mantener los 50 establecimientos 
educativos con planta de personal 
administrativa necesaria y no misional. 

50 

Número de establecimientos 
educativos mantenidos con planta 
de personal administrativa 
necesaria y no misional. 

RESPONSABLE: SECRETARÍA DE EDUCACIÓN 

PROGRAMA METAS DE RESULTADO LÍNEA 
BASE INDICADORES DE RESULTADO 

CALIDAD, INNOVACIÓN - 
PERTINENCIA Y GESTIÓN 
EDUCATIVA 

Llegar al 100% de conectividad en las 
instituciones educativas oficiales del 
municipio. 

92% 
Porcentaje de conectividad en las 
instituciones educativas oficiales 
del municipio. 

Reducir a 15 el promedio de alumnos por 
computador. 19 Promedio de alumnos por 

computador. 
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SUBPROGRAMA METAS DE PRODUCTO LÍNEA 
BASE INDICADORES DE PRODUCTO 

FORTALECIMIENTO DE 
LA CAPACIDAD 
PEDAGÓGICA Y EL 
APRENDIZAJE 

Realizar 8 foros educativos municipales 
sobre experiencias pedagógicas 
significativas y culturales. 

4 

Número de foros educativos 
municipales realizados sobre 
experiencias pedagógicas 
significativas y culturales. 

Desarrollar 40 nuevos proyectos de 
formación inicial en la ciencia para niños, 
niñas y adolescentes de las instituciones 
educativas. 

40 

Número de nuevos proyectos de 
formación inicial para niños, niñas 
y adolescentes desarrollados en 
las instituciones educativas.  

Capacitar a 9.600 estudiantes de los 
grados 5, 9 y 11 de las instituciones 
educativas oficiales de bajo logro en 
evaluación por competencias (pruebas 
saber). 

7.229 

Número de estudiantes de los 
grados 5, 9 y 11 capacitados de las 
instituciones educativas oficiales 
de bajo logro en evaluación por 
competencias (pruebas saber). 

Capacitar 2.500 docentes y directivos en 
áreas técnicas pedagógicas de desarrollo 
personal, competencias básicas y 
ciudadanas y otras áreas del conocimiento 
y la investigación. 

2.161 

Número de docentes y directivos 
docentes capacitados en áreas 
técnicas pedagógicas de desarrollo 
personal, competencias básicas y 
ciudadanas y otras áreas del 
conocimiento y la investigación. 

Mantener asesoría a 50 establecimientos 
educativos en los planes de mejoramiento. 50 

Número de establecimientos 
educativos con asesoría mantenida 
en los planes de mejoramiento. 

Diseñar y asesorar a cargo del CIDEA el 
desarrollo de 12 proyectos ambientales 
escolares PRAES en los establecimientos 
educativos del municipio. 

0 

Número de proyectos ambientales 
escolares PRAES diseñados y 
asesorados a cargo del CIDEA en 
los establecimientos educativos del 
municipio. 

Otorgar 4 estímulos especiales al 
bumangués de honor. 4 Número de estímulos especiales 

otorgados al bumangués de honor. 

Otorgar 4 estímulos especiales a docentes 
y directivos docentes. 4 

Número de estímulos especiales 
otorgados a docentes y directivos 
docentes. 

Vincular a 4.600 niños y niñas al plan de 
lectura y escritura. 4.500 

Número de niños y niñas 
vinculados al plan de lectura y 
escritura. 

Implementar el programa de gestión 
integral del riesgo en 4 establecimientos 
educativos. 

0 

Número de establecimientos 
educativos con la implementación 
del programa de gestión integral 
del riesgo. 

Desarrollar 12 proyectos transversales de 
apoyo psicoterapéutico y habilidades para 
la vida. 

11 

Número de proyectos transversales 
de apoyo psicoterapéutico y 
habilidades para la vida 
desarrollados. 

Desarrollar 16 proyectos de educación 
sexual, derechos humanos y construcción 
de ciudadanía en las instituciones 
educativas. 

14 

Número de proyectos de educación 
sexual, derechos humanos y 
construcción de ciudadanía 
desarrollados en las instituciones 
educativas. 

Reforzar y fortalecer 20 bandas musicales 
existentes en las instituciones educativas 
oficiales del municipio. 

18 

Número de bandas musicales 
existentes en las instituciones 
educativas oficiales reforzadas y 
fortalecidas. 

SUBPROGRAMA METAS DE PRODUCTO LÍNEA 
BASE INDICADORES DE PRODUCTO 

INNOVACIÓN CON 
PERTINENCIA 
EDUCATIVA (TIC, 
BILINGÜISMO Y CIENCIA 
Y TECNOLOGÍA) 

Ampliar la cobertura en 2.000 nuevos 
terminales en establecimientos educativos 
del municipio. 

1.899 
Número de nuevos terminales 
ampliados en establecimientos 
educativos del municipio. 

Aumentar y mantener en el 100% las 
instituciones urbanas y centros educativos 
rurales cuenten con un sistema de 
conectividad. 

92% 

Porcentaje de instituciones 
urbanas y centros educativos 
rurales que cuentan con un 
sistema de conectividad. 

Capacitar 400 docentes en la tecnología de 
la informática y las comunicaciones - TIC. 0 

Número de docentes capacitados 
en la tecnología de la informática y 
las comunicaciones - TIC. 
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Capacitar 160 docentes en el manejo de 
una segunda lengua. 220 

Número de docentes capacitados 
en el manejo de una segunda 
lengua. 

Reforzar el manejo de una segunda lengua 
a 2.000 estudiantes de instituciones 
educativas oficiales. 

0 
Número de estudiantes de 
instituciones oficiales reforzados en 
el manejo de una segunda lengua. 

Dotar y actualizar 16 laboratorios 
especializados de idiomas. 19 

Número de laboratorios 
especializados de idiomas dotados 
y actualizados. 

Mantener la articulación de 28 instituciones 
de educación media con el SENA y/o 
instituciones de educación superior. 

28 

Número de instituciones de 
educación media con articulación 
con el SENA y/o instituciones de 
educación superior. 

Apoyar la formación en educación superior 
modalidad presencial de 1.200 estudiantes 
en CERES y UIS. 

1.117 

Número de estudiantes en CERES 
y UIS apoyados en formación en 
educación superior modalidad 
presencial. 

Vincular a la formación en educación 
superior a 4.000 nuevos estudiantes de 
estratos 1, 2 y 3 en el programa social 
Universidad del Pueblo. 

6.858 

Número de nuevos estudiantes de 
estratos 1, 2 y 3 vinculados en el 
programa social Universidad del 
Pueblo. 

Lograr la certificación de 6 nuevas 
instituciones educativas en los sistemas 
integrales de la gestión de la calidad. 

4 

Número de nuevas instituciones 
educativas que logran la 
certificación en los sistemas 
integrales de gestión de la calidad. 

Mantener el 100% de aplicación del total de 
los macroprocesos del proyecto de 
modernización y estructuración de la planta 
de la Secretaría de Educación. 

100% 

Porcentaje de de la aplicación del 
total de los macroprocesos del 
proyecto de modernización y 
estructuración de la planta de la 
planta de la Secretaría de 
Educación. 

SUBPROGRAMA METAS DE PRODUCTO LÍNEA 
BASE INDICADORES DE PRODUCTO 

MANTENIMIENTO, 
RECUPERACIÓN Y 
DOTACIÓN DE 
ESTABLECIMIENTOS 
EDUCATIVOS 

Mantener las 50 instituciones educativas 
con dotación de equipos, material didáctico 
y mobiliario escolar necesario. 

50 

Número de instituciones educativas 
mantenidas con dotación de 
equipos, material didáctico y 
mobiliario escolar necesario. 

Mantener las 50 instituciones educativas 
con mantenimiento y/o reparaciones 
locativas necesarias. 

50 
Número de instituciones educativas 
mantenidas con mantenimiento y/o 
reparaciones locativas necesarias. 

Dotar 8 aulas especializadas para la 
educación media (MEDITEC). 15 

Número de aulas especializadas 
dotadas para la educación media 
(MEDITEC). 

Dotar y/o repotenciar 12 aulas de 
tecnología (GALI, GALILEO Y ROBÓTICA). 56 

Número de aulas de tecnología 
(GALI, GALILEO Y ROBÓTICA) 
dotadas y/o repotenciadas. 

RESPONSABLE: SECRETARÍA DE EDUCACIÓN 

 
 
 
 

PROGRAMA METAS DE RESULTADO LÍNEA 
BASE INDICADORES DE RESULTADO 

BUCARAMANGA 
INTELIGENTE - SMART 
CITY 

Aumentar a 65 el número de usuarios de 
internet por cada 100 habitantes. 51,6 Número de usuarios de internet por 

cada 100 habitantes. 

SUBPROGRAMA METAS DE PRODUCTO LÍNEA 
BASE INDICADORES DE PRODUCTO 

BUCARAMANGA VIVE 
DIGITAL 

Establecer 3 puntos vive digital 
(Tecnocentros) en el municipio. 0 Número de puntos vive digital 

establecidos en el municipio. 

Establecer 5 corredores digitales (WiFi, 
lnternet Social) en el municipio. 0 Número de corredores digitales 

establecidos en el municipio. 

SUBPROGRAMA METAS DE PRODUCTO LÍNEA INDICADORES DE PRODUCTO 



ACTA 070  FOLIO 93 

 
 
 
 

   
 

BASE 

BUCARAMANGA ABIERTA 
A LA INNOVACIÓN, LA 
CIENCIA Y LA 
TECNOLOGÍA 

Apoyar 3 proyectos de investigación, 
desarrollo y transferencia tecnológica y 
gestión del conocimiento. 

0 

Número de proyectos de 
investigación, desarrollo y 
transferencia tecnológica y gestión 
del conocimiento apoyados. 

RESPONSABLE: SECRETARÍA DE EDUCACIÓN 

 
  
EL SECRETARIO: Informa que ha sido leído el eje temático 
correspondiente a la Democratización de ciencia y 
tecnología.  
 
LA PRESIDENCIA: Ha sido leído el eje programático de 
democratización de la educación ciencia y tecnología. Tiene 
la palabra de la bancada de Cambio Radical; su vocero Edgar 
Suarez. Tiene 20 minutos, seguidamente la bancada del 
Partido  Liberal y la bancada de la  U.  
 
INTERVENCIÓN DEL H. C. EDGAR SUAREZ GUTIÉRREZ: Saludos a la 
mesa directiva a los Concejales de la Ciudad y el Publico 
Presente, funcionarios de despacho, la Dra. Claudia, el 
Subsecretario, los asesores y los amigos de Planeación y de 
Hacienda, las personas que me acompañan en este lunes 
festivo. Presidente en el trabajo que hizo la bancada, 
primero encontramos que es uno de los ejes programáticos que 
más datos estadísticos nos suministran, está muy completo el 
tema de lo que pedimos nosotros en Comisión que era el tema 
de los datos estadísticos, el diagnostico y la problemática 
y todo el análisis del problema o de las soluciones de la 
política pública, nos da una cantidad de datos estadísticos 
importantes para tomar como base, yo creo que es como mas, 
son mas la información que nos presta importantes, que de 
pronto las correcciones, pero de todas maneras hay unas cosa 
pequeñas que me incomodan. Que encontramos, por ejemplo, en 
el tema de la tabla, aunque esto no es un informa de la 
Secretaria, porque hay temas de análisis en los datos, 
podríamos hacer lo debates, pero de eso no se trata. Voy a 
tocar un temita acá que no me parece que no debemos tocar, 
por ejemplo, en el año 2009 en la tasa de deserción sector 
oficial, en el 2009 no tiene ningún dato, me imagino que no 
siniestraron, no sé porque no hay ningún dato ahí, mirar a 
ver si alcanzamos a completar, Dr. Mauricio, los datos del 
2009 y si no existen, pueden decirnos que no existen, aunque 
el dato es del SIMAT no sabemos que problema hubo ahí, en la 
calidad del servicio educativo. Acá nos entramos nosotros 
casi con las pruebas del tema saber, que ha sido muy 
debatido por la bancada que cambio radical, acompañado por 
Jhan Carlos; es que Dra. Nosotras ya identificamos, t5enemos 
plenamente identificado por las Pruebas Saber once, cual es 
la deficiencia de los muchachos en Bucaramanga. Me parece 
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importante incluir las dos áreas que es Filosofía y Física, 
ya las pruebas saber arrojo que los dos puntajes más bajos 
en las que tengo es un trabajo que ha hecho la bancada, nos 
ha dado que la filosofía y la física son donde nuestros 
muchachos están mal, entonces es un dato mínimo que podíamos 
saber o incluir dentro de la información. De igual manera 
hablando con Jhan Carlos, pensamos que el tema de las 
pruebas del saber, cuando se habla de muy superior y alto, 
que son cuantas instituciones, siete y doce, nuevamente en 
cambio radical, se solicita el favor que ojala sean 
incluidas y en el diagnostico conozcamos su conclusiones y 
el puntaje, quisiera hacer como una tablita de la situación 
actual de las pruebas saber, porque es tan reiterativo el 
tema de las pruebas saber concejales que tuvimos la 
posibilidad de pasar por la UIS y ser estudiantes de la UIS 
sabemos que el único servidor que hay allá hoy en dia son 
las Pruebas Saber, algunos nos toco pasar con exámenes que 
eran, los que entramos antes de 1990 a la UIS, después ahí 
para acá son Pruebas saber, pero el único servidor hoy dia 
son las Pruebas Saber, por eso es que algunos que somos 
egresados de la UIS insistimos tanto en el tema de las 
pruebas saber, porque no se compadece con la ciudad el hecho 
de que necesitemos una Universidad donde los jóvenes no 
tendrán que pagar un valor muy alto, le hagamos el control, 
nosotros en la secretaria de educación Dra. Deberíamos saber 
año a año ¿Cuántos muchachos entran a la UIS, entonces decir 
graduamos 100mil muchachos, de los 100mil entraron cuatro 
mil, tres mil, dos mil, creo que ese dato para nosotros es 
muy importante, para saber qué año a año la Secretaria de 
Educación, consigue, logra o tiene como posibilidad que está 
consiguiendo que mas muchachos puedan ingresar a una 
educación de calidad como es la Universidad Industrial de 
Santander. Entonces acá están preocupados algunos de los que 
tenemos esta…….. Algunos lugares están preocupados por lo 
mismo, porque de todas maneras las condiciones son las 
mejores a bajo costo, sabemos que los pelados hoy dia 
reciben los subsidios, los apoyos y beneficios por parte de 
ustedes en la Secretaria de educación. Ojala que si ellos 
incrementan, y que conocemos cuantos pelados a la UIS, 
cuantos muchachos, sería muy importante que nosotros año a 
año, conociéramos ese ingreso y el resultado y la base de 
las pruebas saber. El tema de la Universidad del Pueblo, que 
días. El Senador José Luis Mendosa Cárdenas es una 
proposición de…la hago conocer de una persona que fue un 
baluarte del partido liberal, en todas las cedes el fue 
importante, está muy inquieto en el tema de la Universidad 
del Pueblo, el me decía y yo lógicamente lo comparto, ojala 
año a año la Universidad del Pueblo adquiera mas cuerpo, 
adquiera mas forma, adquiera mas ese sentido de Universidad, 
adquiera esa posibilidad de ir teniendo mucho mas forma para 
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que vaya permaneciendo en el tiempo, sabemos que tienen sus 
limitantes por el tema de la educación y por el tema de la 
universidad y todas las normas que hay, pero ojala que todos 
los muchachos que entren a la universidad del pueblo año a 
año, sepan que van entrando a una institución, a un ente o a 
un espacio, que tenga cuerpo propio, que cuente con unos 
espacios de ella, de la Universidad del Pueblo ese es un 
mensaje que manda el Dr. José Luis Mendosa y que yo le hago 
eco, porque me parece que es muy importante. el tema de los 
computadores no sé si tienen el tema ya referenciado, los 19 
computadores por niño, si lo tiene identificado ya  en la 
pagina 66 aparecen los 19 computadores, en la pagina 81 en 
la parte baja aparece que vamos a pasar de 19 a 12, de un 
computador por cada 19, ahora un computador por cada 12, 
pero la meta en la pagina ..Exacto dice 15 en la pagina 112 
entonces es ahí arreglar ese pequeño dato que muchos 
Concejales acá lo tienen, porque todos estaban muy juiciosos 
me toco intervenir a mí de primero porque, ahí le quitare a 
algunos concejales de pronto los arreglos que muy 
juiciosamente hemos hecho todos, el tema de la política 
pública de educación, hay un tema acá en el último párrafo, 
nos dice: para sostener los índices de calidad del 
Municipio, a mi me parece que acá hay que meterle un 
poquitico mas, el tema del artículo 67, 61 de la 
Constitución Política donde habla de los estímulos 
especiales a personas o Instituciones que desarrollan el 
Fomento y la Ciencia, eso es de ley, es de Constitución, 
entonces considero que ojala se puedan en la parte de la 
Constitución esta expresa en la Construcción y la parte acá 
en el segundo párrafo, el tema de las poblaciones pobres y 
vulnerables que ya están clasificadas en algunos espacios. 
Presidente. Nosotros hemos hablado alguna vez el tema de la 
segunda lengua, y acá hemos sido reiterativos, que en lo que 
hay que avanzar no es en el tema de la segunda lengua, si no 
ene le temo del Ingles, sabemos que el francés, el alemán o 
otras lenguas, mandarino hoy es muy importante, pero de 
todas maneras cuando hablamos de la segunda lengua, ya 
tenemos plenamente identificado que la segunda lengua que se 
defienden los pelaos, es el ingles, pues es recomendar…. 
Pues es que si alguien piensa diferente que yo: es 
recomendar que la segunda lengua, hablemos el ingles, porque 
estamos superando el español, que cuando se hable de segunda 
lengua ojala se reitere el tema del ingles. En el tema de 
los indicadores tenemos unas pequeñas modificaciones, en el 
tema de lo de educación, que yo se la hago, vamos a ver al 
Secretario de Planeación y yo le dejo el espacio acá a mi 
compañero de bancada a Sandra Pachón, por lo demás es el de 
los mas completos que nos ha llegado en el Plan de 
Desarrollo.  
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Intervención de la H. C. Sandra Pachón Moncada: gracias 
Señor Presidente, Buenos días a la mesa directiva, H. 
Concejales a los Secretarios de Despacho, los amigos que hoy 
nos acompañan  que estamos en esta Plenaria, y pues bueno 
hablando de este tema que tiene que ver con la parte de la 
democratización de ciencia y tecnología, adicionar que hay 
algo muy importante que en el primer debate habíamos hablado 
sobre la importancia de los indicadores de productos 
incorporaran, lo que tenía que ver con el comité 
interinstitucional de Educación Ambiental CIDEA que era un 
comité importante que definía y apoyaba digamos esa política 
nacional de educación ambienta, entonces quisiera conocer si 
ya fue incursionada al igual que los proyectos ambientales 
escolares que los plantea ya el documento, pero faltaba lo 
del CIDEA, por otra parte los indicadores de producto, 
revisar algunas metas que tenían que ver con la parte de 
laboratorios dotados, digamos en los temas de ciencia y 
tecnología, informática, esta serie de elementos tan 
importantes que aparecen en el texto en la parte 
descriptiva, pero que de pronto en la parte de la línea base 
aparecían como no disponible, yo pienso que es importante 
que ya cuando la Dra. Claudia exponga pues realmente nos 
comente si ya ha ido recopilando esa información y oro 
aspecto importante seria adicionar en lo que es la parte 
educativa, habla de 44 Instituciones oficiales, cinco 
centros en el sector rural y tres jardines infantiles, 
liderados por el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar, 
pero sería muy importante que hicieran un cuadrito de anexo 
para saber cuáles son esas instituciones educativas y que 
tengamos conocimiento, digamos todas los ciudadanos y las 
personas interesados en estos documentos, por lo demás 
pienso que el Dr. Edgar Suarez manifestó las otras 
observaciones o sugerencias, de antemano lo que tiene que 
ver con forma fue concentrado también de la oficina de 
planeación el Dr. Mauricio Mejía, y pues bueno yo pienso 
Señor Presidente que hasta ahí será las connotaciones del 
partido Cambio Radical.  
 
INTERVENCIÓN DE H. C. HENRY GAMBOA MEZA: Saludo a la mesa 
Directiva, a los H. Concejales a la Dra. Claudia, al Dr. 
Jaime, al Sub secretario, el Dr. Roa que esta por ahí y el 
gran amigo, mi compañero de la Nacional de Comercio, a… l 
Dr. Mauricio ¡ni mas faltaba! Y los demás que se encuentran 
presentes, tengo algunas inquietudes en aras de fortalecer 
este eje programático constituido en uno de los ejes más 
importante, o pilar de este plan de educación, sabemos que 
están haciendo un trabajo muy importante en esta Secretaria, 
ya habíamos hechos algunos debates importantes donde 
conocemos de alguna manera cuales son los problemas, 
problemáticas, sus componentes, me quería referir en 
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principio, algunas cosas, estuve revisando la descripción de 
la problemática que se encuentra en la ciudad que son tres 
aspectos, la secretaria y el grupo de trabajo de elaboración 
de este importante plan. Baja cobertura, en la alta 
deserción escolar y en la alta tasa de resistencia, esos son 
los aspectos, define con claridad el tema de cuáles son las 
causas de la baja cobertura en los niveles de transición, 
creo que ya salió una sentencia y debido a esta situación, 
pues se asume que a partir del año 2012 van a mejorar las 
cosas, pero lo que quiero Dra. Es que quede plasmado en un 
indicador, en la estructura programática, que claro, con 
unas metas concretas, como vamos a resolver ese tema que 
ordena esa sentencia.  Igualmente el tema de la primera 
infancia, pues establece que esto lo regula todo el 
Ministerio y los cupos y los presupuestos los maneja el 
Ministerio, pero igualmente que si la plática no alcanza 
considero yo, que de otro lado que busquemos una plática 
para este aspecto… es que mire lo de la primera infancia es 
un problema, porque resulta que estos niños pasan a ser 
desatendidos por el Bienestar Familiar y por las razones de 
la aplicación del SISBEN tres, van a tener poca atención y 
sobre todo la parte nutricional casi que nosotros arroparnos 
totalmente con un estratega para estos niños, luego nos toca 
ser recursos propios, hacer un alistamiento, les pediríamos 
muy acomedidamente atendiéramos a esta población porque es 
la parte importante de la formación física y sicológica de 
una persona. Y el otro aspecto de la baja cobertura entre la 
media, o sea entre los 15 y 16 años, no dice nada en la 
problemática, pero me puse a revisar el tema y encontramos 
por ahí que los niños quisiera que le anexaran eso al 
documento que realmente los niños de 15, 16 años, desertan 
de los establecimiento pues obviamente por el bajo 
rendimiento considero yo, dentro del diagnostico sectorial. 
La proliferación de centros para adultos, que ellos 
prefieren irse a estudiar a un Instituto Semestral-izado 
facilita mas. El negocio del expendio de alucinógenos y la 
inclusión al mercado laboral, en este punto hay un 
indicador, hay una estructura problemática sobre el tema de 
determinar la población infantil en el tema laboral, pero 
igualmente falta como meterle una estrategia de cómo vamos a 
atacar ese problema, desde la Secretaria, o verbalizamos con 
otras entidades, ¿Cómo vamos a atacar otras problemáticas 
del expendio de alucinógenos alrededor del establecimiento y 
sobre todo de la inclusión laboral ese aspecto es importante 
que quede en la estructura programática a efecto de empezar 
a entender que vamos a resolver este problema. Otro aspecto 
importante es en el tema de la infraestructura educativa. Yo 
quiero es que arreglemos es las cifras porque no las 
entiendo, por un lado me dicen que 44 extensiones educativas 
de carácter oficial en el urbana, que atiende en todas las 
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partes de niveles preescolar ciclos especiales, cinco 
centros educativos rurales, que serian 49, así mismo tres 
jardines, seria 52 y las cedes de las cedes principales o 
cedes tipo A que son 127 me darías 179 centros. 
Establecimientos educativos, instalaciones diría yo, esto 
para mirar ahorita los indicadores y hacer un análisis de 
los indicadores, o nos referimos a la estructura orgánica o 
a la estructura física que son dos cosas distintas Cierto! 
Para desenredar este tema, entonces estaremos hablando de 
179 instalaciones educativas, para revisar ese tema, porque 
nos hablan de 51 por un lado, pero ni siquiera nos da las 
51, en el texto hablan de 44, diría que ni siquiera son 44 
cedes principales, pero en los indicadores nos hablan de 51, 
pero ahorita me refiero particularmente a cada una, otro 
tema importante, amigos Concejales. Bueno voy a mirar el 
tema de los indicadores………. Hablábamos aquí de las 
instituciones educativas construidas, quiero referirme a 
esos dos indicadores de las estructura orgánica, nosotros 
hicimos hace unos meses, aquí un debate muy importante del 
análisis del hacinamiento, donde sacamos unas conclusiones 
importantes, nosotros encontramos que el hacinamiento era 
por el lado de que tenia las instalaciones física de los 
establecimientos, entonces pienso H. Concejales, hace cuatro 
años nos dimos la pela aquí para construir cuatro mega-
colegios, creo que uno de los éxitos más importantes de la 
Secretaria de Educación y del Gobierno de Fernando Vargas 
haber creado esta infraestructura, esta oferta educativa, 
pienso Dra. Que miremos el tema par estos cuatro años, es 
que busquemos ampliar algunas plantas físicas de algunos 
establecimientos y poder ampliar los salones antes que 
construir otros colegios menos, creo que en construcción 
nosotros ya estamos bien, aquí lo que tenemos que darnos la 
pela es por ampliar algunas instalaciones físicas y el otro 
tema es el mejoramiento de las instalaciones, pues la verdad 
por razones de estética, salubridad e higiene de seguridad, 
se requiere inyectarle recursos importantes al componente de 
ampliación y de mantenimiento a la instituciones educativas, 
me gustaría que mejoráramos o revisáramos estos indicadores, 
dependiendo……… como nosotros no tenemos las cifras a nivel 
de proyecto no podíamos decir súbale o bájele porque ustedes 
son las que conocen el detalle, Dr. Mauricio para que demos 
la cifra a nivel del eje programático realmente son 
seiscientos y pico de millones, pero no sabemos cómo 
movernos, ustedes que saben deberían revisar, hacer un 
poquito más ambicioso, en que se haga productivo los 
establecimientos educativos, porque esto es una razón de que 
la gente no le guste ir al colegio, deserte del colegio, 
porque su colegio la ve muy feo, en condiciones de 
salubridad muy pésima, que las batería de baño están muy 
dañadas resisten etc….. También es importante que le 
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metiéramos la manita a esto, no sé de cual colegio se 
refiere que se va a construir, porque se supone que los 
otros cuatro colegios, hay dos terminándose de construir; el 
Bicentenario que se compro, villas de san Ignacio que ya 
están funcionando, creo que el de Colorados y Clavaríamos 
también que los van a……. también está listo. Yo pienso que 
toda esta inversión dediquémosela un ratico a la ampliación 
y mejoramiento a las aulas, sobre todos a aquellas 
instalaciones, hablo de instalaciones en general, porque son 
escuelas, Colegios, la parte rural le den recursos 
importantes para que sea atractiva a los niños las 
instalaciones, el tema importante que no la veo, es que hay 
muchas aulas de informática que tiene 10 años, 8 años, y veo 
que hay una re-potenciación de las aulas, pero para las 
aulas de informática no veo un componente, por lo menos re-
potenciarlos o hacerles una actualización tecnológica a 
algunas aulas de informática, sería bueno incluir ese 
indicador nuevo ahí, con este al final vamos a pasar esa 
propuesta a nombre del partido liberal, hay otro componente 
de espera, y es un poquito mirando mejorar la capacidad de 
nuestros docentes creo que hay desde 2800 a 3000 docentes 
pero todas las estrategias, programas y sub-programas, 
siempre se da a un número menor de docentes, en áreas 
técnicas y pedagógicas en área familiar y otras áreas del 
conocimientos por la investigación, hablan de 2500, 
considero que debe ser la población total de maestros, están 
dictando clase con unas hojitas, y hace 25 años, eso no 
tiene ninguna presentación, hay que obligarlos deben 
capacitarse, por ejemplo de tecnología de informática, de 
telecomunicaciones, ni siquiera el 20% del total de la 
población, hay que exigirle a estos señores o como mejoramos 
la calidad, como mejoramos los instrumentos educativos, como 
le explicamos a los niños, creo que hay que utilizar estas 
herramientas, hay que obligarlo, yo no sé… de eso si debe 
funcionar los sindicatos. Llamar al sindicato y  decirle 
bueno aquí vamos a usar unas estrategia, pero es el 
beneficio de la persona, como profesor o maestro, pero 
igualmente de la educación y de las juventud hay un tema 
importante, porque es que todos los colegios no son de buena 
calidad, porque es que mire instituciones educativas, medias 
con acciones de articulaciones del SENA 28 hablo de cedes 
principales, entonces nos falta el 50% y otros datos que 
están en el diagnostico sectorial a los que solo el 10% de 
los jóvenes de decimo y un decimo están en estos procesos, 
mire que el 90% no están en estos procesos, entonces hay que 
involucrar. Hay que exigirle a los rectores de los colegios, 
esto es….. Esto vale plata al Municipio y a la Secretaria de 
Educación, que falta de gestión del cuerpo de docente, de la 
comunidad educativa de cada Institución, pienso que es un 
tema que dijimos para dejar por los cuatro años, porque es 
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que la comunidad educativa, y sigue la institucionalidad 
pero ellos internamente no lo exigen, pienso que aquí a de 
ser mancomunado, concertado, pero creo que las estrategias 
hay que imponerlas, para que se sientan obligados, no sea 
simplemente que los profesores y los directivos docentes, 
haga caso a las directivas del Ministerio. Esas directivas 
que nosotros tendremos que le hace falta a nuestra 
institucionalidad educativa para que funciones. Bueno en 
otro tema, seguimos hablando de calidad importantísimo este 
tema porque yo se que aquí hay muchas gestión de  las 
comunidades educativas, voy dirigida a eso, porque se que si 
eso valiera plata, pues algunas cosas valen plata, pero la 
mayoría es de hacer gestión es las comunidades educativas, 
mire instituciones educativas certificadas en los sistemas 
integrales que es el MECI, GP100 y a demás de HIZO900, solo 
cuatro entonces a mi me parece que  debe de ser un poquito 
más ambicioso porque si nosotros ya hicimos este ejercicio 
en algunas instituciones, ya certificadas tres 
instituciones. Ese modelo debemos repetirlo pero necesitamos 
la participación, un proceso de calidad, si el señor Rector 
no se involucra, si los profesores no se involucran, porque 
no quieren cambiar los ojitos amarillos, si no sabe, aprende 
tecnología o informática de telecomunicaciones ¡o sea este 
programa funciona! Por eso hay que articular toda esta 
estructura orgánica anterior, mejorarlas en metas para que 
podamos hacer estos procesos de certificación y podamos que 
todas nuestras instituciones sean re categorizadas, porque 
hay tristeza que hayan algunas altos y otras en superior, 
otras en medio y otros en bajo, pienso que aquí no debe 
estar pasando eso, o es que hay centros educativas de 
estrato alto y otras de estrato bajo. Hay otro tema Dra. Es 
que a ninguna parte no aparece el indicador del nivel del 
resultado de elevación del nivel del resultado de las 
pruebas ICFES ese indicador lo traíamos disfrutar cual, con 
unas metas… no lo veo acá, el indicador que quedo es para un 
tema, el indicador para la primera infancia, para atender la 
primera infancia esta, expresamente no está, me interesaría 
es lo que vi con anterioridad que es uno de los problemas 
que nos aparece para el año 2012, entonces es mirar porque 
no aparece eso, la oferta de los estudiantes que superan la 
… tampoco supera el operador, a que el diagnostico 
sectorial, aparece todo el estudio, pero como indicador la 
estructura orgánica tampoco aparecen. El tema de las bandas 
musicales por favor, pareció como una estrategia importante 
para ocupar el tiempo libre de los niños, pienso que hay que 
seguir incrementando esta estrategia, o por problemas que 
las 20 bandas, por favor le incluyamos para seguir 
manteniendo, esta buena estrategia de formación a los niños 
y definitivamente, dos indicadores que yo quiero, 
instituciones educativos re categorizado de bajo a alto en 



ACTA 070  FOLIO 101 

 
 
 
 

   
 

las pruebas saber. Tenemos que obligarlos a que salgamos de 
allá de este puesto y instituciones educativos re 
categorizados de medio alto en las pruebas Saber de medio 
alto que son 12, más estrecho el trajinar, entonces 
considero que es importante que miremos eso, y aquí hay una 
nuevamente todo esto es un estudio cuidadoso, consensuado, 
concertado de nuestra bancada del partido liberal y debemos 
referirnos a otro tema más importante aquí también que es la 
Universidad del Pueblo Dra. El partido liberal como 
partícipe del proceso de construcción, construcción del 
proyecto Universidad del Pueblo, pero sobre todo en 
constitución de la política, fue un proyecto que presento la 
bancada del partido liberal el año pasado, para que este 
proyecto de Frenando Vargas traspasara, el cuatreño 
convirtiera a una construcción no importara el gobernante 
que llegara, y un acuerdo garantizado en los recursos que 
fueran recurrentes, garantizar el presupuesto, queremos lo 
siguiente, muy importante los resultados, la población que 
se está atendiendo aquí, igualmente hay unas metas 
ambiciosas en este tema, pero que está pasando amigos 
Concejales, es que la Universidad del Pueblo se está 
convirtiendo hoy en la formación de empleados, l gente sale 
es a presentar hojas de vida, y no están aplicando sus 
conocimientos entonces la universidad del pueblo debe 
convertirse en una institución de formadores en iniciativas 
empresariales, que salgan es a montar sus negocios, 
articularla por decir algo con el IMEBU, entonces cual es la 
propuesta, la voy a leer porque esto fue de las cosas más 
pensadas, entonces cual es el objeto de la propuesta.  
 
*Estructurar y poner en  marcha el interior del programa 
Universidad del Pueblo, el eslabón final del emprendimiento; 
Con el fin de preparar en forma práctica al futuro egresado 
para que convierta sus ideas de negocios en unidades 
empresariales generadoras de empleo e ingresos sostenibles.  
 
*Este programa de emprendimiento se fundamenta en un 
entrenamiento práctico hacia el logro de competencia 
profesional en el egresado de la universidad del pueblo, 
para que no salga a buscar empleo, sino que sea 
efectivamente un oferente sostenible de sí mismo.  
 
*Misión básica, ofrecer programas de emprendimiento 
empresarial dirigida en tres segmentos de población 
interesada.  
 
Estudiantes de últimos semestre en la universidad del 
pueblo, egresados de la universidad del pueblo.  
 



ACTA 070  FOLIO 102 

 
 
 
 

   
 

*Egresados de otras universidades que no hayan podido poner 
en marcha su plan de negocio y su idea de empresa, población 
en general interesado en poner en marcha su idea de empresa 
y convertirla en una realidad, estos programas de 
entrenamiento empresarial, estarán dirigidos a constituir 
empresas sostenibles y generadoras de empleo, 
preferencialmente en sectores económicos con alta demanda en 
los mercados, este programa se fundamentan en la metodología 
del trabajo, entrenamiento practico y liderado por 
empresarios vigentes y exitosos que basados en su 
experiencia operaran como instructores y guías de los 
estudiantes en el proceso final de convertir una idea de 
negocio, en una realidad empresarial, el porqué de la 
metodología, no vale la pena exponerla aquí. O sea le 
hacemos entrega de esta proposición, para que la Dra. 
Claudita con su equipo, la analicen con el grupo de equipo 
asesor de planeaciones, el Dr. Mauricio la evalúen y la 
puedan incluir en esta importante estrategia. Nuevamente doy 
gracias al partido liberal por este trabajo juicioso que 
hemos venido haciendo, de verdad buscando tener un buen 
instrumento de planificación para Bucaramanga  en los 
próximos cuatro años, sobre todo en la dimensión que tiene 
que ver con lo social, muchas gracias Señor Presidente. Hare 
entrega de las proposiciones respectivas y modificaciones 
que pretenden que se le anexen ese eje programático.  
 
LA PRESIDENCIA: Quiero agradecerle el estudio juicioso de 
toda la bancada. Tiene la palabra….le quedan unos minuticos 
al vocero de la bancada del partido liberal el Dr. Dionicio 
Carrero.  
 
INTERVENCIÓN DEL H. C. DIONICIO CARRERO CORREA: Muchas 
gracias Señor Presidente, Dr. Uriel Ortiz, agradecerle a 
toda la mesa directiva y H. Concejales y Dr. Henry como 
siempre esa………. Tan profunda, de verdad que nos deja muy 
bien parados y el partido liberal porque se ve que se ha 
estudiado el tema, hay dos cositas importantes, Dr. Uriel y 
H. Concejales, que el Sr. Henry Gamboa, toco finalmente y es 
sobre la Universidad del Pueblo, seguramente lo a tocado, 
otro tema la bancada del Partido Liberal, he cambio radical 
el Dr. Edgar Suarez, que quiero retomar en esto. Y 
adelantándome un poquito con el perdón y la venia de nuestro 
compañero, cacique Dr. Raúl Oviedo, de autoridades indígenas 
de Colombia, en el primer punto de la universidad del 
Pueblo, y toca el Dr. Henry Gamboa Meza, es cierto que 
nosotros como el partido liberal y por iniciativa suya Dr. 
Uriel Ortiz y lo a poyamos y todo el Concejo de Bucaramanga, 
apoyo sobre la Universidad del pueblo, para 
institucionalizar la Universidad del pueblo, es como un 
programa de estado, gobierno es de cuatro años, y el otro 



ACTA 070  FOLIO 103 

 
 
 
 

   
 

gobierno sin saber si quieras implementar o no, pienso que a 
esto de la Universidad del Pueblo, hay que ponerle mucho 
cuidado Dr. Mauricio Mejía y Dra. Claudia porque es un tema 
tan importante que es un ejemplo de América Latina y 
nosotros no podemos dejar permitir que se nos caiga, este 
programa tan bonito para la gente vulnerable de la Ciudad de 
Bucaramanga. Mire si esto es social, aquí es donde nosotros 
debemos seguir trabajando en esto, incluirle presupuesto y 
buscar presupuesto no sé cómo, y como dice mi compañero 
Henry, que solamente busquen como una fuente, veo los mismos 
docentes que quieren inscribirse para trabajar en la 
Universidad del Pueblo pero no es más fundamental, es 
educación tan importante, pero debemos ir más allá, H. 
Concejales, que la Universidad del pueblo ¡si! Trabajemos 
con esos Concejales y que lo llevemos al grado y luego 
puedan ingresar a la UIS a la Universidad pública y luego su 
educación y también, no que  se queden ahí para luego seguir 
pasando las hojas de vida a las empresas y almacenes de 
Bucaramanga, entonces creo que aquí fundamentar mucho mas 
esta parte Dra. Claudia al Dr. Vargas Mendoza, que no 
debemos dejar Señor Presidente caer en ese tema. La otra 
parte que me preocupa Dr. Edgar Suarez y lo he venido 
hablando hace cuatro años Dra. Claudia, es sobre el ICFES 
social, o pruebas saber que llaman hoy, hace cuatro años 
hablaba que hay que meterle al ICFES social Dr. Edgar, pero 
no aparece, hay que buscar la manera de que se incluya Dr. 
Mauricio Mejía, este tema del ICFES social, el señor, Dr. 
Luis Francisco Bohórquez “alcalde” el hablo de este tema que 
las personas que no tienen la capacidad económica puedan 
acceder, no es que vaya un Elmer Pardo allí y le cobran… 
usted sabe Dra. Claudia y el que tiene acceso a ese dinero 
es el que paga la Universidad Pública. Pero aquella persona 
que es humilde de estrato 0, 1, 2, Dr. Y los indígenas a los 
cuales usted defiende, no tienen capacidad para presentarse 
a un Elmer Pardo porque tienen que hay que pagar un millón 
quinientos y hasta dos millones de pesos, si este programa, 
es social el Dr. Mauricio Mejía y Dra. Claudia incluyámosle 
presupuesto  esto, pero es hoy, porque mañana vamos a tener 
dolores de cabeza, que no hablamos en este plan de 
desarrollo Dr. Edgar para poder profundizar en estos temas. 
Busquemos las maneras de hacer campañas para que estas 
personas pobres, humildes también puedan llegar a adquirir 
estos conocimientos y que puedan ingresar a la Universidad 
Pública. Y Dr. Raúl el tercer punto eses se lo voy a dejar a 
usted, yo se que usted………. El tema de los indígenas, ahí hay 
Dr. Raúl que usted lo a  revisado, usted es un estudioso en 
esto y el mejor de los indígenas ahora. Mire Dr. Claudia, 
los indígenas están perdiendo su lengua Dr. Raúl, esto es 
mochando, o sea está perdiendo su identidad, a los indígenas 
hay que buscarle Dra. Claudia, la Secretaria de Educación 
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hay que buscarle profesores indígenas para ellos mismos. 
Mire la parte cultura Dr. Raúl tiene que usted también 
implementándole un minuto a ellos. No es que usted ahora Dr. 
Raúl que vaya al norte y le lleve reggaetón y que lleve 
otros programas diferentes a lo que son ellos. Aquí en esta 
Secretaria de Educación, en este gobierno, lo quisimos 
implementar con el Dr. Fernando Vargas. Dr. Uriel; pero le 
queda a usted Dr. Raúl que defiende los indígenas, que no se 
quede esto solamente en un toque superficial. Muchas gracias 
señor Presidente.  
 
LA PRESIDENCIA: Le agradezco a la bancada del partido 
liberal, por el uso del tiempo. Tiene la palabra la bancada 
del partido de la U.  
 
INTERVENCIÓN DEL H. C. JHAN CARLOS ALVERNIA: Buenos días a 
usted a la mesa directiva al asesor de educación, al Dr. 
Jaime; a la secretaria la Dra. Claudia, al Sub-secretario, a 
la Secretaria de Planeación a los Concejales y a todos los 
presentes y un especial saludo a todos el equipo de 
Secretaria de Educación que se encuentra presente. El tema 
de la Segunda lengua. Secretaria el tema de la segunda 
lengua y en especial el ingles, tiene las misma 
justificación de las pruebas saber, es un tema que ayuda en 
la desigualdad, que ayuda a reducir esa brecha de los 
colegios privados y los públicos, entre los pobres y los 
rico, ayudan a que estos también tengan acceso a otro tipo 
de información, me parece que ese tema de la segunda lengua 
es muy importante, hay que hacerle a algo estos cuatro años. 
En comisión hable sobre las pruebas saber y el Dr. Jaime 
Vargas y el secretario de Planeación hablan que hay un 
indicador que se encuentra en la página 112, que dice 
textualmente así. En su programa numero uno: estudiantes de 
los grados quinto, noveno y once de las instituciones 
educativas oficiales de bajo logro en evaluación por 
competencias capacitados a mi pues mi manera de ver que no 
es claro el indicador., si el espíritu del indicador es…. 
Que los muchachos entrenen para presentar las pruebas del 
saber, pues hay que decirlo, que es una capacitación para 
que los muchachos se entrenen en las pruebas saber ¡me 
parece! Y segundo hay un tema que lo incluyen ahí y dice: 
Instituciones Educativas Oficiales de bajo logro, pienso que 
pues hay que quitarle ese sentido excluyente, porque deben 
ser todas las instituciones educativas oficiales del 
municipio. Quisiera presentar esa proposición pues…….. para 
que ustedes estudien obviamente con todos el respeto para 
que ustedes estudien la manera de modificar ese indicador, 
si es precisamente lo que quieren con ese indicador, o si es 
precisamente lo que quieren es capacitar a los muchachos 
para que presenten estas pruebas saber. Los argumentos los 
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he venido haciendo  por los debates que he sido presente con 
la Secretaria de Educación, sobre porque la importancia, ya 
lo ha dicho el Dr. Edgar y el Dr. Gamboa sobre la 
importancia que tienen estas pruebas para el municipio, hay 
un indicador en especial que no anunciamos ahí; y es el 
mismo es los resultados de las pruebas, la categorización de 
los colegios respecto a los resultados de estas pruebas es 
un indicador que es medible objetivamente, es un indicador 
nacional y por lo tanto pienso que debe estar aquí planteado 
o expuesto aquí en el plan de desarrollo, eso en verdad nos 
ayudaría a medir la efectividad de las políticas públicas en 
términos de educación, en términos de calidad y sobre todo 
para saber cómo nos va en estos cuatro años, tengo entendido 
de las 49 instituciones educativas que hay aquí en el 
municipio, solo cuatro están en nivel muy superior o 
altamente superior, entonces de verdad debemos ponernos una 
meta al respecto a ver cuántos colegios realmente podemos 
subir de categoría en estos cuatro años. Yo pienso que a los 
colegios privados también hay que medirlos, no se cuanta 
injerencia tenga la secretaria de educación en estos temas 
de los colegios privados, pero también hay unos colegios de 
garaje que existen en el municipio de Bucaramanga que son 
privados y que también hay que medir esa efectividad en 
términos de calidad que ellos le están presentando a los 
estudiantes de nivel medio aquí en Bucaramanga. Y hay otros 
temas importantes, hay un tema de moda que es…. El tema del 
bulín, del matoneo, y no solo eso.. tengo aquí un documento 
que me envían unas personas, especialista en derechos 
humanos, y habla sobre todas las cosas que pasan en los 
colegios públicos, trabajo infantil, inasistencia escolar, 
acoso escolar, bulín, distribución y consumo de drogas, 
todos los temas sexuales que se ven en los colegios 
públicos, sobre todo los embarazos en los adolecentes, la 
violencia, el reclutamiento para propósitos de conflictos 
armados, infractores de ley “utilizan a los muchachos para 
que sean expendedores de droga o para que sean delincuentes 
en la ciudad de Bucaramanga, así que secretaria agradecerle 
por el esfuerzo enorme que hace usted y a rodo su equipo 
para la recopilación de esta información y su tiempo, por 
supuesto para que esto sea….. Pues unas políticas muy 
pertinentes y muy serias. A mí me gusta este tema del ICFES 
social, me gusta este tema de verdad que toca el Concejal 
Dionicio, porque ese tema de los PRE.ICFES……. mire vi que 
todo el sistema educativo está enfocado a que la educación 
pública sea de calidad, y que tal vez en teoría el ICFES no 
debería existir. Porque se supone que uno estudia todos los 
años para sacar un buen examen de las pruebas saber, pero 
entonces hay que hacerse una pregunta. ¿Porque el marco 
existe, porque el PRE-ICFES existe? es que simplemente de 
verdad es una herramienta que se necesita, y se necesita 
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porque fortalecer esa mecánica de la presentación de las 
pruebas saber, por lo menos en ese PRE-ICFES a uno le 
enseñan un acuerdo, que dice uno, como manejar hasta el 
mismo documento que le entregan a uno en esas pruebas. Me 
acuerdo mucho que aprendí a manejarlo y había un compañero 
en la presentación de las pruebas saber que estaba más 
enredado con ese documento tan largo que le colocan a uno, 
hasta ese tipo de cosas le enseñan a uno de ese PRE-ICFES. 
Pues pienso que esa política del ICFES social, es 
interesante, para los temas de calidad de la educación, y 
sobre todo para que los muchachos ingresen a la UIS, que ese 
es un propósito muy claro que debe tener la secretaria de 
educación. Mil gracias señor Presidente por la atención.  
 
INTERVENCIÓN DEL H. C. CHRISTIAN NIÑO RUIZ: Un saludo a la 
mesa directiva, al Dr. Mauricio; para el Dr. Jaime y a todas 
las personas de la Administración, gracias por el tiempo y 
la dedicación de este tema  a mis compañeros del Concejo. 
Presidente muy interesante, las propuestas que estamos 
disfrutando acá, ojala Dr. Mauricio pueda ayudarnos para 
ponernos platica, porque de lo contrario nos quedamos en el 
mero discurso, Presidente si nosotros hoy, miramos de igual 
al Plan de Desarrollo y los datos estadísticos, los que 
pudiera imprimir acá este plan de desarrollo y de por si 
secretaria de educación. Dra. Claudia la felicito porque es 
como casi la única que tiene información, los demás la 
mayoría presenta, no existe que no hay datos, he Dra. 
Claudia. Nosotros vemos en la tabla 19, como año a año se ha 
ido bajando en un catorce por ciento, en un quince por 
ciento, prácticamente, todo lo que tiene  que ver con los 
estudiantes en el sistema de educación, y nosotros vemos 
sencillamente Dra. Que esta forma de de-crecer en la 
educación, pues tiene una serie de elementos por los cuales 
nosotros en el año 2010, acuerdo 26, presentamos el acuerdo 
para evitar la deserción escolar, la deserción escolar es un 
problema que dia a dia Dr. Mauricio, se nos está 
convirtiendo en la peor de las circunstancia que pueda estar 
viviendo nuestra ciudad está viniendo de la deserción 
escolar, más o menos el 10% de la deserción, mas el catorce 
por ciento de la gente que no quiere estudiar, es una cifra 
muy preocupante, porque estos muchachos como lo dice el plan 
de desarrollo van al mercado laboral. ¿Cuál mercado laboral? 
Lo que dijo el Dr. Henry en el mercado si no son 
competentes, ellos no tuvieron nada de educación para el 
empleo. Dra. Claudia ellos no tuvieron educación para el 
empleo, ellos la única solución es irse de vendedores 
ambulantes o irse a la drogadicción, irse a esas situaciones 
de índole delictivo y muchas de las chicas, ir a un sistema 
de vida fácil que es la gran problemática que nosotros 
estamos viendo en este momento en la ciudad y a eso miramos 
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lo índices tan delicados en todo lo que tiene que ver con el 
uso y el consumo de de sustancias de drogas psicoactivas y 
demás. Yo Dra. Claudia la animo que por favor tenga en 
cuenta el proyecto de la deserción escolar, son proyectos 
que no necesitan mucho dinero, tal vez si lo que se necesita 
son psico-orientadores y psicólogos en los colegios para que 
los jóvenes, puedan tener un escucha, que no  lo tienen hoy 
dia, que es muy delicado. Por qué? Porque en sus casas, 
tampoco lo tienen, en sus casas hoy dia encontramos una 
situación que tanto el padre como la madre tienen que 
trabajar, tienen que trabajar, ya sea de vendedores 
ambulantes, ya sea en el oficio que sea, pero tiene que 
trabajar… entonces Dra. Claudia le pido que por favor que 
este proyecto de la deserción escolar sea tenido en cuenta 
no se necesita mucho dinero, se necesita es una buena 
articulación entre la Secretaria de educación, la secretaria 
del interior, el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar 
y la Policía. Por qué? Porque Dra. Claudia nosotros tenemos 
que saber, como decía la propaganda de la tv. ¿Sabe usted 
donde están sus hijos? O sea es una situación que cada vez 
se torna más delicada. Y ya para terminares lo que tiene que 
ver con la parte de reduciendo de brechas educativas en el 
sector  público, permanencia en el servicio educativo de 
todos los niveles, es ampliar Dr. Mauricio, por favor 
ampliar los cupos de los subsidios de transportes escolares, 
o sea que esto sea como una herramienta de motivación, 
porque muchas veces los muchachos también desertan de la 
educación porque no tienen ni el transporte. Entonces yo lo 
animo Dr. Mauricio para que este fondo este su programa de 
subsidio de transporte, que es un programa que inclusive lo 
presento el Dr. Dionicio Carrero el pasado proyecto que no 
salió adelante, pero esto es algo muy bueno para motivar a 
los muchachos para que no deserten, para que nosotros 
también seamos un instrumento como Municipio para animar a 
la gente a los muchachos a su permanencia en los institutos 
educativos. Presidente muchas gracias.  
 
INTERVENCIÓN  DEL H. C. DIEGO FRAN ARIZA: Gracias señor 
Presidente por su amabilidad. Señor Presidente darle un 
cordial saludo a los H. Concejales. Señor Presidente una 
cosa muy importante y saludar a los amigos de la 
Administración Municipal, Creo H. Concejales que el dia de 
ayer y el dia de Hoy, le ha tocado lógicamente en el plan de 
desarrollo todos los temas son muy importantes, pero ayer 
trabajamos el tema de la salud y hoy estamos trabajando el 
tema de la educación. Yo quiero Dra. Claudia que de pronto 
podamos revisar con la preocupación de muchos Concejales 
algunas líneas base. Honorables Concejales pues hay una 
pregunta, inclusive la estaba tocando el H. Concejal 
Christian Niño con el tema de los auxilios de transporte, yo 
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observo que a 31 de Diciembre del año anterior, según el 
informa de gestión se trabajaron 4199 auxilios de 
transporte, estamos bajando la meta a 4000 ¡no se! Pues mi 
pregunta es, ¿si esto obedece a que hay menos niños 
matriculados o si la política es otra, entonces si sería 
bueno tener conocimientos sobre el tema, al igual en el 
texto del plan de desarrollo, se habla de la gratuidad para 
los estratos uno, dos y el sector rural, yo si quisiera 
saber que por parte de la Secretaria de Educación se tiene 
un inventario o se puede saber cuáles son los niños que 
pertenecen y cuál es la cantidad de niños que podrían 
recibir en un momento dado ese auxilio de transporte. Otro 
tema muy importante es en el tema de las certificaciones a 
las instituciones educativas, no aparecen metas y hasta 
donde tengo entendido en la comisión conjunta, se hablaba de 
que permitía que se estuvieran asesorando 10 Instituciones 
educativas, entonces sería bueno Dra. Claudia crear en el 
tema de las metas, porque no aparecen metas en las 
certificación de las instituciones educativas. Otro tema muy 
puntual H. Concejales es el siguiente, lo hemos venido 
reiterándolo nosotros aquí con el tema de el SISBEN ya se 
han hecho unas modificaciones en la parte de la salud, 
estamos hablando de cómo los niveles del SISBEN 
desaparecieron lógicamente, entonces es importante H. 
Concejales colocar en el documento, cuales son los puntajes; 
Dra. Claudia que se fijara a partir de este año para acceder 
a la universidad del Pueblo, si se va a determinar por 
puntajes y a los subsidios educativos lógicamente de la UIS 
que están contemplados también en el plan de desarrollo. En 
la página 75 del documento original, en la tabla de la 
pagina 75, no aparecen los corregimientos dos y tres, de 
pronto será que no aparecen, sería bueno revisar ese tema, 
si es únicamente el corregimiento uno, pero no aparece esta 
información, quien tiene la competencia de la validación 
para los adultos en los centros de validación, porque hay 
una inquietud inclusive, yo tengo un documento Dra. Claudia 
que me llego, el tema de la validación es una preocupación 
por algunos adultos, pero uno a veces se pregunta por qué se 
permite que estudiantes de decimo y un decimo ingresen a 
programas de validación para adultos, como dice en el 
segundo párrafo de la pagina 72, pues debe existir creó una 
política de que exista una edad piso para que exista el 
control a través de estos centros de validación de adultos. 
Otra pregunta Dra. Claudia que es muy importante para tener 
conocimiento es ¿Cómo se calcula la cobertura neta, está 
incorporada dentro del tema, pero si sería bueno tener 
conocimiento con respecto a eso, estoy de acuerdo con la 
Secretaria de Henry Gamboa, cundo habla en el documento de 
44 instituciones educativas y las metas en los cuadros de 
programas de sub-programas nos están hablando de 51 será que 
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las otras 7 pertenecen al sector rural o al, hay que hacer 
de pronto claridad en esas 44, 51 instituciones educativas, 
en la comisión conjunta se había hecho la pregunta de dónde 
iba a quedar construido el maga-colegio o el colegio, o 
institución educativa, creo que el Dr. Jaime nos informaba 
que va a ser en el sector de la Victoria es el proyecto que 
se tiene por parte de la Administración Municipal, entonces 
sería bueno dejar claridad Dra. Claudia, ya que usted nos 
está acompañando el dia de hoy, pase rápidamente al punto 
cinco y comentaba al H. Concejal Edgar Suarez que hay que 
hacer esa corrección Dra. Claudia con referencia a los 
Computadores en un lado dice 12 y en la meta dice 15, le 
causa uno curiosidad por ejemplo el tema de la construcción 
de la línea base como nos hay aulas dotadas de Ghali, 
Galileo Y robótica, en la línea base Gali Galiano como dijo 
el Dr. Dionicio. En la pagina 77 Dra. Claudia en el informe, 
hablamos de un informe del 2008 al 2011 donde existían unas 
aulas de bilingüismo y en la línea base en la página 113, 
pues no hay información con referencia a ese avance que se 
hizo de ese informe de gestión, entonces es muy importante 
comparar la pagina 77 con la pagina 113 para que miremos 
como debe guardar mas coherencia el indicador. Muy 
importante H. concejales y aquí lo mencionaban y hemos 
generado unos debates en las primeras sesiones ordinarias 
con el tema del mantenimiento a las instituciones 
educativas, a las instalaciones, hay una pregunta que 
siempre la he hecho que es el tema de…… este sistema de 
información es muy bueno incorporar creo Dra. Claudia una 
meta del mantenimiento del FISIE que ha hecho, a que fecha 
esta, quien es el responsable del mantenimiento de ese 
sistema de información, porque es la herramienta mas 
importante que tiene la secretaria de educación para poder 
hacer la inversión que llega inclusive del sistema general 
de participaciones y las adiciones que llegan inclusive en 
estos días con los proyectos de acuerdo y que podamos 
invertir realmente los recursos que en las instituciones 
educativas que más lo ameritan y poco a poco de que los 
recursos vayan llegando se puedan hacer el mantenimiento a 
las instituciones educativas, entonces sí es muy bueno 
incorporar dentro de ese plan de desarrollo que 
constantemente se le dé un mantenimiento al sistema de 
información, para que tengamos una información oportuna y 
los recursos sean invertidos realmente en lo necesario. Es 
muy importante también Dra. Claudia revisar el tema de la 
Universidad del Pueblo, hay que hacer claridad H. concejales 
que la Universidad del Pueblo es un programa, porque a veces 
hemos tratado de confundir, que la universidad del pueblo es 
colocarle unas Instalaciones físicas, de mirar unos 
docentes, no este es un programa que es prestado, a través 
de las Instituciones privadas, pero si creo Dra. Claudia que 
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hay que dejar incorporado una meta y lo han dicho aquí los 
H. Concejales que es hacer un estudio de cuál ha sido el 
resultado de los 6500 o los 7000 estudiantes de la 
Universidad del Pueblo y cuál ha sido el impacto para que 
nosotros ojala a corto plazo en el Concejo podamos tener ese 
informe, poder retroalimentar y ustedes que son los que 
ejecutan ese programa de la Universidad del Pueblo, podamos 
retroalimentar el tema de la universidad del pueblo, hay que 
cambiar en algunas áreas, si de pronto no a sufrido el 
impacto en algunas áreas de la universidad del pueblo, 
porque lo hemos dicho, a veces no es única ni exclusivamente 
la graduación, si no mirar que sucede después de la 
graduación con cada una de las……. 
 
INTERVENCIÓN DE LA H. C. MARTHA ANTOLINEZ: Para poner en 
consideración de los H. Concejales declarar sesión 
permanente.  
 
 
APROBACIÓN DE LA SESIÓN PERMANENTE. 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO     POSITIVO 
JHAN CARLOS ALVERNIA VERGEL     POSITIVO    
MARTHA ANTOLINEZ GARCIA     POSITIV 
CHRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ   POSITIVO 
DIEGO FRAN ARIZA PEREZ      POSITIVO 
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ    POSITIVO 
CLEOMEDEZ BELLO VILLAVONA     POSITIVO 
DIONICIO CARRERO CORREA      POSITIVO 
JHON JAIRO CLARO AREVALO     POSITIVO 
HENRY GAMBOA MEZA       POSITIVO                 
NANCY ELVIRA LORA    
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ   POSITIVO  
SONIA SMITH NAVAS VARGAS     POSITIVO 
CHRISTIAN NIÑO RUIZ      POSITIVO              
URIEL ORTIZ RUIZ       POSITIVO   
RAUL OVIEDO TORRA       POSITIVO  
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA     POSITIVO   
WILSON RAMÍREZ GONZÁLE      POSITIVO           
EDGAR SUAREZ GUTIERREZ        
 
 
 
LA SECRETARIA: Señor Presidente. Me permito informarle han 
contestado positivo para la sesión permanente diecisiete  
(17) h. concejales. 
 
CONTINUACIÓN DEL H. C. DIEGO FRAN ARIZA: Entonces Dra. 
Claudia muy importante podamos nosotros poder saber cuál es 
el impacto real de la Universidad del Pueblo, tener un 
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informe que nosotros podamos dar algunas inquietudes  en esa 
retroalimentación, en este programa tan importante y 
programa bandera de la anterior administración y de esta que 
lo tenemos que aplaudir por parte de la Secretaria de 
Educación. Y ya para terminar es muy importante H. 
Concejales de que la discusión y el debate y los temas 
queden incorporados en programas y sub-programas, porque es 
que inclusive el mismo artículo decimo del plan de 
desarrollo en su numeral octavo habla del tema de que 
prácticamente si una meta no queda incorporada, pues no es 
prioridad para la administración, entonces para nosotros es 
muy importante que las proposiciones presentadas por el H. 
Concejo de Bucaramanga queden incorporadas en el documento 
para que sean realizables y para que sean prioridad de la 
Administración Municipal. Muchas gracias señor Presidente 
por darme la palabra.   
 
LA PRESIDENCIA: Informa: que hay una comisión que el concejo 
de la Ciudad constituyo para que después de que haya cada 
una de las plenarias se queden con la administración y se 
hagan cada uno de los ajustes correspondientes al plan de 
desarrollo de Bucaramanga.  
 
INTERVENCIÓN DEL H. C. CARLOS ARTURO MORENO HERNÁNDEZ: 
Saludo especial para la mesa principal, para los compañeros 
Concejales, a todos los funcionarios de la Alcaldía que hoy 
nos acompañan, la Secretaria de Educación y la secretaria de 
educación y planeación, yo quiero referirme especialmente al 
sector rural Dra. Claudia  y quisiera que tuviesen en cuenta 
la construcción de uno o dos escuelas para estos sectores, 
usted más que nadie conoce como están las construcciones en 
el sector rural y de verdad que nosotros merecemos darle el 
tratamiento que los jóvenes necesitan para que se puedan 
preparar, pero primero hay que legalizar estos predios, Dra. 
Claudia quiero ser enfático en eso porque el municipio no es 
dueño de estos predios donde funcionan las escuelas, el 
sector rural y por lo tanto no se puede hacer mejoramiento 
ni inversión entonces hay que hacer esos pasos para poder 
……..en el sector rural y mirar como mejoramos el servicio de 
transporte para estos niños, porque hay mucha deserción 
escolar debido a que los niños tiene que caminar uno dos 
horas para ir a las escuelas y la contratación del servicio 
escolar va para estas instituciones, cada vez que empieza el 
año, hay que esperar dos tres meses o sea que a mitad de año 
y aun no se ha contratado el servicio de transporte, yo si 
quisiera que a eso le diéramos un vuelco de manera que la 
cosa mejorar en este sentido, y en las escuelas hay que 
hacerles una restructuración grande, dese cuenta que el 
interne es una herramienta necesaria y ayuda a disminuir la 
pobreza, pero ahí la Administración pasada llevo 
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computadores y ustedes no sabe Dra. Y los computadores están 
sin usar en muchos sectores porque no hay conectividad, hay 
que poner a funcionar esto, hay que adecuar las salas de 
informática porque no sirven las que hay, donde están los 
equipos, no nos sirven, o sea hay que mirar como mejoramos  
las salas de informática, como ponemos a funcionar estos 
computadores porque la verdad los alumnos del sector rural 
están un atraso grande, y nosotros no podemos pasar estos 
cuatro año y dejar de superar este déficit en educación que 
tenemos en el campo, quiero hacerme referente a una ley que 
hay la ley 731 del 2002 y ahí hablan en el artículo 16, 
dice: momento de la educación rural y en el 17 dice, 
condiciones para el aseso de las mujeres rurales a los 
programas de formación, profesional, entonces si quisiera 
que ojala quedara en el plan de desarrollo de que esa ley 
hay que ponerla a funcionar aquí en Bucaramanga, es una ley 
de la república, donde se tiene que fomentar la educación 
rural a las mujeres, para que ellas se superen y entren a 
hacer parte de ese trabajo grande que tenemos como 
profesionales a nivel del municipio, entonces hacer énfasis 
en que hay que mirar como aplicamos y le damos sentido a esa 
ley que tiene que aplicar en todo los municipios del país, y 
nosotros deberíamos ser los primeros en decir a las mujeres 
rurales de cómo se hacen los convenios con el SENA  a través 
de la Secretaria de Educación e invitar a estas mujeres 
rurales a que sean profesionales a las que no han sido. 
Muchas gracias porque me hayan escuchado Dra. Claudia. 
Muchas gracias Señor Presidente.  
 
 
INTERVENCIÓN DE DIONICIO CARRERO CORREA……….. Para una moción 
de procedimiento por favor treinta segundo con la venia del 
Dr. Raúl si es tan amable., Dr. Wilson me parece como 
oportuno antes de la intervención del Dr. Raúl exaltar hoy 
21 de mayo que, un dia mas , un año más de aniversario que 
se celebra por la libertad de los esclavos, la libertad de 
los negros, que les llamaban  negros, ahora son afro-
descendientes o afro-colombianos, Dr. Raúl para que usted 
tenga en cuenta que cada 21 de mayo en la época de nuestro 
líder liberal, José Hilario López se dio esa abolición de 
los esclavos. Gracias Señor Presidente. 
 
LA PRESIDENCIA: Para dejar constancia frente al tema que ha 
planteado el H. Concejal Dionicio Carrero. 
 
INTERVENCIÓN DEL H. C. RAÚL OVIEDO TORRA: Un saludo a todos 
los Secretarios de Despacho a todos los funcionarios de la 
Administración a los asistentes, a la Policía Nacional. Yo 
pertenezco a un grupo étnico de minorías a AICO y veo con 
preocupación acá donde habla la educación de niños y niñas 
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adolecentes en edad escolar pertenecientes a grupos étnicos, 
afro-descendientes y se le olvidaron los indígenas, atendido 
en los establecimientos públicos, hablan de una cobertura 
del 100% y la meta es el 100% pero yo en varias 
oportunidades he tenido la oportunidad de dialogar con los 
indios y con algunos afro-descendientes, y prácticamente no 
pueden acceder a aquellas Instituciones Educativas y es 
importante que nosotros tengamos esto en cuenta porque aquí 
estamos en una representación y de una manera u otra son 
parte de nuestra sociedad y hay que tenerlos en cuenta, hay 
que mirar cómo se integran y como se le hace una cobertura 
total. Aquí hablaba el Dr. Dionicio Carrero Correa sobre el 
idioma de los indígenas, prácticamente lo están perdiendo, 
porque no tienen una entidad, porque la cuestión de la 
lengua que dice el Dr. Diego Fran Ariza, de todas maneras es 
importantísimo lo que podamos hablar de la Universidad del 
Pueblo, aquí hay un acuerdo Municipal el 052 del 17 de 
Noviembre del 2010, como se va a hacer hoy por hoy Dra. Con 
la inclusión de las personas que quedaron por fuera del 
SISBEN en la universidad del pueblo para tener una cobertura 
mayor, porque aquí habla de los estratos, 1, 2, y 3 y de los 
niveles del SISBEN 1, 2, y 3. Antiguamente esos puntajes 
eran mucho más altos, hoy en dia el uno es de 32 y el 2 del 
42 y el 3 del 53 que casi no los cubre nadie, o sea para 
llegar a tener estrato uno o estrato dos tiene uno que tener 
una casa cubierta con un polietileno para que le den el1, 2, 
o el 3, entonces quiero decirle que como vamos a conseguir 
incrementar la población que vaya a la universidad del 
pueblo, porque es importante mantenerla, hay que tener los 
alumnos, y como los vamos a obtener, de donde si el SISBEN 
no nos da esa cobertura, o usted tiene que hacer el corte 
Dra. Y el corte tiene que ir 90 o los 100 puntos no sé cómo 
será esta determinación que se irá a tomar en cuanto a la 
Universidad del Pueblo ya que hablaba acá el Dr. Diego Fran 
Ariza que hoy por hoy no tenemos una cobertura, tenemos una 
cobertura pero que no la vamos a tener según el SISBEN 
entonces mirémoslo y hagámoslo de acuerdo como Bucaramanga 
pueda cumplirle. Entonces otra de las cosas que se hablan 
acá y que es importantísimo la segunda lengua, pero veo que 
el profesorado se va a aquedar muy corto para las diferentes 
instituciones, estamos dando una cobertura de 160 profesores 
en los cuatro años, pienso que si nosotros vamos a manejar 
la segunda lengua, tenemos que meter demasiada gente que 
sepa manejar el ingles, entonces de esta manera es 
importantísimo que lo tengamos en cuenta, hablamos también 
es el complemento nutricional, el complemento nutricional, 
como se va a establecer también, de acuerdo al SISBEN, de 
acuerdo al estrato 1, 2 y 3 o al 1 y 2 que es el que tiene 
la cobertura, porque aquí hablan de estrato cero, que creo 
que debería existir pero que no existe, en lo que es el 
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SISBEN no existe, entonces como se va a implementar esto 
para aquellas personas que no están, hoy puedan acceder al 
SISBEN, es importantísimo tener en cuenta, ya que de esta 
manera, aquellas personas que están quedando por fuera hoy 
en la cobertura de este porcentaje prácticamente no son 
tenidos en cuenta, otra de las cosas, es que vamos a hacer 
con las TIS, la tecnología de la informática y las 
comunicaciones, como la vamos a implementar, como se va a 
tener en cuenta las instituciones educativas, cual va a ser 
el profesorado que va a enseñar a dirigir y a sacar el dia 
de mañana, con capacidad en el manejo de la tecnología en la 
informática y en las telecomunicaciones, o sea la docencia, 
la capacitación de estos docentes como va a ser, aquí hablan 
de otro tema. La robótica importantísimo, es una tecnología 
bastante grande implementada hoy por hoy en tecnología de 
punta, eso desde que lo hagamos con la capacidad para 
llegarle a los estudiantes para las personas que la 
necesitan, créame que vamos a tener técnicos que el dia de 
mañana que van a necesitar Bucaramanga para el desarrollo de 
la tecnología y para el conocimiento de muchas otras 
personas, entonces decirles que hay una de otras de las cosa 
que a mí me preocupan, el número de proyectos de 
investigación, desarrollo transferencia tecnológica en el 
conocimiento apoyado, dice que no se encuentra en la línea 
base nada, no hay información sobre eso y la meta son tres, 
mire quiero que los países desarrollados, las ciudades 
desarrolladas, aquellos que de uno u otra manera, buscamos 
la manera de tener una implementación de mayor la inversión 
de investigación debe ser bastante grande, hay que mirar, 
hay que proyectar y el desarrollo y la investigación, la 
transferencia de la tecnología y de gestión de conocimiento 
apoyado, es supremamente importante, entonces que miremos 
esto porque a mí me preocupa más que cualquier cosa del 
tratamiento de cómo se van a incluir cual va a ser el corte 
de los estratos 1, 2, y 3 o del SISBEN 1, 2, y 3 que de 
acuerdo al proyecto 052 del 17 de Noviembre del 2010 existe 
con el Municipio de Bucaramanga, entonces dejarle estas 
inquietudes, es importantísimo que las tengamos en cuenta, 
otra de las cosas que hablábamos con el Dr. Jaime Vargas que 
se va a implementar en internet, en algunos sitios 
educativos o con las TIS que miremos que implementemos y 
miremos cuales son los sitios reales a proveer, que la gente 
pueda utilizar el internet en estos sitios, es importante, 
hablamos de la ciudadela, en la zona de los estudiantes, 
entonces miremos eso y en otros parques de Bucaramanga o 
sitios escolares que tenemos esta cobertura es 
importantísimo para que la gente pueda acceder, porque hay 
muchísima gente que no puede acceder al internet, entonces 
que lo miremos y que lo dejemos prácticamente dispuesto en 
este plan de desarrollo para que ejecute, esto es lo que 
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quería decir que no se le olvide la integración de los 
indígenas que es al que yo pertenezco. A usted Señor 
Presidente.  
 
INTERVENCIÓN  JOHN JAIRO CLARO ARÉVALO: Dr. Mauricio, Dra. 
Claudia, Dr. Jaime. Secretario, colegas amigos, yo que pena 
Dr. Mauricio ser tan reiterativos, la vez pasada le comente 
acerca de un indicador de productos de instituciones 
educativas construidas y acabadas de comentarle un 
empresario me mostro una sugerencias de las cuales fueran en 
cuenta y es para dejar constancia de que no construyamos un 
elefante blanco, se dice aquí que las instituciones 
educativas ya no son 56 si no 50, van a construir una, ella 
me mostraba hace una media hora atrás de que en el servicio 
educativo de todos los niveles, o sea los que tienen un sub-
programa uno va a quedar 50-50 no va a crear planta de 
personal docente ni  tampoco se va a crear personal 
administrativo, no es necesario para estos colegios, si 
considero importante y dejo constancia de que si es 
importante de que se incremente el personal, o nos vamos 
Dra. Claudia a tener un elefante blanco ahí, entonces 
inicialmente en el primer debate ya había sugerido de manera 
verbal, pero quiero dejar constancia de que ojala no 
tengamos repito un elefante blanco. Por otro lado Dra. 
Claudia en cuanto referencia de la universidad del Pueblo, 
entendido este como un programa social me parece loable, 
plausible que haya un incremento de cobertura en 
concordancia con la meta de un 100% en el entendido de que 
quienes ofrecen estos programas son los profesores que 
titulan a estos muchachos como técnicos y como tecnólogos 
estos son FITEC, la UDI, CORPUSIDES, la UCC, la Corporación 
Tecnológica del Oriente, no sé si hay otro, tenía entendido 
que el SENA estaba pero veo que no está, quizás me falta 
alguno las complementaran, pero ojo yo siempre he dicho, mi 
papa decía no es el que mucho abarca es el más aprieta, 
considero importante que se haga un seguimiento de los 
egresados para cumplir a cabalidad con la responsabilidad de 
los propósitos misionales y visiónales de este programa 
social que es la universidad del Pueblo, este seguimiento me 
permite medir el impacto que ha tenido y que tendrá esta 
nueva mano de obra implicada en aras de aportar con calidad 
profesional a la local y regional y nacional.  
 
LA PRESIDENCIA: Si solicitamos a los asistentes que por 
favor hagamos silencio para poder escuchar la intervención 
del H. Concejal John Claro.  
 
CONTINUACIÓN DE LA INTERVENCIÓN DEL H. C. JOHN JAIRO CLARO 
ARÉVALO: La UCC en comparación, la corporación técnica del 
oriente, etc.… ellos tiene que hacer un seguimiento a estos 
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egresados y en ara de acreditar el programa académico, pero 
en el caso de la Universidad del Pueblo como es un programa 
social de qué manera se le puede pedir a ellos, de que se 
cree como un mecanismo para que se pueda tener un 
seguimiento  de los estudiantes que están inciertos en este 
programa social de la Universidad del Pueblo. Yo aria una 
proposición que sería como crear una estrategia que permita 
conocer el desempeño de los egresados dentro del marco 
laboral productivo del Municipio de Bucaramanga o fuera de 
él, esto sería como para tener más elementos, mas insumos 
para ejercer más objetivos y en el gasto publico o sea que 
sean carreras o programas que tengan una buena demanda del 
mercado local o regional. Gracias Señor Presidente.  
 
LA PRESIDENCIA: Gracias H. Concejal vamos a darle la 
participación a la Administración Municipal, a la Dra. 
Claudia Fernández quien es la Secretaria de Educación del 
Municipio de Bucaramanga para que haga precisión frente a 
cada una de las consideraciones que hicieron los H. 
Concejales frente a este eje temático.  
 
INTERVENCIÓN DE LA DRA., CLAUDIA YANETH FERNÁNDEZ: Saludos a 
la mesa principal, a los H. Concejales a mis compañeros de 
la Administración y compañeros de la Secretaria de 
Educación. Es importante hacer una claridad en cuanto a las 
Instituciones educativas, se había cometido un error cuando 
se incluyeron 51 instituciones educativas, el dato esta 
después del siguiente, la institución educativa va desde el 
cero grado hasta un-decimo grado, nosotros tenemos 43 
instituciones educativas urbanas y una institución educativa 
rural que es Vijagual para un total de 44 instituciones 
educativas. Centros educativos son aquellos que van hasta la 
básica primaria hasta noveno grado. Tenemos cuatro centros 
educativo rurales, dos urbanos en total son seis centros 
educativos, entonces en total tenemos 50 establecimientos 
educativos y las cedes son 125. Entonces para tener digamos 
una claridad en los ajustes que se presentaron después del 
primer debate, ya se enviaron las correcciones a planeación. 
De igual manera otra aclaración que es importante tener en 
cuenta es que se ajusto la línea base de acuerdo a los 
resultados del cuatreño, en la primera instrucción que tenia 
la Secretaria de Educación, después de hacer el trabajo con 
planeación, era que eran los resultados del año 2011, por 
eso en algunas metas importantes como la de robótica, veían 
que la línea era cero, porque el año pasado no se hizo, pero 
ya se hicieron los ajustes pertinentes y se enviaron a 
planeación, para ya tener pues digamos, hablar todos un 
mismo lenguaje, entonces ya se tiene definida las líneas 
bases que sería bueno que ustedes las conocieran para poder 
pues ya trabajar sobre cosas ciertas y pues de primera mano  
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con la información que tenemos en secretaria, lo otro que 
también es importante hacer claridad y de manera general, es 
que nosotros tenemos algunos indicadores y algunas metas en 
LO SOCIAL ES VITAL, por ejemplo la primera infancia. todo lo 
que tiene que ver con la primera infancia que es atención 
integrada a la primera infancia, es la formación de los 
agentes informativos, está contemplado en lo social es vital 
en la línea de infancia y adolescencia, igual a la atención 
a la población vulnerable, o sea de acuerdo al trabajo que 
se hizo en conjunto con toda la administración y con todos 
los ejes programáticos, entonces quedaron unas metas que son 
de educación o la ejecución las bases de educación, están 
contempladas en lo social es vital. Nosotros tuvimos en 
cuenta las recomendaciones que hicieron los H. Concejales en 
el primer debate, y también ya se hicieron digamos algunos 
ajustes y correcciones que ustedes anotaron cuando, Jaime 
Vargas me estaba reemplazando acá en el Concejo, con 
respecto al proyecto de deserción escolar, que es un acuerdo 
que tiene del Concejo, nosotros vamos a tener en cuenta en 
este cuatreño, para trabajar y mejorar obviamente esos 
indicadores que no nos favorecen, porque la deserción 
escolar es alta en Bucaramanga. Tenemos también algunas, 
digamos… correcciones que se hicieron con respecto a lo que 
dijo la Concejala Sandra Pachón del SIDEA para tener en 
cuenta, ya lo tenemos incluido en el plan del SIDEA en el 
plan de desarrollo y con respecto a alguna anotación que 
hacían de la capacitación y el mejoramiento de las pruebas 
saber, nosotros nos pusimos de acuerdo a las indicaciones 
del ministerio para capacitar a 9600 estudiantes de los 
grados quinto, noveno y once que son los grados donde ellos 
presentan las pruebas saber, de las instituciones educativas 
oficiales de bajo logro, en evaluación por competencia, 
porque esa capacitación no solamente va dirigida a hacer un 
trabajo con el alumno sino también un trabajo con los 
profesores para que mejoren ese proceso, en ultimas a los 
estudiantes le están haciendo evaluación por competencia. El 
ministerio de educación no promueve que se hagan 
capacitaciones especificas para las pruebas saber, de hecho 
no podríamos utilizar dinero del sistema general de 
participaciones para hacer esas capacitaciones, ya si el 
municipio considera que debe hacerse, tendría que solamente 
hacerse esto a recursos propios. Nosotros contemplamos en 
nuestra meta atendiendo lo que nos anota el Concejal Carlos, 
nosotros consideramos en la meta de conectividad llegar a 
100% de conectividad, tenemos un 92% porque si bien es 
cierto logramos un 100% en dotación de computadores a 
excepción de los dos nuevos colegios que se están 
trabajando, si es necesario llegar con conectividad al 
sector rural. Vamos a hacer, estamos en un proceso para 
brindar la conectividad y la conectividad va a ser el 100%. 
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Y con respecto a lo que anotaban de el número promedio de 
computadores por estudiante, es importante que en nuestra 
meta esta reportado bajar de 19 computadores a 15 entonces 
es a eso que nosotros le apuntamos en bajar, y la 
conectividad si del 1005, en muchas ocasiones, no recuerdo 
que Concejal contemplaba que hacer una re potenciación de 
las salas de informática ustedes saben que haberse re 
potenciar las aulas salen más costoso que dotar de nuevos 
equipos, por eso nosotros en nuestra meta le está apuntando 
a dotar de 2000 nuevos equipos. Ya hemos hecho algo muy 
importante con el Ministerio de las TIC y ya incluso nos 
están llegando computadores portátiles a las Instituciones 
educativas. Vamos a revisar, consideramos que es muy 
importante revisar la meta de la certificación de las 
Instituciones Educativas, nosotros solamente pusimos cuatro 
en el cuatreño pasado cumplimos con cuatro, habíamos puesto 
cinco, si bien es cierto que los Señores rectores y 
conformaron un equipo de calidad y trabajan en conjunto con 
la Cámara de Comercio, no le han apuntado con ese programa a 
la certificación, hemos tenido que invertir en las 
instituciones educativas que han trabajado en esos procesos 
de certificación, pues el trabajo ha sido suficiente, 
entonces consideramos que si es importante mejorar ese 
indicador, y pues vamos a hacer una revisión ahorita pues 
con el equipo de planeación y el equipo de la Secretaria de 
educación con respecto a lo del ICFES Social a ver que 
podríamos hacer, para un mejoramiento de los indicadores en 
Bucaramanga de las pruebas saber. Con respecto a lo que 
anotaban de la Universidad del Pueblo, si es necesario lo de 
la universidad del Pueblo es una experiencia que es de 
conocimiento público que ha sido galardonada en dos 
ocasiones por el Gobierno Nacional con respecto a su 
funcionamiento, pero es importante ya medir el impacto que 
ha tenido a nivel de los egresados, y a mí me parece muy 
importante la propuesta que presenta la bancada liberal, lo 
mismo la U del Pueblo, en preparar a esos estudiantes, no 
salgan a ser empleados si no trabajar en procesos de 
emprendimiento. Como ustedes saben nosotros no somos dueños 
de los programas académicos, esto está regulado por el 
Ministerio de Educación Nacional, nosotros hemos contemplado 
como el segundo piso de la Universidad del pueblo, de 
acuerdo por lo propuesto por el Señor Alcalde que se trabaje 
programas de educación continuada, podríamos reportar los 
programas de educación continuada para trabajar lo de 
emprendimiento en compañía también del IMEBU para poder 
empezar a generar empleo, es muy importante ese proceso y la 
anotación y no sé hasta dónde es viable de acuerdo a lo que 
se anota con respecto al SISBEN, que se vuelva a hacer una 
revisión del Acuerdo Municipal con respecto a las exigencias 
para entrar al programa, porque ahí está para estudiantes de 
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estrato 1, 2, y 3 y nivel de SISBEN 1, 2, y 3 entonces si no 
aplica por el nivel del SISBEN, aplicaría por el estrato, 
eso pues digamos a manera general, recogiendo las 
inquietudes que han presentado los Concejales al respecto. 
La Presidencia: gracias a la Dra. Claudia Secretaria de 
Educación de Bucaramanga.  
 
INTERVENCIÓN AL DR. JAIME VARGAS “ASESOR DE EDUCACIÓN”: 
Gracias Señor Presidente H. Concejales es un tema puntual de 
una meta que hemos venido realizando, una agenda con la mesa 
para el bilingüismo de Santander, que tiene un estudio 
juicioso y se propone un plan de choque para el tema de 
bilingüismo, un plan de choque que busca trabajar con los 
estudiantes de decimo y un decimo, un programa que forma 
1000 estudiantes, en competencia a nivel B1 o B2 con miras a 
desarrollar un trabajo en zona franca con las empresas como 
Sobernal va a generar empleo en esa población, el plan de 
choque apunta hacia ese programa especifico, nosotros 
tenemos una meta acá de educación de fortalecer 2000 
estudiantes en bilingüismo y esos mil estarían en esa línea, 
eso es un programa valido, es una meta en la agenda fuerte 
con la meta de bilingüismo en Santander, para que estos 
estudiantes sean lo que vayan a trabajar en este programa de 
sobernal en empresas bíper o y empresas de tele márquetin, 
contar center y col-center, digamos eso en el tema de 
bilingüismo. En el tema de la apropiación de la TIC ya se 
inicio el proceso para poner en funcionamiento el primer 
punto digital o Tecno-centro o Centros Tecnológicos 
Comunitarios en el sector del barrio Porvenir, ya recibimos 
la visita del Ministerio, estamos acondicionando el espacio 
físico, haciendo el estudio ya con la Secretaria de 
Infraestructura para poner en funcionamiento este espacio 
que va a impactar toda esa comunidad, las metas que hay 
dentro del plan de desarrollo es incrementar esa línea base 
de 51% tenemos en conexión de usuarios a internet, llevamos 
65, somos primeros en el Rankin Nacional, según cifras del 
tercer trimestre, del Ministerio de las tic, lo que queremos 
con estos Tecno-centros y con estos corredores digitales es 
permitir las propiaciones de las TIC, unidades para mejorar, 
tanto el factor educación, el factor salud y el factor de 
productividad, un poco lo que buscamos es medir a través de 
la metodología y el impacto, como ella mejoran la tasa de 
escolaridad en la población, como en los índices de la 
morvi-mortalidad y como me genera la carrera de 
productividad. Universidad del pueblo: comentábamos con la 
Dra. Claudia y con los Concejales la importancia de 
documentar ya ese programa, documentarlo con una estadística 
verdadera para que nos digan nosotros, como nosotros tomando 
una población y viviendo el impacto de ella, como ha 
mejorado la calidad de vida de la gente que ha pasado por la 
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universidad del pueblo. Y con el tema más grave de la tasa 
de deserción también hace falta documentar un estudio 
riguroso donde nos permitan a nosotros establecer 
estadísticamente cual es el factor determinante número uno 
en la causa de deserción, cual es el factor más importante, 
si es drogadicción, si es inserción al mundo laboral, si es 
embarazo etc. Documentar eso a través de un estudio serio 
por parte de la Secretaria de Educación o la Secretaria de 
Educación.  
 
LA PRESIDENCIA: Gracias Dr. Jaime Vargas.  
 
INTERVENCIÓN DEL DR. ARNULFO CARVAJAL: “SECRETARIO DE 
EDUCACIÓN MUNICIPAL” buenos días Señores Concejales, voy a 
intentar resumir las inquietudes que ustedes presentaron 
sobre la primer infancia. La definición de primera infancia 
es de los niños de cero, hasta que cumplen 6 años, entonces 
hay dos grupos de niños de primera infancia, los que no 
están en las escuelas y los que están en las escuelas. En 
Gobierno Nacional en la ley del Plan de Desarrollo, definió 
que la primera infancia la atiende entre el Bienestar 
Familiar y FONAVE y hablan de la atención integral de 
primera infancia, tratando cuatro aspectos. * Cuidado y 
protección. *nutrición * salud. *educación. Hoy Bucaramanga 
tiene matriculado 6.400 niños que se consideran de primera 
infancia, o sea de 4, 5 años. En las escuelas públicas hay 
6.400, entonces a nosotros lo que nos corresponde en ese 
caso cubrir atención integral. Es decir darle lo que hasta 
ahora no hay que es la atención en salud y garantizarle la 
nutrición. Eso es lo que corresponde. Por el otro lado es 
obligatorio por el mismo plan de desarrollo que el Municipio 
tenga recursos para la cofinanciación de la atención de la 
primera infancia. Esos son como los temas específicos los de 
primera infancia, lo de mas lo entiende que lo hacen los 
contratos de Bienestar familiar, por medio de la atención 
Institucional por contratistas. Este era el tema que les 
quería plantear, de las dos inquietudes. La Presidencia: 
gracias Dr. Arnulfo Carvajal “Secretaria de educación del 
Municipio de Bucaramanga”  
 
INTERVENCIÓN DEL H. C. EDGAR SUAREZ: Para solicitar en 
virtud de reglamento interno el artículo 62 par el dia de 
mañana la continuación 
 
 
Votación Nominal. 
 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO     POSITIVO 
JHAN CARLOS ALVERNIA VERGEL     POSITIVO    
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MARTHA ANTOLINEZ GARCIA      
CHRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ   POSITIVO 
DIEGO FRAN ARIZA PEREZ      POSITIVO 
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ    POSITIVO 
CLEOMEDEZ BELLO VILLAVONA     POSITIVO 
DIONICIO CARRERO CORREA      POSITIVO 
JHON JAIRO CLARO AREVALO     POSITIVO 
HENRY GAMBOA MEZA       POSITIVO                 
NANCY ELVIRA LORA    
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ   POSITIVO  
SONIA SMITH NAVAS VARGAS     POSITIVO 
CHRISTIAN NIÑO RUIZ      POSITIVO              
URIEL ORTIZ RUIZ       POSITIVO   
RAUL OVIEDO TORRA       POSITIVO  
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA     POSITIVO   
WILSON RAMÍREZ GONZÁLE      POSITIVO           
EDGAR SUAREZ GUTIERREZ       POSITIVO 
 
 
 
LA SECRETARIA: Señor Presidente. Me permito informarle han 
contestado positivo para la continuación de mañana de la 
sesión del debate del plan de desarrollo dieciocho  (18) H. 
Concejales.  
 
 
LA SECRETARIA:  
 
 
 
6. LECTURA DE COMUNICACIONES. (No Hay Comunicaciones) 
 
 
 
 
7. PROPOSICIONES Y ASUNTOS VARIOS. (No hay Proposiciones)  
 
 
 
LA SECRETARIA: Informa que el orden del dia se ha agotado 
 
 
 
LA PRESIDENCIA: Levanta la sesión y se cita para mañana a 
las ocho (8:00 AM.) de la mañana. 
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PARA CONSTANCIA SE FIRMA SU APROBACIÓN EN PLENARIA EL.  
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